
«Страсти по Фоме»: 
герои Достоевского 
из «Села Степанчиково...» 
обрели новое прочтение 
на сцене Театра Наций 

НЕДВИЖИМОСТЬ Компенсаций с мошенников за отнятое жилье 
будет добиваться государство, а не обманутые покупатели

Минфин заплатит

Наталья Козлова, 
Ольга Дмитренко, 
Самара

О
говоримся сразу. Эта кон-
кретная история закончи-
лась для ее участников — 

детей-сирот, столкнувшихся на 
пороге выхода во взрослую 
жизнь с чудовищной несправед-
ливостью, — вполне благополуч-
но. Во многом с помощью журна-
листов, неравнодушных чинов-
ников, в том числе из органов 
опеки (вопреки расхожему мне-
нию таких у нас, оказывается, не-
мало), жесткой позиции Следст-
венного комитета России.

Но, подчеркнем, что, разбира-
ясь в происшедшем, стало оче-
видно: речь идет не об отдельно 
взятом конфликте, который уда-
лось успешно разрешить в кон-
кретном месте благодаря усили-
ям конкретных людей.  За этим 

конфликтом обозначается про-
блема, которая носит, по сути, 
системный характер. Она касает-
ся одной из наименее защищен-
ных социальных групп — сирот. 
Тема эта требует глубокого ис-
следования. Поэтому редакция 
считает необходимым продол-
жить разговор, начало которому 
положила публикация в «Рос-
сийской газете — Неделя» (№ 190 
от 20 августа 2020 года).

Читателей тогда, судя по по-

ступившим в редакцию откли-
кам, буквально шокировала си-
туация, в которую попала семья 
Беловых из поселка Усть-Кинель-
ский Самарской области. О ней 
рассказывала «Российская газе-
та — Неделя».

Семья взяла из детского дома 
в Чапаевске двух маленьких де-
вочек. У сирот умерла мать. Де-
вочкам несказанно повезло — 
жили они в детском доме недол-
го, а в семью попали замечатель-

ную. Но неожиданно выясни-
лось: у покойной матери девочек 
в Чапаевске было две квартиры. 
Однокомнатная, где все они 
были прописаны, и двухкомнат-
ная, взятая матерью девочек в 
ипотеку. За ипотечное жилье не-
работающая и пьющая женщина 
не платила ни квартплату, ни 
кредит. Так что ее детям по на-
следству перешло не только жи-
лье, но и миллионные долги. Эти 
долги свалились на новую семью 
девочек. Банк, выдавший кредит, 
потребовал новую семью вер-
нуть деньги через суд.

За этой историей вырисова-
лась серьезная и очень больная 
проблема в масштабах страны — 
проблема жилья для сирот и тех 
долгов, которые на выходе в 
большую жизнь получают вы-
пускники детдомов 
вместе с квадратными 
метрами.

Марина Трубилина,
Владислав Куликов

Д
обиваться с мошен-
ников компенсаций 
за потерю жилья до-
бросовестными по-
купателями будет 
министерство фи-
нансов. Минфин по-
лучил право предъяв-
лять требования о 

взыскании средств с нечестных 
продавцов — вступило в силу по-
становление правительства.

В январе 2020 года вступили 
в силу поправки в законодатель-
ство, усиливающие защиту по-
купателей жилья. Добросовест-
ный приобретатель, лишивший-
ся купленной квартиры, может 
взыскать ущерб с виновника 
проблем. Но если в течение по-
лугода, несмотря на решение 
суда в его пользу, деньги так и не 
взысканы, теперь он вправе по-
требовать компенсации от госу-
дарства, пояснили в Росреестре.

Ему выплатят сумму либо в 
размере реального ущерба, 

либо в размере кадастровой 
стоимости квартиры. 

Зачастую проблемы возни-
кают из-за незаконной прива-
тизации или использования ма-
теринского капитала и, как 
следствие, невыделенных долей 
детям, на которые те смогут 
претендовать. Кроме того, не-
редки сделки на основании под-
дельных документов.

Добросовестным, согласно 
Гражданскому кодексу, счита-
ется покупатель, полагавшийся 
при заключении сделки на дан-
ные Единого госреестра недви-
жимости (если в судебном по-
рядке не будет доказано, что он 

должен был знать о недобросо-
вестности продавца). Поэтому 
еще до сделки следует запраши-
вать выписку из ЕГРН, сообща-
ют в Росреестре. Спрашивать 
разрешение хозяина жилья или 
сообщать ему о таком запросе-
не требуется.

Однако, основываясь только 
на данных ЕГРН, нельзя быть 
уверенным, что в сделке все за-
конно, подчеркивают в агентст-
ве недвижимости «Азбука жи-
лья». Нужно проверять, напри-
мер, реален ли нынешний про-
давец, действителен ли его па-
спорт. Может оказаться, что 
предыдущий собственник со-

стоял на учете в психоневроло-
гическом диспансере. Потом 
найдутся наследники, будет 
проведена посмертная экспер-
тиза и все последующие сделки 
будут отменены.

После выплаты компенсации 
из казны разбираться с мошен-
ником будет уже Российская 
Федерация в лице минфина. Ми-
нистерство будет вести реестр 
перешедших к РФ прав требова-
ния. В реестр должна включать-
ся информация о реквизитах су-
дебных актов, документах, под-
тверждающих выплату компен-
саций, сведения о виновниках 
потери жилья, суммы, подлежа-
щие взысканию. Должен быть 
зафиксирован результат — взы-
скана ли положенная сумма или 
же она признана безнадежной к 
взысканию.

Реестр необходим, чтобы по-
сле  выплаты компенсации до-
бросовестному покупателю го-
сударство не забыло взыскать 
средства с виновного лица.

«Само положение о компен-
сации не ново, но ранее сумма 

была ограничена одним милли-
оном рублей, а сейчас она не 
ограничена — размер компенса-
ции подлежит установлению в 
рамках судебного процесса», — 
поясняет Дмитрий Уваров, 
член Ассоциации юристов Рос-
сии.

При этом процесс получения 
компенсаций нельзя назвать бы-
стрым, отмечает президент РОО 
«Право на защиту» Андрей Тю-
тюнин. Судебный процесс по 
взысканию денег с недобросо-
вестного продавца может занять 
от 4 до 10 месяцев, в зависимо-
сти от количества судебных ин-
станций. После вступления в 
силу решения суда экс-владелец 
жилья обращается в службу су-
дебных приставов. Ожидать взы-
скания средств нужно не менее 
полугода. Если деньги не верну-
ли, следующий шаг — подача 
иска к Российской Фе-
дерации о выплате ком-
пенсации из казны.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Почему выпускников детских домов 
на выходе во взрослую жизнь ждут острые финансовые проблемы 
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ПРЕМЬЕРА

В сложной ситуации могут оказаться 
покупатели жилья как в новострой-
ках, так и на вторичном рынке. 

А К Ц Е Н Т

За ипотечное жилье мать сирот 
не платила ни квартплату, ни кредит. 
Так что ее детям по наследству перешло 
не только жилье, но и миллионные долги

А К Ц Е Н Т

Выписка из госреестра не показывает 
всех нюансов. Собственник может
стоять на учете в психдиспансере, 
а детям не выделены положенные доли

Австралийский доллар 55,3709
Азербайджанский манат 44,7546
Армянский драм** 15,6699
Белорусский рубль 29,3822
Болгарский лев 45,9306
Бразильский реал 14,1078

Венгерский форинт** 24,7826
Вон Республики Корея*** 65,4018
Гонконгский доллар* 98,1124
Датская крона 12,0747
Доллар США 76,0381
Евро 90,0063

Индийская рупия* 10,3571
Казахстанский тенге** 18,0147
Канадский доллар 57,5044
Киргизский сом** 96,1636
Китайский юань 11,2268
Молдавский лей* 45,6822

Новый туркменский манат 21,7563
Норвежская крона* 82,8419
Польский злотый 20,0575
Румынский лей 18,4873
СДР  107,7186
Сингапурский доллар 56,0175

Таджикский сомони* 73,6803
Турецкая лира 10,0108
Узбекский сум**** 74,0535
Украинская гривна* 26,9628
Фунт стерлингов 97,7850
Чешская крона* 33,4160

Шведская крона* 86,3167
Швейцарский франк 83,4025
Южноафриканский рэнд* 46,0282
Японская иена** 73,0679

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 22.09.20

Федор Лукьянов
о том, 
как не допустить 
новых «цветных 
революций» 

Как выбрать 
правильного адвоката? 
Обязательно узнать результаты 
его работы по аналогичным 
делам. И проверить его досье

Евсей Гурвич: 
Бюджетная 
система через 
два года вернется 
в обычный режим
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ЭКОЛОГИЯ Что изменится 
с принятием новых правил 
для скважин на воду

Копнули 
глубже

Алексей Дуэль

Ввести новые правила для разработки подземных ме-
сторождений воды готовится минприроды. Проект до-
кумента был размещен для общественного обсужде-
ния.

«Подготовленные правила призваны установить 
единые требования к разработке месторождений под-
земных вод, расположенных на территории России, 
включая месторождения питьевых, технических, ми-
неральных, теплоэнергетических и промышленных 
подземных вод», — рассказали в пресс-службе минпри-
роды. 

Так, новые правила не устанавливают новых требо-
ваний, а аккумулируют в одном акте требования к раз-
работке месторождений подземных вод, ранее разроз-
ненно закрепленные в различных нормативных право-
вых и инструктивно-методических актах СССР и Рос-
сии, актуализированные с учетом действующего зако-
нодательства и многолетней правоприменительной 
практики.

В ведомстве принятие новых правил связывают с 
реализацией механизма «регуляторной гильотины», 
утвержденной правительством. Она предусматривает 
ревизию скопившейся в России нормативной базы, ее 
актуализацию и исключение дублирующих 
документов, в том числе появившихся еще в 
советские времена. 

ТРАНСПОРТ 
Нужно ли делать в России 
все дороги платными

Передайте 
за проезд

Евгений Гайва

Вызвавшая бурные дискуссии идея минтранса в буду-
щем взимать плату за проезд по всем дорогам в итоге 
вполне может быть реализована в России, считают эк-
сперты. При этом предложенный параллельно ведомст-
вом бесплатный общественный транспорт, по их мне-
нию, вызывает большие вопросы. 

«Проезд по всем дорогам и так, по сути, уже платный, 
рубль на километр автомобилист платит и сейчас», — за-
явил в ходе пресс-конференции на площадке «Нацио-
нальной службы новостей» председатель Союза пасса-
жиров России Кирилл Янков. Плата включена в акциз на 
топливо, получается, что водитель платит за проезд по 
любой дороге в зависимости от того, сколько он проехал, 
пояснил он. Так что озвученная ранее идея означает 
просто переход к другой системе взимания платежей и 
связана с постепенным внедрением электромобилей, 
ведь акциза на электричество не существует, отметил 
Янков. 

Запустил общественную дискуссию минтранс, кото-
рый в рамках Транспортной стратегии разработал прин-
цип «пользователь платит». Как сообщал ранее РБК со 
ссылкой на проект документа, предполагается с 2025 
года взимать плату за проезд по дорогам регионального 
значения, а с 2035 года — по дорогам всех кате-
горий. Параллельно планируется ввести бес-
платный общественный транспорт. 

КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, с каких вкладов 
приставы не имеют права 
списывать деньги

Счет не в счет

Верховный суд РФ разобрал одну из весьма чувствитель-
ных тем для должников — снятие приставами со счетов 
граждан средств в счет долга. И, проверив действия сво-
их коллег, растолковал ситуацию с точки зрения дейст-
вующего законодательства. 

Проверка одного из подобных споров Судебной кол-
легией по гражданским делам Верховного суда РФ может 
оказаться полезной многим гражданам, которые сталки-
ваются с исполнительным производством и списанием 
приставами денег со своих счетов.

Известно, что после того, как решение суда о необхо-
димости платить по долгам вступает в законную силу, 
судебные приставы заводят так называемое исполни-
тельное производство и начинают искать счета и имуще-
ство должника. Когда речь идет о счетах, то приставы 
рассылают запросы в банки. И если финансовое учре-
ждение ответит, что счет у должника имеется, то с него и 
будут взыскиваться средства. Пристав, разыскав те же 
счета, списывает с них деньги.

Это общая схема работы пристава в рамках исполни-
тельного производства. Но далеко не все должники зна-
ют, что есть так называемые неприкосновен-
ные деньги, трогать которые приставы права не 
имеют, несмотря ни на какие решения судов. 
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ЖИЛЬЕ Дальневосточные 
гектары разрешат давать 
в залог

Получите 
досрочно

Марина Трубилина

Правительство предложило ускорить оформление в 
собственность дальневосточных гектаров. Во вторник 
Госдума планирует рассмотреть законопроект, кото-
рый поможет получившим участок на Дальнем Восто-
ке быстрее обзавестись собственным жильем.

Дальневосточный гектар сейчас предоставляется 
гражданам в безвозмездное пользование на пять лет, 
пояснили «Российской газете» в минвостокразвития. 
К окончанию срока, но не ранее чем за полгода можно 
подать заявление о предоставлении этой земли в соб-
ственность. Если на гектаре был построен дом, можно 
получить участок в собственность досрочно. Жилье 
должно быть площадью не менее 24 кв. м, на него долж-
но быть оформлено право собственности.

Законопроектом предлагается расширить перечень 
случаев досрочного предоставления гектаров в собст-
венность — дать такую возможность тем, кто взял кре-
дит в банке на строительство индивидуального жилого 
дома на этом участ-
ке и после регистра-
ции права собствен-
ности собирается 
передать землю в 
залог банку. Переда-
ча в залог участка, 
находящегося в го-
сударственной или 
муниципальной 
собственности, по 
закону невозмож-
на, отмечают в мин-
востокразвития. Право же передавать землю в залог 
наряду с другой принадлежащей заемщику недвижи-
мостью будет способствовать как расширению ис-
пользования ипотечных кредитов для индивидуально-
го жилищного строительства, так и освоению дальне-
восточных земель, считают в министерстве. 

Эти изменения могут стать стимулом для участия в 
программе «Дальневосточный гектар», считает за-
мпред Комитета Госдумы по региональной политике и 
проблемам Севера и Дальнего Востока Оксана Бон-
дарь. О желании использовать эти участки для индиви-
дуального жилищного строительства в Магаданской 
области, к примеру, заявляет сейчас около 6% получа-
телей этих участков, найти деньги на строительство 
им станет проще. «Еще большим стимулом для освое-
ния дальневосточных гектаров могла бы стать беспро-
центная ссуда на строительство, — отмечает Бондарь. — 
Построить одноэтажный дом в Магадане стоит более 
6 млн рублей». 

Возможность передачи в залог таких земельных 
участков повышает шансы получения кредита, упро-
щает этот процесс и может стимулировать рост спроса 
на такие займы, говорит замруководителя Росбанк 
Дом Алексей Просвирин. «Открывается сама возмож-
ность банковского финансирования для получателей 
гектаров. Это принципиальное решение», — подчерки-
вает директор по стратегическому развитию Ассоциа-
ции деревянного домостроения Семен Гоглев.  

РЕСУРСЫ Кто пострадает 
от заморозки достройки 
«Северного потока-2»

Труба 
не приходит 
одна

Сергей Тихонов

Заморозка достройки «Северного потока-2» ударит 
сильнее всего по интересам компаний, участвующих в 
проекте и простым потребителям газа в Европе. На 
объемы экспорта российского газа задержка запуска 
трубопровода не окажет никакого влияния.

Позиция России остается неизменной с конца 
прошлого года, когда против газопровода были введе-
ны санкции США. Проект востребован в Европе и дол-
жен быть завершен в кратчайшие сроки. В конце прош-
лой недели об этом снова заявил глава российского ми-
нэнерго Александр Новак.

Но если рассматривать всерьез угрозу запрета до-
стройки «Северного потока-2», то главной пострадав-
шей стороной от этого станет совсем не Россия. Конеч-
но, определенные 
финансовые потери 
понесет «Газпром», 
вложившийся в 
строительство и в 
перспективе выну-
жденный прокачи-
вать большие объе-
мы газа через тран-
зитные страны. Но 
сам экспорт не по-
страдает. Уже суще-
ствующих мощно-
стей трубопроводов 
(почти 278 млрд ку-
бометров в год) хва-
тит, чтобы обеспе-
чить бесперебойные поставки отечественного газа. 
Для сравнения, в 2019 году из России в Европу было 
экспортировано чуть менее 193 млрд кубометров тру-
бопроводного газа.

Немаловажен также фактор того, что газопровод 
уже практически завершен и поэтому заморозка про-
екта на неопределенный срок не окажет сильного вли-
яния на рынок труда. Едва ли уже созданную инфра-
структуру оставят без обслуживания, а это означает, 
что, даже простаивая, проект будет создавать рабочие 
места, пусть и в меньшем количестве.

А вот для Европы остановка достройки будет озна-
чать не только потерю 10 млрд евро, вложенных в про-
ект, но и ограничение доступа к дешевому газу для про-
стых потребителей и компаний. «Это скажется на кон-
курентоспособности европейской экономики и ее 
привлекательности для инвестиций», — говорит за-
мглавы Фонда национальной энергетической безопа-
сности Алексей Гривач. По его мнению, это искусст-
венно повысит цены на газ в Европе, отчего может 
даже пострадать спрос на него. США особых преферен-
ций от заморозки проекта не получат. Американский 
СПГ неконкурентоспособен в Европе при ценах ниже 
200 долларов за тысячу кубометров. Его поставщики 
не покрывают своих издержек, пояснил Гривач.  

ПРОЕКТ Начался отбор финалистов конкурса «Лидеры России. Политика»

Лифт нового поколения
Галина Мисливская

В 
течение этой недели опре-
делятся финалисты кон-
курса «Лидеры России. 

Политика». Первый полуфинал 
стартовал в понедельник, к 
нему допущено более двухсот 
участников. Конкурс проводит-
ся первый год, его инициатором 
выступил президент Владимир 
Путин.

С февраля этого года посту-
пило 34 тысячи заявок, из них 
было отобрано чуть более 9 ты-
сяч для участия в дистанцион-
ном этапе. Приглашенные в пер-
вый полуфинал конкурсанты 
прошли повторное компьютер-
ное тестирование. По словам 
организаторов, с этим испыта-
нием справились не все: из 241 
свои результаты подтвердил 
221 участник.

«Лидеры России. Политика» 
— один из проектов платформы 
«Россия — страна возможно-
стей». Ее руководитель Алексей 
Комиссаров,  обращаясь  к 
участникам первого полуфина-
ла, напомнил, что задачу со-
здать в стране работающую си-
стему социальных лифтов по-
ставил глава государства. «Се-
годня мы можем с уверенно-
стью сказать, что эта система в 
стране создана и работает», — 
считает Комиссаров.

Он отметил, что флагман-
ский проект платформы — кон-
курс «Лидеры России» — уже 
стал одним из главных источни-
ков формирования кадрового 
управленческого резерва стра-
ны. За три года состоялось более 
200 назначений из числа кон-
курсантов. 

— Сейчас же настало время 
определить финалистов, а затем 
и победителей проекта «Лидеры 
России. Политика». Этот кон-

курс создан с целью выявления 
перспективных лидеров, обла-
дающих необходимыми знания-
ми, навыками и мотивацией для 
дальнейшей работы в органах 
представительной власти и за-
конотворческой деятельности, 
— добавил Комиссаров.

Наставниками проекта ста-
ли сенаторы и депутаты Госду-
мы. По мнению одного из них, 
вице-спикера нижней палаты 
Петра Толстого, конкурс позво-
лит выявить компетентных и 
талантливых людей во всех ре-
гионах России, готовых проя-
вить себя в служении своей 
стране. «Благодаря этому кон-
курсу многие наверняка изба-
вятся от неких романтических 
иллюзий, ведь служение людям 

— это сложная каждодневная ра-
бота», — подчеркнул он.

«Успех, благополучие Рос-
сии — это всегда самоотдача и 
ответственность за сохранение 
традиций и преемственность 
поколений, за настоящее и бу-
дущее России. На мой взгляд, 
именно в этом может и должна 
быть истинная мотивация для 
прихода в политику», — уверена 
другая наставница — вице-спи-
кер ГД Ирина Яровая.

Впереди у конкурсантов два 
дня насыщенной программы, 
включающей образовательные 
и оценочные мероприятия, по 
итогам которых будут опреде-
лены первые финалисты. 23 сен-
тября с контрольного тестиро-
вания начнется второй полуфи-

нал, в субботу станут известны 
имена всех участников финала. 
Победителей конкурса опреде-
лят в ходе очного соревнования. 
Они получат персонального на-
ставника и право на участие в 
образовательной программе, 
которую проводит Мастерская 
управления «Сенеж» совместно 
с Высшей школой госуправле-
ния.

В понедельник стартовал 
еще один проект АНО «Россия — 
страна возможностей» — новая 
образовательная платформа 
«Женщина-лидер». Ее первыми 

слушателями станут более 300 
активных участниц проектов 
Совета Евразийского женского 
форума (ЕЖФ), победители и 
финалисты «Лидеров России».

ЕЖФ проводится с 2015 года 
по инициативе спикера СФ Ва-
лентины Матвиенко. В ходе пре-
зентации новой платформы она 
отметила, что запрос на жен-
ское лидерство, более мягкий 
стиль управления есть во всем 
мире. Однако согласно опросу, 
проведенному по инициативе 
Совета ЕЖФ, у 83% респонден-
тов успешный человек ассоции-
руется с мужчиной и лишь у 
17% — с женщиной. «Конечно 
же, ситуацию надо менять», — 
уверена глава Совфеда. Она над-
еется, что участницы проекта 
получат необходимые компе-
тенции, чтобы «по максимуму 
реализовать свой лидерский по-
тенциал».

— В нашей стране уже давно 
речь не идет о преодолении 
того, что принято называть дис-
криминацией женщин, гендер-
ное равенство у нас обеспечено 
в полной мере: и в правовом, и в 
политическом отношении, в 
том числе и в плане возможно-
стей карьерного роста, — счита-
ет Валентина Матвиенко.

Она отметила, что женщин-
руководителей в стране стано-
вится все больше «и в государ-
ственном, и в муниципальном, 
и в корпоративном управлении, 
в том числе в бизнесе, бюджет-
ной сфере, науке, культуре». 
При этом спикер признала, что 
не всегда россиянкам удается 
реализовать свой потенциал. 
«Широкие возможности жен-
щинам предоставлены, но ре-
зультат их реализации на пра-
ктике, в реальной жизни, я по-
лагаю, мог бы быть и лучше», — 
сказала она.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с главой Росреестра 
гаражную амнистию

Прописка для авто

Кира Латухина

З
аконопроект по «га-
ражной амнистии» мо-
жет быть принят до 
конца года. Об этом 
шла речь на встрече 
президента Владими-
ра Путина с руководи-
телем Росреестра Оле-
гом Скуфинским. Так-

же обсуждалась регистрация 
ипотеки онлайн — до конца 2021 
года она будет почти везде.

Владимир Путин предложил 
начать с темы гаражной амни-
стии. «Она и экономическая, и в 
то же время имеет ярко выра-
женную социальную составля-
ющую», — заметил он.

«Еще с советского времени 
более 3,5 миллиона земельных 
участков и гаражей остались не 
оформленными», — констатиро-
вал Скуфинский. И часто люди 
не могут ни продать, ни пере-
дать их по наследству. Это также 
тормозит развитие муници-
пальных образований, заметил 
он.

«Мы предлагаем в упрощен-
ном порядке при содействии 
местных органов власти дать 
возможность гражданам офор-
мить права на землю и гаражи», 
— заявил глава Росреестра. Зако-

нопроект готов, внесен в прави-
тельство. «Рассчитываем до 
конца года этот законопроект 
принять, чтобы наконец-то эту 
проблему решить», — сообщил 
докладчик. На вопрос главы го-
сударства, есть ли какие-либо 
сложности, Скуфинский отве-
тил, что нет. «Председатель пра-
вительства эту тему поддержи-
вает, поэтому пока все движется 
у нас в графике», — заверил он.

По указу президента Росре-
естр с января подчинен напря-
мую правительству. «Это дало 
нам возможность более опера-
тивно принимать решения в ин-
тересах людей», — сообщил гла-
ва службы. Росреестр оказыва-
ет около 130 миллионов услуг в 
год — примерно четыре услуги в 
секунду. Основные — регистра-
ция прав, кадастровый учет и 
предоставление сведений.

Доля услуг в электронном 
виде в начале года была прибли-

зительно 20 процентов, а сейчас 
выросла в 1,5 раза. «Определен-
ную роль в этом сыграли каран-
тинные меры, когда многие 
многофункциональные центры 
перешли на режим работы, так 
называемый «по предваритель-
ной записи», и, по сути, единст-
венной возможностью у гра-
ждан зарегистрировать права 
был наш портал. Наши сервисы 
отработали стабильно и обеспе-
чили гарантии прав граждан», — 
заверил докладчик.

Речь зашла о работе в рамках 
нацпроектов, в частности «Жи-
лье и городская среда». Особое 
внимание — ипотеке. Росреестр 
обеспечивает регистрацию сде-
лок. На начало года электрон-
ная регистрация была 9 процен-
тов, сегодня выросла до 40 про-
центов. То есть в два раза превы-
шен показатель нацпроекта на 
2021 год. «На конец следующе-
го года планируем довести эту 

долю до 80 процентов, то есть 
практически сделать регистра-
цию ипотеки в режиме онлайн 
по всей стране», — заявил Ску-
финский.

По поручению председателя 
правительства служба за два 
месяца собрала информацию 
практически обо всех земель-
ных участках, которые можно 
вовлечь в жилищное строитель-
ство: 5560 на площади более 
107 тысяч гектаров. В нацпро-
екте — 50 тысяч гектаров. «То 
есть мы создали двукратный за-
пас по вовлечению земли в жи-
лищное строительство. Переда-
ли всю информацию в мин-
строй, «ДОМ.РФ» для скорей-
шего вовлечения в оборот», — 
сообщил Скуфинский.

«Мы эту работу не будем 
останавливать, наоборот, будем 
наращивать и считаем, что на 
этой базе можем строить еди-
ный ресурс земли, который вы 
поручали создать», — продол-
жил глава службы. В следующем 
году планируется пилотный 
проект на территории четырех 
регионов по созданию единого 
ресурса земли и недвижимости. 
«Цель эксперимента — интегри-
ровать базы данных различных 
органов власти, которые в той 
или иной степени оказывают 

влияние и содержат информа-
цию о земле, и отработать тех-
нологию формирования единой 
базы данных», — пояснил до-
кладчик.

«И на основе этой информа-
ции мы хотим создать сервис, 
называем его «Земля просто» — 
когда человек или заинтересо-
ванный инвестор сможет очень 
оперативно, безбарьерно полу-
чать землю практически в ре-
жиме онлайн», — пояснил Ску-
финский. Такой механизм дей-
ствует на Дальнем Востоке — это 
«Дальневосточный гектар». И 
этот опыт Росреестр хочет рас-
пространить шире по итогам эк-
сперимента.

«По сути, вы делаете первый 
шаг в решении общенациональ-
ной задачи, связанной с жилищ-
ной проблемой», — оценил прези-
дент. А собеседник добавил, что у 
Росреестра есть базовый инфор-
мресурс, на основе которого 
можно строить разные сервисы. 
«Но очень важно, чтобы инфор-
мация в этом реестре была пол-
ной и точной. Она как раз будет 
определять качество сервисов и 
услуг», — пояснил он.  

Как сообщил президенту Олег 
Скуфинский, законопроект о гараж-
ной амнистии, по его расчетам, 
может быть принят до конца года.  

А К Ц Е Н Т

Еще с советского времени более 
3,5 миллиона земельных участков 
и гаражей остались не оформленными

НАЛОГИ 

Правительство 
расширило 
перечень 
товаров, 
не облагаемых 
НДС

СТАВКА — 
НОЛЬ
Елена Манукиян

Автомобили для перевозки ин-
валидов теперь не будут обла-
гаться НДС. Постановление об 
этом подписал глава прави-
тельства Михаил Мишустин. 

Согласно документу специ-
ально оборудованные тран-
спортные средства, предназда-
ченные для перевозки маломо-
бильных граждан, внесены в пе-
речень медицинских товаров, 
поэтому при ввозе и продаже 
не подлежат налогообложению. 
Предполагается, что они долж-
ны быть оснащены подъемни-
ками, поручнями, особыми эле-
ментами крепления, средства-
ми безопасности и оповеще-
ния, а в сопутствующих доку-
ментах при ввозе таких тран-
спортных средств должны быть 
сделаны соответствующие за-
писи. Как пояснило правитель-
ство, освобождение от НДС по-
зволит снизить стоимость авто-
мобилей для перевозки гра-
ждан с инвалидностью и увели-
чить количество таких тран-
спортных средств в регионах. 

Помимо этого в перечень то-
варов, не облагаемых НДС, по-
пали важнейшие медицинские 
и протезно-ортопедические из-
делия, средства для коррекции 
зрения, техсредства для инва-
лидов, а также медицинские то-
вары для борьбы с COVID-19. В 
их числе — тесты, маски, защит-
ные костюмы, перчатки, аппа-
раты искусcтвенной вентиля-
ции легких, фильтры для очист-
ки воздуха.  

ИНИЦИАТИВА  
Пиву и вину 
смягчат 
правила

ГРАДУС 
ЗАШКАЛИЛ   
Татьяна Карабут

Минэкономразвития предло-
жило отложить вступление в 
силу техрегламента «О безопа-
сности алкогольной продук-
ции» на год — с 9 января 2021 
года до 1 января 2022 года. До-
кумент нуждается в кардиналь-
ной доработке, считают в ве-
домстве.  

С момента начала разработ-
ки техрегламента и до его при-
нятия в 2018 году алкогольный 
рынок претерпел изменения 
как в законодательстве, так и 
особенностях производства от-
дельной алкогольной продук-
ции, говорится в пояснитель-
ной записке к проекту решения 
Совета ЕЭК.  Если сохранится 
утвержденная редакция техре-
гламента, из-за некорректных 
требований и неточностей он 
повлечет «риск причинения 
вреда здоровью и жизни гра-
ждан» и «исчезновение с рынка 
отдельных категорий алкоголь-
ной продукции», опасаются в 
ведомстве. 

Техрегламент в существую-
щем виде бьет в первую очередь 
по производителям пива и 
вина, пояснил директор Центра 
исследований федерального и 
региональных рынков алкоголя 
«ЦИФРРА» Вадим Дробиз. Так, 
для пива в нем разрешается 
уменьшение минимально допу-
стимого содержания солода с 
80% до 50%. Солод из пивова-
ренного ячменя предлагается 
заменить злаками и мальтозны-
ми сиропами. Это, по мнению 
российских пивоваров, приве-
дет к снижению качества и без-
опасности производимого в 
странах — участницах ЕАЭС 
пива и будет иметь негативное 
воздействие на развитие рос-
сийских пивоваренной, солодо-
венной и сельскохозяйствен-
ной отраслей. А по вину техре-
гламент входит в противоречие 
с недавно вступившим в силу 
законом о виноградарстве и ви-
ноделии. Российский закон 
фактически вводит запрет на 
использование импортных ви-
номатериалов для производст-
ва вина, тем самым стимулируя 
активную закладку собствен-
ных виноградников. А в техре-
гламенте этого запрета нет. 
«Получается, что борьба за им-
портозамещение будет сведена 
на нет», — делает вывод эксперт. 
Впрочем, он напоминает, что 
техрегламент готовили в тече-
ние 10 лет и одного года на та-
кую кардинальную правку мо-
жет не хватить.  

Россия сможет 
обеспечить 
необходимые 
объемы экспорта 
газа в Европу 
и без «Северного 
потока-2» 

Кредит на строи-
тельство дома 
на дальневосточ-
ном гектаре будет 
получить проще

Один из рабочих моментов полуфи-
нала: на снимке в первом ряду 
слева направо — Алексей 
Комиссаров, Ирина Яровая, 
Петр Толстой, Михаил Швыдкой.
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АРМИЯ 

На Юге России 
проходят 
самые 
крупные 
учения года

ОБОРОНА 
КАВКАЗА
Юрий Гаврилов

Вчера под руководством на-
чальника Генштаба Валерия 
Герасимова началось страте-
гическое командно-штабное 
учение «Кавказ-2020». По сло-
вам министра обороны Сергея 
Шойгу, оно позволит оценить 
способность Южного военного 
округа обеспечить военную 
безопасность на юго-западе 
страны. 

Для этого организуют мас-
штабные учебные баталии на 
пяти сухопутных и двух авиа-
ционных полигонах, а также в 
акваториях Черного и Ка-
спийского морей. Вчера туда 
уже вышли более 20 боевых 
кораблей ЧФ и три десятка — 
Каспийской флотилии. Всего 
же к учению генералы и адми-
ралы привлекут около 80 ты-
сяч человек, в том числе сое-
динения и части боевого, ты-
лового и технического обес-
печения, а также противово-
здушной обороны, ВМФ, 
Росгвардии и МЧС. 

На различных этапах ма-
невров будут задействованы 
до 250 танков, до 450 боевых 
машин пехоты и бронетран-
спортеров, до 200 артиллерий-
ских систем и реактивных си-
стем залпового огня. Для при-
менения этих частей и техники 
при организации территори-
альной обороны Генштаб 
сформирует группировки 
войск, причем они будут коа-
лиционными. На различных 
этапах «Кавказа-2020» станут 
действовать не только россий-
ские солдаты и офицеры, но и 
военные из Армении, Белорус-
сии, Китая, Мьянмы и Пакис-
тана. 

Время, место и задачи этих 
учений наши генералы откры-
то называли еще несколько 
месяцев назад. Они не раз го-
ворили и об их исключитель-
но оборонительном характе-
ре. Даже перенесли практиче-
ский розыгрыш учебно-бое-
вых операций подальше от 
границы. Тем не менее на За-
паде задолго до начала манев-
ров устроили вокруг «Кавка-
за-2020» информационную 
шумиху. Мол, такими действи-
ями Россия подрывает систе-
му европейской безопасности 
и нарушает свои международ-
ные обязательства. 

Заместителю министра 
обороны РФ Александру Фо-
мину пришлось объяснять 
иностранным военным атта-
ше, что максимальное количе-
ство привлекаемого под еди-
ным оперативным командова-
нием личного состава (до 12 
900 военнослужащих), а также 
число танков, боевых брони-
рованных машин, артиллерии, 
минометов, реактивных си-
стем залпового огня, планиру-
емых самолето-вылетов на 
этом учении не превышают 
уровень, подлежащий обяза-
тельному наблюдению за опре-
деленными видами военной 
деятельности, установленный 
Венским документом от 2011 
года.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин выделил 
дополнительные средства на поддержку многодетных семей

Добавят 
в общую копилку

Владимир Кузьмин

С
выше 2,5 миллиарда 
рублей дополни-
тельно получат 36 
регионов на поддер-
жку многодетных 
семей в форме еже-
месячных выплат на 
третьего или после-
дующих детей до до-

стижения трехлетнего возраста.
Премьер-министр Михаил 

Мишустин сообщил вчера на 
оперативном совещании со сво-
ими заместителями, что им под-
писано необходимое постанов-
ление, которое перераспределя-
ет субсидии, выделяемые из фе-
дерального бюджета на эти 
цели. «С учетом этих средств 
всего на софинансирование та-
ких расходов из федерального 
бюджета в текущем году будет 
направлено более 50 миллиар-
дов рублей», — подчеркнул глава 
правительства.

Перераспределению подвер-
глись и субсидии субъектам Фе-
дерации на создание дополни-

тельных мест в яслях для детей 
от полутора до трех лет. «Свы-
ше 700 миллионов рублей полу-
чат Республика Башкортостан, 
Красноярский и Ставрополь-
ский края, Челябинская об-
ласть», — сообщил Мишустин. 
За счет этого решения в детса-
дах появится около тысячи но-
вых мест.

Премьер также уточнил ус-
ловия программы дальнево-
сточной ипотеки. Изменения 
внесены по предложениям 
местных жителей, с которыми 
глава правительства смог пооб-
щаться в ходе своей августов-
ской поездки по региону.

«Расширяется география ее 
применения для двух регионов: 
Магаданской области и Чукот-
ского автономного округа, — со-
общил глава кабинета мини-
стров. — Теперь местные жители 
смогут взять льготный кредит и 
купить жилье на вторичном 
рынке не только в сельской мест-
ности, а по всей территории обо-
их регионов». Сделать это нужно 
будет до конца 2021 года.

Также в программе смогут 
участвовать не только местные 
жители, но и люди, переезжаю-
щие на Дальний Восток в рам-
ках региональных программ по-
вышения мобильности. Это, 

считает Мишустин, будет хоро-
шим стимулом для привлечения 
высококвалифицированных 
специалистов.

Другим нововведением 
предполагается использование 
любого недвижимого имущест-
ва в качестве обеспечения по 
кредиту на строительство дома.

Еще один подписанный пред-
седателем правительства доку-
мент выделяет финансирование 
в размере почти 1,7 миллиарда 
рублей на первый этап строи-
тельства многофункционально-
го медицинского центра в Ре-

спублике Тыва. Объектом по по-
ручению президента займется 
министерство обороны. «Центр 
рассчитан на 200 мест, будет 
укомплектован самым совре-
менным оборудованием и пере-
дан в собственность республи-
ки после ввода в эксплуатацию. 
Там люди смогут получить вы-
сококвалифицированную, ка-
чественную медицинскую по-
мощь», — отметил Михаил Ми-
шустин.  

Премьер также рассказал об изме-
нении условий дальневосточной 
ипотеки.

А К Ц Е Н Т

Всего на софинансирование расходов 
по поддержке многодетных семей из феде-
рального бюджета в текущем году будет 
направлено более 50 миллиардов рублей

На различных 
 этапах учений 
«Кавказ-2020» 
будут задейство-
ваны до 250 тан-
ков, до 450 боевых 
машин пехоты

БРАТСКОЕ ПАРТНЕРСТВО
Встреча Путина с Лукашенко 14 сентября вызвала ин-
терес у людей, увлекающихся политикой, породила 
массу предположений, слухов. Действительно, офици-
альные сообщения скупые, а разговор наедине продол-
жался как-никак больше 4 часов.  

Популярная версия: мол, в нынешней трудной для 
него ситуации Лукашенко станет «податливее» и пой-
дет «на уступки в вопросах интеграции». 

Но результаты переговоров вроде бы про другое. 
Как известно, фактически единственный определен-
ный итог: Белоруссии выделен кредит в 1,5 млрд долл. 
(Это то, о чем еще недели две назад говорил Лукашен-
ко. Теперь его слова окончательно подтверждены.) 
1 млрд — до конца 2020 года, 500 млн — в 2021-м. Такие 
действия никогда не пользуются популярностью в 
стране, которая дает деньги. Понятно, «нам самим не 
хватает, а тут…». Но такова уж роль («бремя») государ-
ства, претендующего на роль Великого: быть «Стар-
шим братом» (напомнил Лукашенко) — значит помо-
гать младшему. На-
родное самоощуще-
ние любит погор-
диться Величием, да 
не любит за это удо-
вольствие платить. 
Оба чувства понят-
ны, политики ищут 
компромисс. В дан-
ном случае он до-
статочно прост: 
основная часть денег пойдет на «реструктурирование 
долга». То есть Белоруссия полученными от России 
деньгами вернет свои прежние долги России, а также 
«Газпрому». Обычная мировая практика с «проблем-
ными» (а попросту — невозвратными) долгами. Так 
действуют и все международные организации и стра-
ны-кредиторы.

Но куда интереснее другой момент. Чем, собствен-
но, Белоруссия заплатит политически за реструктури-
зацию? «Ни о каких дополнительных условиях, кроме 
коммерческих, речи идти не может» (Песков).

Кто-то увидит тут «слабость» российской полити-
ки: как же так, имели «все козыри на руках» — и не вос-
пользовались?!

На самом деле если это условие («никаких дополни-
тельных условий») будет выдержано, то станет побе-
дой здравого смысла.

Да, есть естественное желание что-то получить вза-
мен, «по-справедливости закрыть гештальт», это по-
чти инстинкт, рефлекс. Но сила политики не в том, что-
бы всегда давать волю рефлексам, а в том, чтобы уметь 
когда надо их педалировать, а когда надо — разумно 
сдерживаться, не брать «все, что плохо лежит». Пото-
му что после того как «взял», оно может лечь «еще 
хуже» — но уже «на твоем балансе»!

В СССР говорили: «колхоз дело добровольное». Бог 
с ними, с колхозами. Но вот интеграция двух стран воз-
можна только абсолютно добровольно. На спокойную, 
холодную голову. По однозначному обоюдному жела-
нию.

Есть ли оно? Вот опрос ВЦИОМ от 9 сентября. На во-
прос о желательных перспективах отношений с Бело-
руссией 22% опрошенных сказали — «объединение 
двух государств в одно на равноправной основе», 
17% — «вхождение Белоруссии в состав России на пра-
вах одного или нескольких субъектов», 43% — «объеди-
нение не нужно, нужны просто хорошие отношения 
как с другим государством», остальные 18% не дали 
ответа.

Конечно, настроения могут меняться — под влияни-
ем событий, того, как эти события подают СМИ, и т.д. 
Но во всяком случае единства и энтузиазма по поводу 
интеграции (ср. «Крымский синдром») в России нет.

Еще интереснее отношение Белоруссии к этой про-
блеме. Начать с того, что сейчас трудно говорить о еди-
ной Белоруссии. Министр иностранных дел Белорус-
сии повторил слова Лаврова: «выборы были неидеаль-
ны». Эту округлую дипломатическую фразу можно 
расшифровывать совершенно по-разному. Лукашенко 
сказал «любимую не отдают», сняли одноименный бе-
лорусско-российский клип. Но что на душе у самой 
Любимой? Какая-то 
часть населения, 
очевидно, недоволь-
на, если безрезуль-
татные протесты 
продолжаются уже 
почти полтора ме-
сяца, и хотя движе-
ние возможно идет 
на убыль (послед-
ний их марш в Мин-
ске 20 сентября зна-
чительно меньше 
прежних), но на-
строения-то никуда 
не испарились. 

Лукашенко за-
крыл границу с Литвой и Польшей, говорит о геополи-
тике и внешних врагах. Но его противники, хотя их ли-
деры и правда находятся в Литве, Польше, повторяют, 
что проблемы страны — сугубо внутренние, связаны 
просто с «нечестными выборами» и «желанием наро-
да» сменить президента.

Конечно, Лукашенко удержал ситуацию под адми-
нистративным контролем. Позиция России однознач-
на: выборы так или иначе состоялись, Лукашенко — аб-
солютно легитимный президент, все прочее — внутрен-
ние дела суверенной Белоруссии. 

Но при такой ситуации в стране любые попытки 
«углубить интеграцию» углубили бы только дезинтег-
рацию белорусского общества, поставили бы уже не 
отношения «Лукашенко — оппозиция», а отношения 
Белоруссии с Россией в центр политического противо-
стояния в Минске. Заинтересована в этом Россия?..

Так обстоит дело «в моменте».
Неясны и стратегические цели. Например, в 2019 

году ВВП на душу населения (интегральная характери-
стика экономики) в РФ — около 29 000 долл., в Белорус-
сии — около 20 000 долл. Понятно, что при таком соот-
ношении «углубленная интеграция», пусть не «единое 
государство», но хотя бы объединение экономик, при-
ведет для России к большим расходам — просто по зако-
ну сообщающихся сосудов. Не самое подходящее вре-
мя: в 2021 году Россия планирует сокращение бюджет-
ных расходов на 927 млрд руб., в 2022-м — на 970 млрд. 
Причем подрезать будут даже «священных коров» — 
скажем, на 5% уменьшат госпрограмму вооружений. 
Одновременно повышают налоги на металлургов, гор-
няков, акциз на сигареты…

Зачем же в такой ситуации добиваться «геополитиче-
ского продвижения», которое может стать движением 
в ловушку? Куда «дешевле» — во всех смыслах — если уж 
дали Белоруссии новый кредит, им и ограничиваться, 
не добиваясь «политического сыра из мышеловки».  

Интеграция двух 
стран возможна 
только абсолютно 
добровольно

Позиция России 
однозначна: выбо-
ры так или иначе 
состоялись, 
Лукашенко — 
 абсолютно леги-
тимный президент

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

— Видео на сайте 
rg.ru/art/1957672

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

ТЕХНОЛОГИИ Microsoft  вслед за Zoom создал 
функцию видеоконференций

Meet Too
Иван Черноусов

К
орпорация Microsoft вы-
пустила очередную тесто-
вую сборку операцион-

ной системы Windows 10, где 
одним из самых важных новов-
ведений стала встроенная фун-
кция видеоконференций — Meet 
Now. Об этом сообщает портал 
WindowsLatest.com.

По словам участников бета-
тестирования, новый сервис 
вполне сможет потягаться в 
удобстве использования с глав-
ным игроком на рынке конфе-
ренций — Zoom. Во-первых, 
Meet Now уже встроен в опера-
ционную систему и не требует 
дополнительной установки, а 
во-вторых, в нем не нужно реги-
стрироваться ни организатору 
конференции, ни собеседнику. 
Для участия в конференц-вызо-
ве достаточно ссылки или пер-
сонального кода доступа. 

Принять звонок можно через 
Skype либо через браузер 
Microsoft Edge. То есть пользо-
ватель, у которого нет аккаунта 
в Skype, получает доступ к фун-
кционалу приложения. Пока 
Meet Now выглядит очень про-
стым, дружелюбным и прият-
ным внешне сервисом, отмеча-
ет главный редактор портала 
DGL.ru Людмила Мурзина.

«Для того чтобы Meet Now 
стал популярным среди пользо-
вателей, приложению нужны ка-
кие-то принципиально новые 
функции по сравнению с Zoom, 
— утверждает ИТ-эксперт Дмит-
рий Бевза. — Таких пока не на-
блюдается».

Он полагает, что компаниям 
нововведение Microsoft вряд ли 
будет интересно. «Многие фир-
мы уже используют Microsoft 
Teams, которая входит в состав 
Office 365 и уже показала фено-
менальный рост во время панде-

мии, и пока непонятно, зачем 
нужно менять хорошо зареко-
мендовавшую себя платформу 
на абсолютно новую, — говорит 
Бевза. — Кроме того, пока не 
ясно, как компания будет пози-
ционировать продукт».

Представленному приложе-
нию не хватает функционально-
сти, считает ведущий програм-
мы Вести.net Филипп Трофимов: 
Meet Now анонсирован пока 
только как клиент для персо-
нальных компьютеров, на смар-
тфонах этого приложения нет, а 
пользователям нужно давать 
возможность всегда быть на свя-
зи. 

Победить Zoom на рынке ви-
деоконференций будет очень 
сложно. «Zoom стал неким ана-
логом WhatsApp в мире видеос-
вязи, — утверждает Трофимов. — 
Приложение крайне неудобное и 
с огромным количеством недо-
четов, однако им все пользуются, 
потому что люди уже привыкли к 
нему и не хотят менять привыч-
ное программное обеспечение 
на что-то другое».  

Новое приложение не потребует отдельной установки — оно встроено в Windows по умолчанию.

ПРАВО Работник сможет 
потребовать компенсацию 
морального вреда быстрее

Нет предела 
возмещению

Ольга Игнатова

Работники, чьи права были на-
рушены, смогут не только засу-
дить обидевшего их работодате-
ля, но еще и потребовать с него 
возмещения морального вреда.

Сегодня в Российской трех-
сторонней комиссии рассматри-
вается законопроект минтруда 
(есть у «РГ») об установлении 
срока обращения в суд с требова-
нием о компенсации морального 
вреда, причиненного нарушени-
ем трудовых прав. Сейчас любой 
работник, который считает, что 
его незаконно уволили, недопла-
тили зарплату и т.д, может потре-
бовать от работодателя компен-
сировать причиненный мораль-
ный вред. 

«Сейчас если работник и ра-
ботодатель не приходят к согла-
шению о восстановлении нару-
шенных прав и выплате компен-
сации морального вреда, работ-
нику приходится обращаться в 
суд, — пояснили «Российской га-
зете» в минтруде. — Но когда 
сами права через суд уже восста-
новлены, работнику сложно по-
лучить компенсацию морально-
го вреда, поскольку на законода-
тельном уровне отсутствуют 
сроки обращения в суд с требо-
ванием о компенсации мораль-
ного вреда за эти нарушения». 
Поэтому минтруд и предлагает 
установить те же сроки обраще-
ния в суд за компенсацией мо-
рального вреда, какие сейчас 
действуют по искам для разре-
шения трудовых споров. Если 
человек недоволен действиями 
работодателя и считает свои 
права нарушенными, но работо-
датель не признает вины, то иск 
можно подать в течение трех ме-
сяцев. А если работник считает, 
что его незаконно уволили, то 
он должен предъявить претен-
зии своему начальству в тече-
ние месяца.

«Несмотря на то что судеб-
ная система, как правило, защи-
щает права работника, решения 
о компенсации морального вре-
да поражают разнообразием. 
При отсутствии грубейших на-
рушений трудового законода-
тельства, приведших к тяжелым 
последствиям и значительному 
нарушению прав, сумма мо-
ральной компенсации редко 
превышает 50—100 тысяч ру-
блей. Как правило, люди судятся 
по фактам незаконных увольне-
ний, отказов в предоставлении 
отпусков и дней отдыха, поло-
женных льгот и компенсаций. 
Принятие законопроекта рас-
ширит практику заявлений в 
исках требований о компенса-
ции морального вреда работни-
ку и простимулирует суды на 
присуждение гражданину сумм, 
действительно адекватных по-
несенным моральным страда-
ниям», — говорит заслуженный 
юрист России Иван Соловьев.

Как добавляет юрист Вадим 
Ткаченко, любые нарушения 
трудового законодательства по-
дразумевают возмещение мо-
рального вреда. «Права работни-
ка могут быть нарушены прика-
зами и различными локальными 
актами. Другой вопрос: необхо-
димо не просто требовать ка-
кую-то сумму, а обосновать в 
суде ее целесообразность. Но и 
суды у нас не готовы взыскивать 
действительно серьезные сум-
мы. В нашей практике был слу-
чай, когда была заявлена сумма в 
1 млн рублей, а суд первой ин-
станции взыскал с ответчика по 
трудовым спорам всего тысячу 
рублей, однако апелляционная 
инстанция «подняла» эту сумму, 
но не намного — до 10 тысяч ру-
блей», — уточнил юрист.  

— Все об интернет-технологиях 
и соцсетях читайте в спецпроекте 
на сайте 
rg.ru/rgdigital 

— Все о трудовом законодатель-
стве читайте на сайте 
rg.ru/sujet/2623
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Указ Президента 
Российской Федерации

Об увеличении 
должностных окладов 

судей в Российской 
Федерации

В целях обеспечения социальных 
гарантий судьям, полного и независимого 
осуществления правосудия постановляю:

1. Повысить с 1 октября 2020 г. в 1,03 
раза должностные оклады судей Консти-
туционного Суда Российской Федерации, 
Верховного Суда Российской Федерации, 
федеральных судов общей юрисдикции, 
федеральных арбитражных судов, а 
также мировых судей субъектов Россий-
ской Федерации.

2. Правительству Российской Федера-
ции обеспечить финансирование расхо-
дов, связанных с реализацией настоящего 
Указа.

3. Настоящий Указ вступает в силу со 
дня его официального опубликования.

Президент Российской Федерации 
В.Путин

Москва, Кремль 
21 сентября 2020 года № 569

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Михаил Мишустин поздравил премьер-министра Армении Никола Паши-

няна с государственным праздником – Днем независимости. В телеграм-

ме, в частности, говорится: «Хотел бы особо отметить дружественный, 

партнерский и союзнический характер российско-армянских отношений. 

Убежден, что дальнейшее укрепление торгово-экономического и инве-

стиционного сотрудничества, реализация перспективных совместных 

проектов в энергетике, промышленности и транспортной инфраструкту-

ре, углубление интеграционного взаимодействия в Евразийском экономи-

ческом союзе в полной мере отвечают интересам России и Армении».

А К Ц Е Н Т

Победить Zoom на рынке видеоконферен-
ций будет очень сложно даже для Microsoft
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ИНВЕСТИЦИИ Свыше 
полумиллиона россиян 
вложились в биржевые фонды 

Люди запаслись 
бумагами 

Игорь Зубков

С начала года число инвесторов, 
имеющих в своих портфелях 
биржевые паевые инвестицион-
ные фонды (БПИФ), выросло в 
пять раз, достигнув 526 тыс. че-
ловек, сообщила Московская 
биржа. Популярность биржевых 
фондов уверенно растет: сово-
купный торговый оборот по ним 
вырос почти в три раза по срав-
нению с прошлым годом и пре-
высил 60 млрд рублей. 

Биржевые фонды можно при-
обретать на ИИС, на них также 
распространяется льгота на дол-
госрочное владение. На Москов-
ской бирже обращаются 29 
БПИФов, а также 15 биржевых 
фондов, выпущенных по зару-
бежному праву (Exchange 
Traded Fund, ETF).

По сути, ETF и БПИФ это на-
звания одного и того же инстру-
мента, и то и другое — фонд, ко-
торый можно купить и продать 
на бирже. «Управляющая ком-
пания собирает средства инве-
сторов в общий «котел», на эти 
средства закупает корзину цен-
ных бумаг (чаще всего акций, 
облигаций, золота или долей 
недвижимости), а затем выпу-
скает собственные акции и на-
чинает ими торговать на бир-
же, — объясняет председатель 
правления Банка «Фридом Фи-
нанс» Геннадий Салыч. —  Ввод и 
вывод новых денег со стороны 
клиентов происходит путем по-
купки и продажи акций фонда, 
то есть технически это процесс 
так же прост, как приобретение 
акций «Газпрома» или облига-
ций минфина. Но тут вы поку-
паете сразу целый портфель бу-
маг, которые стоят от несколь-
ких рублей за акцию до десят-
ков тысяч рублей за штуку». 
Минус биржевых фондов — ко-
миссии за управление (от 0,2 до 
2,5%).

За рубежом такие фонды ча-
сто выплачивают дивиденды, что 
бывает удобно для рантье. В Рос-
сии дивиденды и купоны, соби-
раемые с ценных бумаг внутри 
фонда, всегда реинвестируются. 
То есть инвестор получает свои 
проценты в виде дополнительно-
го прироста цены акций ETF и 
БПИФ. С налоговой точки зре-
ния это выгоднее, отмечает Са-
лыч: пока вы не получили деньги 
в наличном виде, прибыли у вас 
формально нет, а значит, вы из-
бегаете двойного обложения од-
них и тех же денежных сумм.

У ETF и БПИФ есть два основ-
ных отличия. Первые парал-
лельно торгуются за рубежом, 
например, в Ирландии, а потому 
подпадают под двойной надзор, 
что может быть психологически 
важно для некоторых инвесто-
ров. И ETF не доступны для при-
обретения госслужащими. 

При выборе из одинаковых 
фондов, например, если оба ин-
вестируют в еврооблигации, 
стоит выбирать тот, у кого ниже 
комиссия за управление (она бе-
рется с прироста цены акции, 
дополнительно никому ничего 
платить не надо), а также тот, у 
которого выше ликвидность и 
ниже спред (разница между це-
ной покупки и продажи), сове-
тует Геннадий Салыч.  

Минфин 
заплатит

По мнению Тютюнина, такой судебный про-
цесс не потребует экспертиз и может решать-
ся судом за 4–8 месяцев. И только после этого 

может быть получена компенсация.
Рынок недвижимости становится все менее защи-

щенным, показало исследование Финансового универ-
ситета при Правительстве РФ. По словам директора 
Центра исследований и экспертиз Финансового уни-
верситета при Правительстве РФ Венеры Шайдулли-
ной, статистика за последние пять лет и первое полуго-
дие текущего года в отношении преступлений, связан-
ных с операциями с недвижимостью, показывает, что 
50 процентов преступлений совершается в крупном и 
особо крупном размере. Это большой урон для гра-
ждан, считает эксперт. Соотношение количества выне-
сенных приговоров по доказанным в суде случаям мо-
шенничества к общему количеству зарегистрирован-
ных случаев составляет приблизительно один к пяти. 

«Это говорит о том, что мошеннические схемы со-
вершенствуются и выявить их представляется доста-
точно сложным», — подчеркнула эксперт. Также она от-
метила, что жертвами мошенников становятся гра-
ждане, подписавшие договор купли-продажи недвижи-
мости в простой письменной форме. 

Более того, пре-
ступность стано-
вится более умелой 
— зачастую невоз-
можно доказать 
преступный умы-
сел, квалифициро-
вать дело как мо-
шенничество. В ито-
ге пострадавшим 
гражданам прихо-
дится судиться в 
гражданском по-
рядке и порой про-
игрывать. Но дале-
ко не в каждом слу-
чае лишившиеся 
квадратных метров 
граждане могут рас-
считывать на ком-
пенсации от прави-
тельства. Допустим, если люди не озаботились грамот-
но оформить наследство, появился ушлый родствен-
ник и забрал половину квартиры, разве это мошенни-
чество с его стороны? Чистый семейный спор. Но его 
можно было бы избежать, соблюдая правила правовой 
гигиены: избавить себя от проблем люди могли бы, 
обратившись к нотариусу. Кстати, в этом случае у че-
ловека есть полная гарантия, что ему не придется про-
ходить долгую и сложную процедуру возмещения 
убытков из казны: нанесенный вред полностью ком-
пенсирует нотариус.

Как рассказала Венера Шайдуллина, в рамках ис-
следования была разработана стратегия по усовер-
шенствованию действующего законодательства. «На 
первом этапе предлагается ввести нотариальное удо-
стоверение определенных видов сделок, по которым 
зафиксировано наибольшее количество случаев мо-
шенничества, — говорит она. — Если мы увидим сниже-
ние количества приговоров по таким видам сделок, то 
можно будет установить такую нотариальную форму 
для всех видов сделок. Второй этап — это принятие фе-
дерального закона о риелторской деятельности, кото-
рый будет эту деятельность регулировать, определит 
требования к риелторам и ответственность за оказа-
ние услуг ненадлежащего качества».  

Передайте за проезд
В минтрансе коммен-
тировать суть предло-
жения не стали, но от-

метили, что решение дорабо-
тать проект Транспортной стра-
тегии было принято правитель-
ством для достижения целей и 
решения задач предусмотрен-
ных указом президента о нацио-
нальных целях развития России 
до 2030 года. Сейчас ведется до-
работка документа с учетом 
формируемого Единого плана 
по достижению национальных 
целей развития Российской Фе-
дерации на период до 2024 года 
и на плановый период до 2030 
года, а также нового прогноза 
социально-экономического 
развития России на период до 
2023 года, сообщили «РГ» в ми-
нистерстве.

В целом созданный меха-
низм должен подтолкнуть рос-
сиян к тому, чтобы меньше ис-
пользовать личный транспорт и 
больше общественный. Идея эта 
правильная, к взиманию платы 
за проезд по дорогам идет весь 
мир, указывает Янков. Так что 
введение какой-то покиломе-
тровой оплаты за проезд пред-
стоит и в России, считает он. Но 
при этом потребуется устра-
нить противоречия. Например, 
при введении прямой платы 
нужно будет отменить акциз за 
топливо. К тому же неправиль-
но вводить плату повсеместно, 
например, за проезд по дорогам 
с ухабами, добавил эксперт.

Введение платы за проезд 
противоречит ряду статей Кон-
ституции, где гарантируется 
свобода передвижения, незави-
симо от соблюдения тех или 
иных условий, парирует вице-
президент «Движения автомо-
билистов России», адвокат Ле-
онид Ольшанский. Попытка ре-
ализации этой идеи может выз-
вать к жизни различные спосо-
бы противодействия.

Неизбежно возникнут и тех-
нические вопросы. Например, 
теми же шлагбаумами и пункта-
ми взимания оплаты придется 
оснастить все дороги. Потребу-
ются огромные деньги. Вместо 
этого может быть введена си-
стема «свободного потока», то 
есть оплату будут взимать на 
основе распознавания видеока-
мерами номеров на автомоби-
лях, отметила координатор дви-
жения «Синие ведерки» Юлия 
Каблинова. Однако наложение 
штрафов за неоплату проезда в 
этом случае потребуют прове-
дения длительных администра-
тивных процедур, предупре-
ждает Ольшанский. «Наказы-
вать за отказ платить можно 
только через суд, а не через ка-
меру, так что предвидятся се-
рьезные коллизии», — настаива-
ет он.

При этом заманчивая идея 
введения бесплатного тран-
спорта вызывает сомнения, до-
бавляет Ольшанский. Город-
ской транспорт не может быть 

монолитом, должны быть раз-
личные перевозчики — и госу-
дарственные, и частные, а за-
ставить кого-то работать бес-
платно невозможно, замечает 
он.

Не поддерживают идею бес-
платного общественного тран-
спорта и в Союзе пассажиров. 
Пассажирам важно качество об-
служивания и комфорт, и он го-
лосует рублем. Если же общест-

венный транспорт станет бес-
платным, то как-то влиять на ка-
чество услуг пассажиры не смо-
гут, заметил Янков.

Предложенные меры, веро-
ятно, будут вводиться посте-
пенно, считают эксперты. Но в 
регионах невысокие зарплаты и 
пенсии. При этом пользоваться 
бесплатным общественным 
транспортом в основном будут 
горожане, а не жители сел.  

Копнули глубже

Новая редакция пра-
вил допускает эксплу-
атацию скважин толь-

ко после проведения государ-
ственной экспертизы. Размер 
платы за нее и порядок взима-
ния утверждает правительст-
во. Не реже чем раз в пять лет 
необходимо проводить этап 
опытно-промышленной разра-
ботки с уточнением основных 
геолого-гидрогеологических 
условий месторождения, филь-
т р а ц и о н н ы х  и  е м к о ст н ы х 
свойств продуктивного водо-
носного горизонта, производи-
тельности водозабора и других 
параметров, а также для под-
тверждения или корректиров-
ки сведений о количестве и ка-

честве ранее оцененных запа-
сов.

«Действующие недропользо-
ватели будут работать по проек-
тной документации, утвержден-
ной до вступления в силу правил, 
а новые пользователи недр долж-
ны будут организовывать и про-

водить работы в соответствии с 
положениями правил», — завери-
ли в пресс-службе минприроды.

При этом так называемые 
«дачные» скважины — то есть те, 
которые используются для пи-
тьевого или технического водо-
снабжения и объем их добычи 

не превышает 100 кубометров в 
сутки — под действие новых пра-
вил не подпадают, рассказали в 
минприроды. Для них Законом 
«О недрах» предусмотрен упро-
щенный правовой режим ис-
пользования, исключающий не-
обходимость проведения геоло-
го-разведочных работ, подсчет 
запасов и разработку проек-
тной документации, разъясни-
ли в ведомстве.  

Подземные источники воды, 
в том числе питьевой, теперь будут 
под более плотным контролем. 

В бесплатном общественном транспорте пассажиры не смогут контролировать качество услуг, считают эксперты.

А К Ц Е Н Т

«Дачные» скважины для  питьевого или 
технического водоснабжения с объемом 
добычи до 100 кубометров в сутки 
под действие новых правил не подпадают

ЗДОРОВЬЕ Роспотребнадзор
не видит причин для введения 
новых ограничений

Без карантина

Ольга Игнатова

Вводить новые ограничитель-
ные меры из-за коронавируса 
скорее всего не потребуется, 
считает глава Роспотребнадзо-
ра Анна Попова.
Как она отметила на встрече с 
директором Европейского ре-
гионального бюро Всемирной 
организации здравоохранения 
Хансом Клюге, рост числа слу-
чаев заражения коронавиру-
сом в России связан с началом 
осенне-зимнего эпидемическо-
го сезона. «Каждый случай, ко-
торый зарегистрирован сегод-
ня, эпидемиологически поня-
тен, ничего неизвестного в се-
годняшней ситуации нет», — 
подчеркнула Попова (цитата по 
ТАСС). Она напомнила главные 
правила, которых нужно при-
держиваться, чтобы минимизи-
ровать риски заражения виру-
сными инфекциями. Это чи-
стые руки, чистые предметы 
вокруг, масочный режим.
Ранее аналогичную точку зре-
ния «РГ» высказала представи-
тель ВОЗ в России Мелита Вуй-
нович. Она также не видит 
предпосылок для введения ог-
раничений. «Если в целом гово-
рить о повторном введении ог-
раничений, то такие меры — это 
средство для замедления пере-
дачи вируса и выигрыша во вре-
мени, если это необходимо, для 
увеличения возможностей 
страны по проверке подозри-
тельных случаев, изоляции и 
лечению подтвержденных слу-
чаев, а также отслеживанию и 
карантину контактов. Хотя это 
общий принцип, как мы виде-
ли, не существует «универсаль-
ного решения». ВОЗ рекомен-

дует, чтобы стратегия страны 
по сдерживанию COVID-19 
была научно обоснованной и 
приемлемой для населения с 
точки зрения культурных и со-
циальных особенностей. ВОЗ 
рекомендует странам адапти-
ровать ответные меры к мест-
ному контексту, восприятию 
граждан и тому, что они сочтут 
приемлемым, чтобы обеспе-

чить соблюдение мер и внести 
свой вклад в сокращение и 
остановку распространения 
вируса», — пояснила Вуйнович.
Уменьшение или рост случаев 
заболевания — это не естествен-
ный жизненный цикл эпиде-
мии, это результат действий, 
предпринимаемых странами и 
людьми, считает она. «Важно 
помнить, что сдерживание эпи-
демии — это ответственность не 
только правительства, все об-
щество является неотъемлемой 
частью этих усилий», — добави-
ла представитель ВОЗ.
По словам Вуйнович, комплек-
сные меры, принятые россий-
скими властями, а также изме-
нения в поведении населения 
по соблюдению мер, дают поло-
жительный эффект. 

УТРАТА Не стало 
Александра Гаврилова

Служил людям

Горестная весть обожгла всех, кто знал этого человека: 
на 88-м году жизни скончался Александр Тимофеевич 
Гаврилов. Более двадцати лет он проработал в коллек-
тиве «Российской газеты».

Уроженец Винницкой области, он перед поступле-
нием на журфак Киевского госуниверситета год учи-
тельствовал в сельской школе, а получив диплом, тру-
дился в молодежных газетах Луганска. Яркое перо А.Т. 
Гаврилова, его способность принципиально подойти к 
острым проблемам мощного индустриального регио-
на, неформальный интерес к людским судьбам — все 
это привлекало внимание читателей. И не только чита-
телей: впереди молодого журналиста ждала работа в 
комсомоле, а затем и в партийных органах. Экстерном 
окончив Академию общественных наук при ЦК КПСС 
и защитив кандидатскую диссертацию, Александр Ти-
мофеевич несколько лет был помощником первого за-
местителя Председателя Совета Министров СССР. До-
скональное знание сферы печати позволило А.Т. Гаври-
лову шесть лет успешно возглавлять одно из крупней-
ших издательств страны — Профиздат.

Глубокое понимание насущных запросов общества 
Александр Тимофеевич проявил на посту генерального 
директора «Библиотечки «Российской газеты». Как 
главный редактор журналов «Новые законы и норма-
тивные акты» и «Юрист спешит на помощь» он стре-
мился сделать их такими, чтобы они служили не толь-
ко правовому просвещению, но и конкретно защища-
ли права и интересы граждан России.

Александр Тимофеевич был скромным и отзывчи-
вым человеком. Его многолетнее служение людям от-
мечено орденами Почета, Трудового Красного Знаме-
ни, Дружбы народов и медалями.

Наши глубокие соболезнования родным и близким 
нашего замечательного товарища. 

Команда «Российской газеты»

Уменьшение или 
рост случаев забо-
левания — это 
результат дейст-
вий, предпринима-
емых странами Количество исков 

по сделкам 
с частными дома-
ми и приватизиро-
ванными кварти-
рами составило 
в 2019 году 7338, 
из них 5722 
удовлетворено

— Как дачникам избежать 
штрафа за неуплату 
водного налога 
rg.ru/art/1940228
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МЕЖДУ ТЕМ

Многие регионы страны практику-

ют льготный проезд для различных 

категорий своих жителей — в част-

ности, для тех же школьников и лю-

дей пенсионного возраста. К при-

меру, начиная с 2019 года в ходе 

учебного года бесплатно на обще-

ственном транспорте ездят школя-

ры в Ульяновске. Действует эта 

льгота до июня — летом дети опла-

чивают проезд на общих основани-

ях, но с сентября поездки для них 

вновь становятся бесплатными. 

А вот жители столицы Чукотки 

Анадыря о том, что такое плата за 

проезд в автобусах, не знают вот 

уже как 27 лет — в 1993 году мест-

ные власти решили сделать его 

бесплатным на всех городских 

маршрутах (всего в Анадыре их 

три). Расходы автотранспортного 

предприятия покрывает город-

ской бюджет — средства на это вы-

деляются в рамках муниципальной 

программы «Поддержка и разви-

тие основных секторов экономи-

ки городского округа Анадырь».

Подготовил Андрей Мельников

— Читайте также: Как мошенники используют 
персональные данные малоимущих 
rg.ru/art/1954321 
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рублей составил чистый приток 

средств в биржевые фонды 

за восемь месяцев этого года, 

что почти в два раза больше 

притока за весь 2019 год

Как у них

Бесплатно прокатиться на общественном транспорте можно уже во 

многих городах. По такому принципу работают, например, трамваи в 

центре австралийского Мельбурна. Изначально предполагалось, что на 

них будут ездить туристы. Но сегодня, спустя 26 лет, бесплатными трам-

ваями активно пользуются и местные жители. Правда, нужно следить за 

остановками, чтобы не выехать случайно за пределы центрального рай-

она: ведь за его границами за проезд уже придется платить. С 2008 года 

плата за проезд в общественном транспорте отменена в китайском го-

роде Чаннин. Таким способом местные власти решили привлечь на ра-

боту жителей сельских районов. В деловом центре американского 

Майами ходят бесплатные самоуправляемые поезда и троллейбусы. По 

такому же принципу организовано движение автобусов в бизнес-райо-

нах малайзийской столицы Куала-Лумпур. В Европе не придется пла-

тить за проезд в бельгийском городе Монс, французском Дюнкерке, 

итальянском Ливиньо, британском Манчестере, финском Мариехамне, 

словенском Веленье, эстонском Таллине. В начале этого года несколь-

ко линий с бесплатными электробусами запустили в Мадриде. Стоит от-

метить, что пока единственной страной, где организован бесплатный 

проезд на общественном транспорте, сегодня является герцогство 

Люксембург. На этот шаг власти герцогства пошли, чтобы решить про-

блему пробок, возникавших из-за того, что в страну ежедневно на рабо-

ту приезжают тысячи людей из соседних Бельгии, Франции и Германии.

Подготовил Юрий Когалов
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Анна Попова: Каждый случай, который зарегистрирован сегодня, эпидемио-
логически понятен, ничего неизвестного в сегодняшней ситуации нет.
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Сиротские долги
Ипотека с историей

Конфликт банка с се-
мьей, взявшей сирот с 
долгами, на сегодняш-

ний день практически разрешен. 
В пользу новой семьи девочек. Во 
многом благодаря поддержке 
местных властей Чапаевска.

Банк, в котором скончавшая-
ся мать детей взяла неподъем-
ный для себя кредит, после широ-
кой огласки этой истории, согла-
сился на продажу квартиры по 
меньшей стоимости, поскольку 
рыночная цена недвижимости за 
прошедшие семь лет снизилась. 
Банк сам вышел в суд с иском об 
уменьшении стоимости и выиг-
рал его.

— Сейчас приставы должны 
выставить квартиру на торги и 
продать. Если за два аукциона 
она не продастся даже по сни-
женной цене, то перейдет на ба-
ланс банка, — объяснила адвокат 
семьи Беловых Нина Иванова.

После продажи квартиры раз-
ницу стоимости взятого кредита 
и цены продажи банк готов спи-
сать — речь может идти о сумме 
до 400 тысяч рублей. Таким обра-
зом, семья Беловых будет осво-
бождена от бремени.

Но вопросы по этой ипотеч-
ной квартире остались. 

Кто дал сироте кредит?
Светлана Валеева, мать дево-

чек, которых удочерили Беловы, 
сама сирота. Жила в Самаре — 
здесь ей государство после вы-
хода из детского дома предоста-
вило квартиру. В комитете по во-
просам семьи, опеки и попечи-
тельства Чапаевска рассказали, 
что в город она приехала в 2013 
году, продав жилье в Самаре, и 
купила двухкомнатную кварти-
ру в ипотеку. На этот момент 
женщина уже была на учете как 
неблагополучная мать. Она зло-
употребляла алкоголем, нигде 
не работала. На момент получе-
ния ипотечного кредита не име-
ла вообще трудового стажа, 
была на шестом месяце бере-
менности вторым ребенком. 
Плюс к этому не имела родст-
венников, которые могли бы по-
ручиться за нее перед банком. И 
вот при таких обстоятельствах в 
мае 2013 года банк выдал жен-
щине более миллиона рублей 
кредита…

Мы съездили в эту ипотечную 
двушку. Она в Чапаевске на ули-
це Расковой, в доме 73, квартира 
52. В ней сейчас никто не живет. 
Соседи рассказали, что сама 
Светлана Валеева никогда здесь 
не жила, как и ее дети. В квартире 
сразу после покупки поселились 
«какие-то люди восточных наци-
ональностей».

Как рассказали в чапаевской 
опеке, в течение первого года за 
эту квартиру кто-то  платил по 
кредиту. Специалисты говорят, 
что это не могла быть Валеева, 
поскольку она вела асоциальный 
образ жизни, а доход ее состоял 
только из детского пособия.

Так что Валеева как клиент 
для банка была абсолютно не-
платежеспособна. У нас возни-
кли, как нам кажется, резонные 
вопросы: а вообще женщина зна-
ла, что на ней висел миллионный 
кредит? На каких основаниях 
банк выдал этот кредит? Почему 
служба безопасности финансо-
вого учреждения одобрила выда-
чу кредита? Кто платил первый 

год за ипотеку, когда у Валеевой 
не было порой денег даже на еду 
детям?

Корреспонденты «РГ» хоте-
ли задать эти вопросы банку. Но 
не вышло. Услышав, чем мы ин-
тересуемся, нам во встрече 
было отказано по причине яко-
бы большой занятости сотруд-
ников. Тогда в банк мы поехали 
сами. Пришли в его централь-
ный офис в Самаре. Представи-
лись клиентами, которые хотят 
взять ипотечный кредит. Нам 
был выдан список необходимых 

документов для его получения: 
паспорт, СНИЛС, справка по 
форме 2-НДФЛ о доходах и заве-
ренная копия трудовой книжки. 
Выяснилось, что без справки 
получить кредит можно, но 
банк все равно обязательно бу-
дет подтверждать доход. У заем-
щика должен быть аккаунт на 
портале госуслуг, и если заем-
щик дает согласие, то тогда банк 
может подтвердить доход чело-
века по отчислениям в Пенсион-
ный фонд. Отчислений нет — нет 
и кредита. Трудовая же обяза-
тельна.

Так что кредит на эту кварти-
ру пьющей и никогда ни одного 
дня в жизни не работающей оди-
нокой женщине с детьми законно 
банк дать не мог. О том, что ле-
гальной справки 2-НДФЛ и заве-
ренной копии трудовой книжки у 
Валеевой не было и быть не мог-
ло, нам подтвердили в чапаев-
ской опеке, специалисты кото-
рой следили за неблагополучной 
матерью. Может, теперь правоох-
ранительные органы разберутся 
с этим странным кредитом.

Квартира по закону
 Ситуация с жильем для сирот 

в стране выглядит следующим 
образом. Если в детский дом по-
падает ребенок, у которого в 
принципе нет угла, он на выходе 
во взрослую жизнь получит от го-
сударства квартиру. Для этого 
предусмотрены в казне деньги. В 
Москве и крупных городах это 
правило в последние годы дейст-
вует без исключений. В более от-
даленных местах еще попадают-
ся чиновники, пытающиеся не 
дать квартиру или обмануть си-

роту, предложив им то, в чем 
жить нельзя. Но тогда им прихо-
дится знакомиться с сотрудника-
ми Следственного комитета, ко-
торый по закону надзирает за жи-
льем сирот. Знакомство это всег-
да плохо кончается для таких дея-
телей. После подобных встреч их 
настольной книгой на несколько 
лет становится Уголовный ко-
декс.

Кроме тех сирот, которые в 
большой жизни не имеют угла, 
государство гарантирует жилье 
и тем выпускникам детских до-
мов, у которых крыша над голо-
вой есть, но вернуться туда из 
детского учреждения они не мо-
гут. Если оставшиеся в этом жи-
лье родители или родственники 
пьют и ведут опасный для ребен-
ка образ жизни, то выпускник 
также получит свое жилье. Эта 
норма относительно новая. Здесь 
Самарская область опередила 
страну на несколько лет. Еще в 
2012 году в области был принят 
закон — выдавать жилье и тем де-
тям, кто в прежнюю квартиру 
вернуться не может.  Постанов-
ление правительства России о 
том подобном порядке для всей 
страны  появилось лишь в 2019 
году.

Так что выпускников детдо-
мов, которые на выходе в боль-
шую жизнь получают «чистую» 
квартиру, не очень много. Гора-
здо больше тех, у кого жилье в 
большой жизни есть. Но пока ре-
бенок в интернате или под опе-
кой в семье, за его квартиру 
никто не платит. Так что неопла-
ченные годами долги за ЖКХ, как 
правило, превышают стоимость 
самого жилья. Итог — сироту сра-
зу за порогом детского дома вме-
сто крыши над головой ждут по-

вестки, суды, арест имущества, 
плохая кредитная история и — 
дальше по списку. 

Жилье без сдачи  
В чапаевской опеке подтвер-

ждают —  погашение задолженно-
стей по коммунальным платежам 
за жилье, в которое должны вер-
нуться сироты, действительно 
острая проблема. Непосредст-
венно в круг обязанностей опеки 
входит выяснение размера долга, 
возможность его оплаты закон-
ными представителями, подго-
товка документов, чтобы ре-
структурировать долг, подача 
исков в суды, чтобы списать долг 
и так далее. Но в опеке честно 
признают, договориться о списа-
нии долгов получается далеко не 
всегда.

Только в Чапаевске у 80 про-
центов детей, имеющих «закре-
пленное» жилье, решением суда 
определен порядок оплаты ком-
мунальных услуг. Самые «доро-
гие» поставщики, того же тепла, 
на контакт с опекой почти не 
идут и договариваться с ними 
очень сложно. А чаще — невоз-
можно. И заставить их нельзя. 
Они же коммерческие организа-
ции и должны работать не в убы-
ток себе. Сиротское жилье, пока 
ребенок живет в детском доме, 
может сдавать в аренду опека и 
этими деньгами гасить долги. Но 
это на сегодня для руководителей 
детских домов или сотрудников 
опеки лишь право, а никак не обя-
занность. За арендаторами ведь 
нужен глаз да глаз. То уедут, не за-
платив, то жилье приведут в пол-
ную негодность. Так что своим 
правом сдавать это жилье сотруд-
ники опеки или детдома почти не 
пользуются.

Следствие по детям
По России в списках сирот, 

которым государство должно 
дать жилье, 268 тысяч детей. О 
проблемах долгов сирот за их 
жилье, оставшееся во взрослом 
мире, в Следственном комитете, 
конечно, знают. И понимают, что 
дальше будет хуже — проблема 
сама по себе не решится, и с удо-
рожанием платежей долги будут 
только возрастать. Но в Следст-
венном комитете РФ, в отличие 
от чиновников опеки, задумыва-
ются и о том, как ее можно ре-
шить. 

Вот мнение заместителя руко-
водителя следственного управле-
ния СК по Самарской области 
Александра Воеводина:

— На мой взгляд, как вариант 
можно сдавать такие квартиры в 
служебное пользование на без-
возмездной основе, но с обяза-
тельным условием оплаты ком-
мунальных услуг. Думаю, что 
здесь выигрывают и наниматели, 
потому что они получают бес-
платное жилье, и дети, потому 
что у них не образуется задол-
женности по коммунальным пла-
тежам.

По мнению полковника 
юстиции, нанимателями могут 
быть врачи, учителя, чиновни-
ки, полицейские, то есть бюд-
жетники, приехавшие работать 
в регион. Они будут платить 
только коммуналку. А сироты на 
выходе получат не только чистое 
от долгов жилье, но и чистое в 
прямом смысле — ухоженные 
квадратные метры. Бюджету же 
страны такой вариант не будет 
ничего стоить. 

Для семьи Беловых все тревоги 
в связи со свалившимися на них 
долгами теперь позади.

А К Ц Е Н Т

 Сиротское жилье, пока ребенок живет 
в детском доме, может сдавать в аренду 
опека и этими деньгами гасить долги. 
Но этим правом она почти не пользуется

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Наши военные 
пролетят 
над Францией

ИНСПЕКЦИЯ 
СТАРТУЕТ 
В ОРЛЕАНЕ 
Юрий Гаврилов

В рамках международного До-
говора по открытому небу 
группа наших инспекторов на 
этой неделе выполнит наблюда-
тельный полет над Францией.

Туда наших военных доста-
вит специально оборудован-
ный самолет Ту-154М ЛК-1. Он 
не предназначен для решения 
боевых задач, зато имеет на 
борту аэрофото- и видеоаппа-
ратуру, которая может фикси-
ровать перемещения войск и 
военной техники. Российских 
инспекторов в полете будут со-
провождать французские воен-
ные. Они проследят, чтобы за-
писывающая аппаратура ис-
пользовалась по предназначе-
нию. А еще хозяева проконтро-
лируют точный проход Ту-
154М ЛК-1 по заранее утвер-
жденному в Париже маршруту. 

Миссия наших наблюдате-
лей во Франции продлится до 
25 сентября. Местом их вре-
менного базирования станет 
аэродром Орлеан-Бриси. Мак-
симальная дальность маршру-
та инспекторов ограничена 
2078 километрами.

Такие полеты можно назвать 
санкционированным воздуш-
ным шпионажем. Но диплома-
ты и военные именуют эти мис-
сии контрольными, имея в виду 
предусмотренный договором 
«Открытое небо» официаль-
ный мониторинг перемещения 
войск внутри страны. Соглаше-
ния для того и придумали, что-
бы исключить внезапное напа-
дение какого-то государства на 
соседей. 

Воздушные проверки в рам-
ках открытого неба и наземные 
инспекции армейских и флот-
ских гарнизонов, организован-
ные по Венскому документу от 
2011 года, — единственные со-
хранившиеся на сегодняшний 
день формы взаимодействия 
России с государствами НАТО в 
сфере безопасности. Другие 
совместные с РФ программы 
руководство Альянса свернуло 
еще в 2014 году. 

С этой публикации в «Российской газете — Неделя» началось расследова-
ние.
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ЧТО НУЖНО ЗНАТЬ 
О НОВОМ БЮДЖЕТЕ
Бюджет на новую трехлетку — во всех отношениях один 
из самых трудных за последние 20 лет. Пандемия, как 
буря, сбила экономические корабли всех стран мира 
с прежнего курса и разбросала их в разные стороны. 
В силу этого первый закон о бюджете, принимаемый 
в условиях новой реальности, не может, как часто быва-
ло, просто следовать проторенным путем. 

Радикально изменилось все: одновременно резко 
упали доходы, появилась острая потребность в мас-
штабных новых расходах, вдобавок серьезно обостри-
лась проблема источников финансирования бюджетно-
го дефицита. Все это привело к неслыханному измене-
нию параметров бюджетной политики.

Текущий кризис стал настоящим «краш-тестом» для 
разных моделей бюджетной политики. Страны, сильнее 
всего затронутые пандемией, можно разделить на не-
сколько категорий. Практически все наиболее развитые 
страны направили беспрецедентные суммы на поддер-
жку экономики и 
населения. В резуль-
тате средний по 
этой группе стран 
бюджетный дефи-
цит, по данным 
МВФ, по итогам 
2020 года вырастет 
почти в пять раз (с 
3,5% в 2010-е годы 
до 16,6% ВВП в 2020 
году). Остальные 
страны раздели-
лись: некоторые 
также реализовали 
огромные антикри-
зисные пакеты це-
ной огромного бюд-
жетного дефицита, 
который оценивает-
ся на текущий год в 
16% ВВП для Бразилии и 15% ВВП для ЮАР. Другие 
страны — как, например, Мексика — выбрали более осто-
рожную политику, оставив размеры дефицита умерен-
ными. Многие эксперты доказывали, что российскому 
правительству необходимо значительно увеличить мас-
штабы антикризисных расходов, чтобы избежать кол-
лапса экономики, резкого взлета безработицы и глубо-
кого падения уровня жизни. Оборотная сторона этого 
подхода — подрыв доверия инвесторов и отвлечение их 
ресурсов на финансирование бюджетного дефицита 
вместо капиталовложений.  

Правительство выбрало компромиссный вариант: 
было решено полностью компенсировать потерю бюд-
жетных доходов и увеличить расходы, однако не столь 
сильно, как в развитых странах или Бразилии с ЮАР. В 
итоге дефицит российской бюджетной системы в ны-
нешнем году, вероятно, не превысит 5% ВВП, а госдолг 
хоть и увеличится (до 19% ВВП), но останется намного 
ниже, чем, например, у любой другой страны G20. 

Несмотря на меньший по сравнению с другими стра-
нами объем антикризисных расходов, спад ВВП в Рос-
сии в текущем году будет относительно невысоким. 
Правительство оценивает его в 3,9%, тогда как по про-
гнозам МВФ мировая экономика потеряет 4,9%, США — 
8%, еврозона — более 10%. Умеренным оказалось и по-
вышение безработицы (лишь на два п.п.). Таким обра-
зом, выбранная правительством макроэкономическая 
политика оказалась вполне эффективной.

Относительно следующих трех лет мнения экспертов 
вновь разделились: одни доказывают, что главная задача 
— восстановление экономической активности, и для это-
го необходимо сохранять максимально мягкую бюджет-
ную политику. Другие считают, что мы не имеем воз-
можности долгое время поддерживать большой бюджет-
ный дефицит. Действительно, необходимо учитывать, 
что ситуация будет оставаться сложной и неопределен-
ной. Во-первых, сра-
зу много факторов 
будут определять от-
носительно низкий 
уровень поступле-
ний в бюджет. Пра-
вительство прогно-
зирует, что уже на-
чиная с 2021 года 
темпы роста ВВП бу-
дут близки к тем 
уровням, которые 
ожидались до панде-
мии. Однако это не 
позволит наверстать 
потери производст-
ва, понесенные в ны-
нешнем году, когда 
ВВП снизился вме-
сто ожидаемого роста. В результате далее траектория 
ВВП пойдет примерно на 6 проц. ниже прежних прогно-
зов, а это означает потерю ненефтегазовых доходов в 
объеме примерно 1,5% ВВП. Далее бюджет несет боль-
шие потери нефтегазовых доходов в силу параллельного 
снижения цен на нефть и сокращения объемов добычи 
нефти в рамках соглашения ОПЕК+. Западные санкции 
ограничивают возможности правительства проводить 
дополнительные заимствования. К этому необходимо 
добавить непредсказуемость как цен на нефть, так и 
дальнейшего развития пандемии и мировой экономики 
в ближайшие несколько лет, что означает необходи-
мость поддерживать готовность к относительно песси-
мистическим сценариям. Все эти факторы, в сочетании с 
успешностью политики, проводимой в 2020 году, дикту-
ют выбор в пользу сохранения осторожной бюджетной 
политики. Это подразумевает постепенное сокращение 
бюджетного дефицита с возвращением к тому же бюд-
жетному правилу к 2022 году. 

Сокращение дефицита будет обеспечиваться посте-
пенным ростом цен на нефть, смягчением ограничений 
на добычу нефти, восстановлением прибыли произво-
дителей и т.п. Однако основную роль сыграют активные 
меры правительства, лежащие как на стороне доходов, 
так и на стороне расходов. Первые включают заверше-
ние нефтегазового налогового маневра, повышение от-
дельных ненефтегазовых налогов (например, шкалы 
НДФЛ), меры, касающиеся налогового администриро-
вания. Ко вторым относится планируемое сокращение 
незащищенных статей расходов по мере того, как вос-
становление экономической активности будет посте-
пенно уменьшать потребность в поддержке экономики.

В результате, достаточно успешно выполнив задачу 
защиты экономики от неожиданного шока, бюджетная 
система через два года вернется в обычный режим, со-
здавая условия для перехода к «нормальной жизни» 
всей экономики и одновременно загодя укрепляя готов-
ность на случай новых испытаний.  

Госдолг РФ хоть 
и увеличится 
до 19% ВВП, 
но останется 
намного ниже, 
чем у любой 
 другой страны 
«Большой 
 двадцатки»

Бюджетная систе-
ма через два года 
вернется в обыч-
ный режим, созда-
вая условия для 
перехода к «нор-
мальной жизни» 
всей экономики

Евсей Гурвич, 
руководитель Экономической 

экспертной группы, член Общест-

венного совета при Минфине России 

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5711

Компетентно

Федор Куприянов, адвокат
Предложение Следственного комитета представляется весьма кон-

структивным. В ряде субъектов Федерации, например в ХМАО, установ-

лены компенсации аренды жилья приглашенным молодым специали-

стам, обычно 40—50 процентов ставки арендной платы по договору. Но 

на местах нередко просто физически нет свободного жилья. Поэтому 

простой жилья, принадлежащего воспитанникам детских домов, осо-

бенно не оправдан.

Существует отработанный механизм управления муниципальным иму-

ществом. Он определен статьей 51 закона об общих принципах органи-

зации местного самоуправления. Следует на уровне закона  закрепить 

тот же режим за собственностью  детей. Например, временно, до даты 

выпуска, включить их в «маневренный фонд». Тогда собственность детей 

будет эксплуатироваться и сдаваться в аренду так же, как квартиры му-

ниципального жилого фонда. Возможно, по ставкам социального жилья.

При этом важно закрепить за муниципалитетами ответственность за со-

хранность имущества. При передаче в маневренный фонд будет проис-

ходить инвентаризация и оценка технического состояния. Позже по ре-

зультатам эксплуатации можно было бы обеспечить финансирование 

расходов на приведение имущества деток к нужному времени в пригод-

ное для проживания отремонтированное состояние. Такое же состоя-

ние, какое имеет жилье, бесплатно предоставляемое тем детям, у кото-

рых ничего нет.

И
З

 Л
И

Ч
Н

О
Г

О
 А

Р
Х

И
В

А
 Е

Л
Е

Н
Ы

 Б
Е

Л
О

В
О

Й

ПРАВО Члены общественных наблюдательных комиссий вновь начали посещать 
камеры в столичных СИЗО

Тюрьма открыта
Владислав Куликов

Ч
лены столичной Общест-
венной наблюдательной 
комиссии возобновляют 

покамерные обходы в СИЗО Мо-
сквы. Об этом сообщил ТАСС 
председатель Общественной на-
блюдательной комиссии Мо-
сквы Георгий Волков. В столице 
ограничения в доступе членов 
ОНК в места принудительного 
содержания начали вводиться в 
апреле этого года из-за распро-
странения новой коронавиру-
сной инфекции. Изначально 
были запрещены любые посеще-
ния членами ОНК следственных 
изоляторов. После прохождения 
пика заболеваемости встречи 
ОНК с заключенными начали 

проходить в комнатах краткос-
рочных свиданий с применени-
ем средств индивидуальной за-
щиты и дезинфекции.

«Введенные ограничения вы-
нужденные, но не давали нам 
возможности объективно оцени-
вать условия содержания гра-
ждан в местах принудительного 
содержания. Мы, безусловно, 
приветствуем решение о возвра-
щении к докарантинному поряд-
ку осуществления общественно-
го контроля в следственных изо-
ляторах и колонии-поселении», 
— отметил Волков.

Например, член ОНК Москвы 
Марина Литвинович посетила 
вчера в СИЗО актера Михаила 
Ефремова. Именно — вошла в его 
камеру. Камера, как и сообщалось 

ранее, вполне благоустроена. В 
небольшой камере есть телеви-
зор, холодильник и электриче-
ский чайник. Оба соседа Ефремо-
ва младше него — они 80-х годов 
рождения. Один из них постриг 
актера. «Михаил Ефремов в изо-
лятор был доставлен с пышной 
шевелюрой, а сегодня мы увидели 

его постриженным под машинку, 
практически наголо», — рассказа-
ла журналистам Марина Литви-
нович.

Сокамерники некурящие, од-
нако к привычке Ефремова ку-
рить, как сообщается, они отно-
сятся с пониманием. Жалоб у ак-
тера нет, отметила правозащит-

ник. Ранее Ефремов отказался от 
работы с Эльманом Пашаевым, 
которого 18 сентября лишили 
статуса адвоката. Напомним, по 
закону представители граждан-
ского общества, входящие в свое-
го рода тюремный народный 
контроль, имеют право беспре-
пятственного доступа в казен-
ные дома. Однако в период пан-
демии законы природы оказа-
лись выше: вирус не делает 
исключений для людей с полно-
мочиями. А в тюремном ведомст-
ве во время карантина развивали 
современные формы общения 
заключенных с родными и пред-
ставителями общественного 
контроля: с помощью электрон-
ных технологий. Но никакой он-
лайн не заменит живых встреч  

А К Ц Е Н Т

Впервые правозащитники смогли побы-
вать непосредственно в камере Михаила 
Ефремова: его постригли, некурящие 
сокамерники разрешают ему курить

СЛЕДСТВИЕ  

Бастрыкин 
велел 
проверить 
Эльмана 
Пашаева

НЕХОРОШАЯ 
КВАРТИРА
Наталья Козлова

Лишение адвокатского статуса 
может оказаться не единствен-
ной проблемой известного за-
щитника Эльмана Пашаева. Се-
годня председатель Следствен-
ного комитета поручил руково-
дителю Главного следственного 
управления СК по Москве орга-
низовать доследственную про-
верку и при наличии основа-
ний возбудить уголовное дело 
по материалам СМИ о возмож-
ных противоправных действи-
ях Эльмана Пашаева.

Напомним, в СМИ расска-
зывали, что Пашаев, вероятно, 
причастен к мошенничеству с 
недвижимостью одной из мо-
сковских семей. Афера закон-
чилась тем, что семья потеряла 
квартиру. Сначала Пашаев об-
маном прописался в их кварти-
ре, а позже приватизировал 
жилье уже на себя. Бастрыкин 
не только поручил следовате-
лям изучить все обстоятельст-
ва, которые рассказывали жур-
налисты, но и «дать им всесто-
роннюю правовую оценку, 
приняв меры к восстановле-
нию нарушенных прав».

Сам Пашаев уже успел отре-
агировать на указание Алек-
сандра Бастрыкина. Его слова 
приводит ТАСС. «Эта семья по-
лучила деньги, о чем у меня 
есть подтверждение. Мы все в 
этой квартире, которая тогда 
не была приватизирована, 
были прописаны. Я заплатил 
деньги, и они выписались. Хи-
щения не было», — заявил Па-
шаев. К проверке СК он «спо-
койно относится». В сообще-
нии СК фамилию семьи, остав-
шуюся без квартиры, не назы-
вается. Но речь идет о семье 
Кирсановых. Они уже около 20 
лет жалуются на адвоката. Се-
мья утверждает, что Эльман 
Пашаев в 1997 году обманом 
прописался в квартире душев-
но больной Елены Кирсановой, 
а потом приватизировал жил-
площадь.  
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Константин Волков

В
ерховный суд Японии по-
становил, что татуиров-
щики могут выполнять ра-

боту на территории страны без 
медицинской лицензии, потому 
что татуировка — это искусство, 
а не медицинская процедура. 
Япония — одна из немногих 
стран, где к татуировкам отно-
сятся с предубеждением. Мно-
гие японцы, особенно старшего 
возраста, считают, что татуи-
ровки делают лишь криминаль-
ные элементы. По этой же при-
чине в большинстве публичных 
бань и общественных бассей-
нов-онсэнов с горячей водой за-
прещено демонстрировать та-
туировки. С подготовкой к 
Олимпиаде-2020 вопрос о тату-
ировках стал насущным — в Япо-
нию съедутся зрители со всего 
мира, многие из которых будут 
татуированы.  Решение Верхов-
ного суда можно считать шагом 

в направлении легализации ри-
сунков на теле, хотя прямого от-
ношения к допуску в купальни 
вердикт не имеет. Иск, который 
рассматривал суд, был иниции-
рован тату-мастером Таики Ма-
суда. Его оштрафовали пример-
но на 1400 долларов за то, что 
он нанес татуировки трем муж-
чинам, не имея дорогостоящей 

медицинской лицензии на лю-
бые действия, связанные с инъ-
екциями.  А около месяца назад 
работника дорогого суси-ресто-
рана в Токио уволили только из-
за предположения, что у него 
могут быть тату.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО Дональд Трамп стал далеко не первым 
американским лидером, которого попытались отравить  

Снова в конверте рицин

Александр Гасюк

З
а полтора месяца до 
президентских выбо-
ров в США американ-
ские спецслужбы со-
рвали покушение на 
Дональда Трампа. Как 
стало известно, ФБР и 
Секретная служба в 
течение нескольких 

дней вычислили и арестовали 
некую женщину, направившую 
опасную посылку на имя хозяи-
на Белого дома. Письмо содер-
жало крайне токсичное вещест-
во рицин и, по данным СМИ, 
представляло реальную угрозу 
для жизни получателя ядовито-
го послания.

Мотивы действий задержан-
ной пока не раскрываются аме-
риканскими властями. Впро-
чем, в атмосфере глубокого 
идейно-политического раскола 
между сторонниками и ярыми 
ненавистниками Трампа они 
могут быть банальными — хей-
терство и месть. Известно, что 
перед своим арестом не назван-
ная пока по имени «токсичная 
дама», предварительно воору-
жившись огнестрельным ору-
жием, попыталась въехать в 
США с территории Канады. Од-
нако при пересечении границы 
у города Баффало ее схватили 
агенты спецслужб. Обвинение 
против подозреваемой в попыт-
ке отравления американского 
лидера будут выдвинуты в сто-
личном округе Колумбия. По 
данным газеты «Нью-Йорк тай-
мс», неудавшаяся отравитель-
ница ранее уже попадала в поле 
зрения правоохранителей — в 

марте 2019 года ее задержали в 
Техасе за нелегальное пребыва-
ние в США, после чего депорти-
ровали на родину.

К настоящему моменту из-
вестно о том, что арестованная 
является гражданкой Канады, 
откуда на имя Трампа и была от-
правлена посылка с рицином. В 
минувшую субботу американ-
ская почтовая служба достави-
ла ее в находящийся вне Белого 
дома пункт сортировки всей 
входящей корреспонденции. 
Здесь на подозрительную по-
сылку с обратным адресом «го-
род Сент-Юбер, штат Квебек, 
Канада» обратили пристальное 
внимание сотрудники Секрет-
ной службы, охраняющей выс-
ших чиновников федерального 
правительства США. По каким 
именно признакам удалось вы-
числить «ядовитое послание», в 
Белом доме не распространяют-
ся по очевидным причинам — об-
легчать жизнь потенциальным 
отравителям первых лиц госу-
дарства никто не собирается. 
Как пояснили «РГ» специали-
сты в области личной безопа-
сности, вызвавшая подозрения 
посылка, скорее всего, была 
просвечена рентгеном, обрабо-

тана средствами спецхимии и 
дополнительно проверена газо-
анализатором, подтвердившим 
признаки нахождения в ней вы-
сокотоксичного яда из касторо-
вых семян.

Отметим, что концентриро-
ванного рицина в количестве 
500 миллиграмм вполне доста-
точно для убийства человека, а 
противоядия от него не сущест-
вует. Попав в организм с возду-
хом, такой яд в зависимости от 
дозировки может вызвать 
смерть в течение двух-трех су-
ток.

В ФБР отметили, что рассле-
дование этого инцидента ведет-
ся совместно с канадской спец-
службой — Королевской конной 
полицией. А по информации те-
леканала CNN, который первым 
сообщил об этом ЧП со ссылкой 
на анонимные источники в ад-
министрации Трампа, анало-
гичные посылки могли быть на-
правлены подозреваемой еще 
по нескольким адресам в США, 
включая ряд правительствен-
ных учреждений. 

Отметим, что по меркам Се-
кретной службы США, ежегод-
но выявляющей сотни угроз и 
срывающей десятки попыток 

покушений на действующих и 
бывших американских прези-
дентов, такой случай можно на-
звать довольно заурядным. И уж 
точно далеко не самым креатив-
ным способом нанести вред здо-
ровью президента США. Так, в 
2014 году американец был при-
говорен к 25 годам тюрьмы за 
отправку посылок с рицином 
предыдущему хозяину Белого 
дома Бараку Обаме. А в 2018 
году ветеран армии США был 
обвинен в отправке посылок с 
семенами клещевины, которые 
содержат рицин, руководителю 
Пентагона, главе ФБР и дирек-
тору ЦРУ.

Еще ранее — в 1994 году — 
объектом покушения стал экс-
президент Билл Клинтон. Тогда 
была обстреляна президентская 
резиденция в Вашингтоне, а 
одна из пуль пробила окно на 
первом этаже и залетела в обе-
денную комнату. Чета Клинто-
нов была в это время на втором 
этаже и не пострадала.

И все же именно предшест-
венник Трампа — Обама в свое 
время стал объектом рекордно-
го количества угроз. Как было 
подсчитано, американские бе-
лые расисты, недовольные его 
избранием в 2008 году, в бук-
вальном смысле засыпали пер-
вого в истории страны черноко-
жего президента обещаниями 
физической расправы — их чи-
сло в его адрес выросло на 400 
процентов по сравнению с угро-
зами в адрес бывшего президен-
та Джорджа Буша-младшего. 
Кстати, самого Буша, возмож-
но, также пытались отравить. И 
относительно небезуспешно. По 

крайней мере именно такую 
версию внезапно сразившего 
43-го президента США таинст-
венного недомогания в своих 
мемуарах «Разговор от сердца» 
представила экс-первая леди 
Лора Буш. По ее словам, в ходе 
визита на саммит «Большой 
восьмерки» в Германию в 2007 
году она, ее муж и несколько 
членов американской делега-
ции были отравлены — у одних 
пропал слух, а другие не могли 
нормально ходить или оказа-
лись прикованы к постели. До-
ктора, сопровождавшие прези-
дента, забили тревогу, однако 
по результатам проведенного 
расследования так и не смогли 
со 100-процентной уверенно-
стью подтвердить, что имело 
место именно отравление аме-
риканского лидера.

Немецкая сторона категори-
чески опровергла такие домы-
слы. Как рассказывал журналу 
«Шпигель» Стеффен Дакхорн — 
шеф-повар ресторана гостини-
цы «Гранд Отель», где проходил 
саммит G8 в Хайлигендамме, — в 
течение всего мероприятия его 
кухня была заполнена специа-
листами-токсикологами, кото-
рые брали образцы еды до, в те-
чение и после каждого приема 
пищи главами делегаций, а так-
же тщательно проверяли их в 
лаборатории. Кроме того, как 
пояснил кулинар, американцы в 
отличие от всех остальных при-
везли с собой собственную еду 
из США.  

Сотрудники противодиверсионной 
группы Секретной службы возвра-
щаются в Белый дом после фотосес-
сии президента Дональда Трампа.

А К Ц Е Н Т

Секретная служба ежегодно выявляет 
сотни угроз и срывает десятки попыток 
покушений на действующих 
и бывших президентов США

ПАНДЕМИЯ  

В Германии 
решают судьбу 
новогодних 
ярмарок

ОПЕРАЦИЯ 
«РОЖДЕСТВО»
Екатерина Забродина

На минувших выходных в Мюн-
хене должен был стартовать 
главный народный праздник 
немцев — Октоберфест. Но из-за 
пандемии впервые за многие  
десятилетия эта традиция 
прервалась. Теперь Берлину и 
регионам предстоит решить 
судьбу рождественских ярма-
рок, без которых невозможно 
представить Новый год.  

Даже премьер Баварии Мар-
кус Зедер, выступающий за  са-
мые жесткие меры в борьбе с 
коронавирусом (именно его 
слово было решающим для от-
мены Октоберфеста), выска-
зался в защиту базаров. Прав-
да, с ограничениями. Вряд ли в 
этом году власти разрешат мас-
совые гуляния вокруг елок с 
традиционным распитием 
глинтвейна из «казенных» кру-
жек. По словам Зедера, для 
«спасения» Рождества предсто-
ит придумать «умные концеп-
ции». «Можно сделать размет-
ки для прохода посетителей, 
ввести на ярмарках масочный 
режим и ограничить употре-
бление алкоголя», — рассказал 
политик Welt am Sonntag. Кол-
леги его поддержали. В Бремене 
и Шлезвиг-Гольштейне и вовсе 
надеются обойтись без «сухого 
закона». «Если запретить еще и 
рождественские базары, это 
только разозлит людей. Давай-
те пока последим за динамикой 
роста инфекции в ближайшие 
две недели», — предложил эк-
сперт по вопросам здравоохра-
нения из фракции социал-демо-
кратов Карл Лаутербах. А вот 
карнавальных шествий, кото-
рыми славятся Кельн, Дюссель-
дорф и другие немецкие города, 
в этом году точно не будет.  

COVID-19  

В Лондоне 
запретили 
курить 
«на удаленке»

НИ В ПАРКЕ, 
НИ ЗА СТОЛОМ
Диана Ковалева

Никакого курения на рабочем 
месте, даже если вы работаете 
дома — такое правило обязаны 
соблюдать сотрудники горсове-
та лондонского боро Хаммер-
смит и Фулхэм. Критики подоб-
ных мер уже назвали их «мо-
ральным крестовым походом» и 
обвинили руководство совета в 
ведении войны против личной 
свободы своего персонала. Вооб-
ще, подобное распоряжение дей-
ствует для работников муници-
палитета еще с 2015 года, но из-
вестно о нем стало лишь сейчас 
благодаря активистке Джози 
Эпплтон и ее новому докладу 
«Идеология «без курения». Как 
пишет газета The Telegraph, за 
нарушение запрета пока никого 
не наказали. Он продолжает дей-
ствовать, но руководство думает 
над тем, чтобы его «заменить». 
Как следует из доклада, наряду с 
властями Хаммерсмита и Фул-
хэма войну курению вне офиса 
объявили и в администрации 
района Солфорд — здесь работ-
никам запрещено курить, даже 
если они трудятся на улице, на-
пример, в парке. Горсовет еще 
одного лондонского боро, Ис-
лингтона, не разрешает своему 
персоналу курить при детях, ря-
дом с больницами и менее чем в 
50 метрах от офиса. А сотрудни-
кам муниципалитета боро Рич-
монд-апон-Темс нельзя курить, 
если они идут по улице или едут 
за рулем с одной рабочей встре-
чи на другую. Кроме того, даже в 
офисе руководства 87 горсове-
тов разрешают подчиненным 
уйти на перекур только с разре-
шения начальства. Некоторые и 
вовсе это запрещают, а 113 му-
ниципалитетов вообще не по-
зволяют персоналу курить сна-
ружи рабочего здания.  
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ВЕРДИКТ В Японии признали нанесение рисунков на тело искусством

Тату дошло до суда
Между тем

Чикагские почтальоны пригрозили властям, что не будут доставлять по-

чту в неблагополучные районы города. Перед этим два сотрудника по-

чты получили ранения в результате криминальных разборок на улицах 

Чикаго.

Напомним, что в начале сентября 24-летняя девушка-почтальон была 

госпитализирована в критическом состоянии. В полицейском департа-

менте Чикаго cообщили, что она получила множественные огнестрель-

ные ранения в разгар рабочего дня, оказавшись около полудня в цен-

тре перестрелки, которая велась из автомобилей. «Судя по всему, цели-

лись не в нее», — цитирует правоохранителей телеканал CNN. Почтовая 

инспекция объявила вознаграждение в размере 50 тысяч долларов за 

информацию, которая позволит задержать нападавших, однако пре-

ступники до сих пор на свободе. Ранее — в марте — таким же образом и 

на том же маршруте был ранен из огнестрельного оружия еще один со-

трудник Американской почтовой службы (USPS. — Прим. ред.). Неуди-

вительно, что почтальоны потребовали от городских властей обеспе-

чить их безопасность. А президент чикагского отделения Националь-

ной ассоциации почтальонов Мак Джулион призвал коллег прекратить 

доставку корреспонденции в те районы, где они не чувствуют себя в 

безопасности. «Пусть клиенты сами забирают свою почту. Мы не хо-

тим, чтобы повторилась ситуация, когда наших почтальонов обстрели-

вают», — пояснил он.  

Подготовила Елена Бугайская

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

РАЗНОЦВЕТНАЯ 
БЕЗОТВЕТСТВЕННОСТЬ
Двадцать лет назад, 24 сентября 2000 года, произошло 
событие, предопределившее политическую эпоху. В 
Союзной Республике Югославия (на тот момент она 
включала в себя Сербию и Черногорию) прошли до-
срочные президентские выборы. По неофициальным 
данным, победу на них одержал лидер национал-демо-
кратической оппозиции Воислав Коштуница, который 
значительно опередил бессменного главу страны с 
конца 1980-х годов Слободана Милошевича. Однако 
Центризбирком объявил, что Коштуница не набрал 50 
процентов, и назначил второй тур. Через две недели 
под давлением массовых протестов Милошевич подал 
в отставку, его оппонента провозгласили победителем. 

Эти перемены 
подвели черту под 
драматической 
историей дезинтег-
рации Югославии 
(формально она 
прекратила сущест-
вование в 2003 году, 
а в 2006-м распа-
лась и созданная 
вместо нее конфеде-
рация Сербии и 
Черногории). Одна-
ко события в Белг-
раде имеют не толь-
ко региональное значение. Именно отрешение от влас-
ти Милошевича считается первым примером того, что 
позже назвали «цветными революциями». Впоследст-
вии подобные потрясения с разной степенью успеха 
происходили в Грузии, Киргизии, Молдавии, на Украи-
не. 

Примечательно, что в отличие от всех этих приме-
ров внешние силы не отрицают своего участия в Югос-
лавии. За 20 лет немало написано о том, как западные 
дипломаты, активисты и спецслужбы помогали свер-
гнуть Милошевича. Это не считается чем-то зазорным. 
В остальных случаях европейские и американские 
представители решительно открещиваются от предпо-
ложений, что они приложили руку к сменам или по-
пыткам смены режимов. Откровенность применитель-
но к Югославии, вероятно, объясняется тем, что Мило-
шевич совершенно официально и открыто считался в 
Европе отвратительным анахронизмом, от которого 
надо избавиться. Воздушная кампания НАТО 1999 года 
де-факто лишила Сербию Косова, однако белградский 
вождь удержался на своем месте. Соответственно, лик-
видировать его было делом чести западных прави-
тельств. Отсюда и подкупающая искренность, какую 
не проявляли в дальнейших эпизодах. 

«Цветная революция» — любая ненасильственная 
смена власти в качестве реакции на несправедливые, с 
точки зрения политически активной части общества, 
проявления. Обязательным условием является присут-
ствие определяющего внешнего элемента. И дело даже 
не только и не столько в прямом вмешательстве напо-
добие финансирования политических сил, акций, со-
здания определенной инфраструктуры. Важнее нали-
чие стороннего арбитра, авторитет которого воспри-
нимается как безусловный, а вердикт — как оконча-
тельный. Само по себе недовольство результатами вы-
боров способно вызвать выступления, но качественно 
иную действенность они приобретают, когда этот са-
мый арбитр (в постсоветском случае прежде всего Ев-
росоюз, но и в целом Запад, включая США) выносит ре-
шение о легитимности одних и нелегитимности дру-
гих. Эта морально-политическая поддержка становит-
ся основанием для резкой активизации претендентов 
на власть, они апеллируют к «высшей инстанции», за-
ключение которой обжалованию не подлежит. 

Пик «цветных 
революций» при-
шелся на 2000-е 
годы — период доми-
нирования запад-
ных институтов и 
этических пред-
ставлений. Сербия 
стала не только пер-
вым, но и самым 
успешным приме-
ром, прежде всего 
по той причине, что 
заинтересован-
ность Европы в ре-
шении вопроса с Милошевичем была высокой, об-
устройство Балкан относилось к приоритетам. Все 
остальные сюжеты, включая даже и украинский, такой 
важности для западных столиц не имели, хотя приемы 
применялись те же самые.

Период «цветных революций» закончился с нача-
лом упадка западного доминирования. Во-первых, мо-
ральный авторитет атлантических структур перестал 
быть неоспоримым в связи с внутренними проблема-
ми Запада. Во-вторых, западные (особенно европей-
ские) сторонники демократизации других стран ока-
зались не готовы идти на серьезные риски. Как только 
появилось жесткое сопротивление (Россия в украин-
ском случае, Китай в случае Гонконга или внутреннее 
противостояние в Сирии), желание ввязываться в 
борьбу до победного конца резко убыло. Показатель-
ный пример последнего времени — Венесуэла. Несмо-
тря на отчаянное социально-экономическое положе-
ние страны и сомнительные таланты чавистского пра-
вительства, попытка в 2019 году разыграть там при по-
мощи США классическую «цветную революцию» со 
всеми видами внешней поддержки оппозиции прова-
лилась. «Цветные революции» поощряли безответст-
венность стран, где происходили события. Претенден-
ты полагались на решающую роль внешних сил, факти-
чески делегируя им право определения курса. А защит-
ники статус-кво объясняли собственные проколы 
внешним вмешательством, по сути, тоже отстраняясь 
от ответственности. Ни к чему хорошему это не вело. В 
новых условиях и тем, и другим, по крайней мере, при-
дется глубже задумываться о последствиях собствен-
ных действий — и для себя, и для своих стран.  

Милошевич совер-
шенно официаль-
но и открыто счи-
тался в Европе 
отвратительным 
анахронизмом

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

Период «цветных 
революций» 
закончился 
с началом упадка 
западного 
доминирования 

Члены якудза с гордостью демон-
стрируют татуировки на фестивале 
Сандзя-мацури в Токио.
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Счет не в счет

Наша история произошла в Оренбурге. Там 
приставы на протяжении целых шести лет 
снимали деньги со счета должника. Но дол-

жник оказался ветераном боевых действий. Этот чело-
век получал положенную ему ветеранскую пенсию на 
счет в банке. О том, что списываются именно ветеран-
ские деньги, гражданин поставил в известность судеб-
ных приставов. И потребовал вернуть все, что те забра-
ли с его счета за шесть лет. Возможно это сделать или 
нет, решали местные суды. Две оренбургские инстан-
ции посчитали, что у приставов нет обязанности выя-
снять вид денежных средств, но Верховный суд РФ с по-
добным выводом категорически не согласился.

Итак, житель Оренбурга оказался ветераном бое-
вых действий, за что получал пенсию на свой единст-
венный счет в банке. Надо сказать, что у этого гра-
жданина накопились долги за неуплату налогов в 
размере 2,3 милли-
она рублей. Судя 
по решению судов, 
у человека не очень 
успешно пошел 
бизнес и в резуль-
тате — долг. Надо 
сказать, что он от 
него не отказывал-
ся.

Понятно, что на-
логовая служба по-
требовала возврата 
долга, обратилась в 
суд и получила на 
руки соответствующее решение. После чего судеб-
ный пристав-исполнитель вынес постановление о 
взыскании тех самых 2,3 миллиона рублей со счета 
нашего героя.

После этого на протяжении целых шести лет со сче-
та этого гражданина приставы сняли в общей сложно-
сти 123 454 рубля. Так бы все и продолжалось, но тут 
кто-то рассказал должнику, что его ветеранские деньги 
трогать нельзя. Так, спустя шесть лет, гражданин выя-
снил, что нельзя погашать долги за счет выплат, кото-
рые он, будучи ветераном, получал. 

После подобного «открытия» наш герой не меш-
кая обратился в службу судебных приставов. Он по-
требовал прекратить взыскание и вернуть ему всю 
уже снятую сумму. Пристав отменил постановление 
о взыскании, но возвращать уже снятые деньги отка-
зался. 

Пристав мотивировал свои действия тем, что дол-
жник только спустя шесть лет сообщил, что его долги 
погашаются за счет ветеранской пенсии. Все, что пере-
числили раньше, вернуть нельзя, заявил пристав.

Ветеран не согласился с подобным ответом и обра-
тился в Промышленный районный суд Оренбурга. Но 
там его аргументы не приняли во внимание, и суд встал 
на сторону пристава, согласившись с его доводами. 
Гражданин пошел обжаловать такое решение в Орен-
бургский областной суд. Но — неудачно. Апелляция 
только подтвердила решение своих коллег.

По мнению местных судов, гражданин сам не преду-
предил должностных лиц о том, что деньги на его бан-
ковском счете трогать нельзя. А судебные приставы, 
как сказали оренбургские суды, и не должны выяснять 
вид счета и целевое назначение денег. Судя по выводам 
местных судов, уже списанные 123 454 рубля невоз-
можно признать убытками и вернуть обратно должни-
ку, потому что сумма пошла в счет погашения задол-
женности. 

Но ветеран боевых действий с такими решениями 
не согласился и пошел добиваться правды дальше и 
выше. Он дошел до Верховного суда. И там его доводы 
были услышаны.

Вот главное, что заявил Верховный суд, изучив ма-
териалы спора. У гражданина нет обязанности предо-
ставлять документы о том, какие доходы приставам 
трогать можно, а какие — нельзя. Такое требование поя-
вилось лишь в 2015 году в части 7 статьи 69 закона «Об 
исполнительном производстве». А судебный пристав в 
нашем случае вынес свое постановление на несколько 
лет раньше. 

Кроме этого, Верховный суд не согласился с выво-
дом оренбургских судов, что пристав не обязан выя-
снять вид счета и целевое назначение денег. Наоборот, 
он должен был это сделать самостоятельно. Это обя-
занность не банка и не должника, а именно судебного 
пристава, сказано в постановлении Верховного суда 
РФ. Так что все, произошедшее с должником, — резуль-
тат непрофессиональных действий судебного приста-
ва-исполнителя, который по незнанию или по нежела-
нию не собрал нужную информацию.

Поэтому Верховный суд отменил решения, приня-
тые в Оренбурге, и отправил дело на новое рассмотре-
ние.  

ОБРАЗОВАНИЕ Ведомства не смогут устраивать без конкурса в вузы 
на бюджетные отделения детей влиятельных родителей 

Диплом без цели 
Владислав Куликов

П
равительство намерено 
закрыть лазейку, через 
которую сейчас, совер-

шенно законно, могут попасть в 
вузы без конкурса и  учиться 
там бесплатно, за счет бюджета, 
дети влиятельных лиц. 

Ни ведомства, ни корпора-
ции, ни кто бы то ни был не смо-
гут направлять на целевые ме-
ста в вузы молодых людей по ли-
повым направлениям. Иначе 
придется заплатить компенса-
цию. Особо подчеркнем: пла-
тить будет тот, кто направлял.

Проект соответствующих 
поправок в постановление пра-
вительства России «О целевом 
обучении по образовательным 

программам среднего профес-
сионального и высшего образо-
вания» рассмотрела подкомис-
сия по совершенствованию над-
зорных функций при прави-
тельственной комиссии по про-
ведению административной ре-
формы.

Каждый год государство вы-
деляет определенное количест-
во бюджетных мест в вузах и 
колледжах на целевой набор. 
Это значит, что люди туда посту-
пают без конкурса по направле-
ниям будущих работодателей. 
Обучение для такого студента — 
бесплатное, знания он получает 
целиком за счет государства. 
Однако после выпуска человек 
должен отработать не менее 
трех лет у тех, кто его направил. 

Если выпускник откажется, то 
обязан  компенсировать бюдже-
ту затраты на образование. 
Здесь практика давно отработа-
на. Лазейка же в том, что органи-
зация может и не принять его на 
работу. В таком случае человек 
свободен, как вольный ветер. 
Поэтому правительство плани-

рует исправить ситуацию. Или 
вип-детям придется реально от-
рабатывать свой срок, начинать 
карьеру, как все, с низовых дол-
жностей. Или организации все 
же будут направлять по целево-
му набору тех, кто им действи-
тельно нужен.

«Предлагаемые правила на-
правлены прежде всего на повы-
шение эффективности системы 
целевого обучения и усиление 
противодействия коррупции и 
махинациям в этой сфере. Пра-
вительство выделяет отдельные 
квоты на обучение, поэтому це-
левые студенты не будут конку-
рировать за места с другими 
абитуриентами, поступающими 
обычным порядком и проходя-
щими конкурсный отбор. Опла-
чивает обучение государство, 
но организация вправе при этом 
оказывать своему целевику до-
полнительную поддержку», — 
отметил председатель правле-
ния Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев.

Сама система целевого набо-
ра направлена на развитие ме-

ханизмов адресной подготовки 
кадров и создание системы ка-
рьерных лифтов.

«Организация сможет, на-
пример, направлять на учебу 
своих работников, а после об-
учения повышать их по службе. 
Поэтому гарантия трудоу-
стройства выпускника в данной 
системе является ключевым 
фактором», — подчеркнул пред-
седатель правления АЮР.

Он пояснил, что в случае 
если человек, прошедший об-
учение, откажется выполнять 
договор — по неуважительным 
причинам отчислится из учеб-
ного заведения или откажется 
трудоустраиваться, — с него бу-
дет взыскана компенсация.

«Разумно и справедливо, что 
такая же ответственность долж-
на быть установлена и для орга-
низаций, направляющих людей 
на целевое обучение», — резю-
мировал Владимир Груздев.

Ведь взять в таком случае вы-
пускника на работу — это обя-
занность организации. Никаких 
«передумали», «а нам больше 
не надо», «ой, а мы вас и не жда-
ли» быть не  может. Владимир 
Груздев рассказал, что взыски-
вать с заказчика целевого об-
учения штраф, компенсирую-
щий расходы государственного 
бюджета на учебу человека, бу-
дет учебное заведение. Отдель-
но будет выплачена компенса-
ция выпускнику в размере трех 
средних ежемесячных окладов 
в регионе.  

РЕШЕНИЕ 

Cуд назначил 
штраф 
за бранное 
СМС

ПОСЫЛАЙТЕ 
НЕ ГРУБО
Владислав Куликов

Мировой судья назначил штраф 
жительнице города Никольск за 
оскорбление соседки по СМС. 

Между соседками пробежа-
ла кошка из-за строительного 
мусора, который одна из них 
небрежно выбросила. В ответ 
на просьбу убрать за собой и 
своим ремонтом гражданка от-
ветила гневным и неприлич-
ным СМС-сообщением.

«Согласно объяснениям 
специалиста-филолога адресо-
ванные Н. в СМС-сообщениях 
слова и выражения являются 
неприличными, бранными, 
оскорбляют честь и достоинст-
во потерпевшей, — рассказали в 
Вологодском областном суде. — 
Мировой судья, исследовав ма-
териалы дела, признал Татьяну 
Тавасиеву виновной в соверше-
нии административного право-
нарушения и назначил ей 
штраф в размере 1000 рублей».

На этом история может не 
закончиться. Получательница 
СМС теперь вправе подать гра-
жданский иск в суд и потребо-
вать компенсации морального 
вреда. Эта практика сейчас ак-
тивно нарабатывается. Так что 
горячие слова, отправленные 
кому-то по СМС, в мессендже-
рах или соцсетях, в самом пря-
мом смысле не пройдут даром.

Например, Забайкальский 
краевой суд одним из недавних 
решений обязал гражданина, 
отправившего «горячее» СМС, 
выплатить 5 тысяч рублей в ка-
честве компенсации морально-
го вреда своему адресату.

Система наказания за 
оскорбления упростилась в 
конце 2011 года, когда соответ-
ствующая статья была перене-
сена из УК в КоАП. Практика 
показала, что это было пра-
вильно решение, а теперь на-
ступает новый этап: гражда-
нин, оскорбивший другого, на-

чинает нести ответственность 
не только перед государством, 
но и перед тем человеком, на 
которого излил свою злость. Го-
сударству — штраф, оскорблен-
ному — компенсация.

Кстати, по данным Судебно-
го департамента при Верховном 
суде России, за год по статье 
КоАП  «Оскобление» были нака-
заны более 14 тысяч человек. 
Общая сумма штрафов состави-
ла более 16 миллионов рублей. 
Для сравнения: в 2010 году, ког-
да еще действовала уголовная 
ответственность, по статье 
«Оскорбление» были осуждены 
более 7 тысяч человек. При этом 
эксперты подчеркивают, что 
привлечь за электроные оскор-
бления по старой практике было 
практически невозможно.

Как рассказывают правове-
ды, при уголовном разбира-
тельстве пришлось бы доказы-
вать, что в момент отправки 
эсэмэски телефон был в руках 
хозяина.

Это только на первый взгляд 
просто. В уголовном процессе 
возникала масса вопросов, вы-
текающих из презумпции неви-
новности. Допустим, обвиняе-
мый заявит, что оставлял теле-
фон на лавочке в парке и отхо-
дил за квасом. Или с аппаратом 
долго играли дети. Мол, кто-то 
вот и нажал не ту кнопку. Зву-
чит неправдоподобно? В обыч-
ной ситуации — да. Однако для 
суда при рассмотрении уголов-
ного дела это не аргумент: ему 
нужны твердые доказательст-
ва, что именно эта рука набира-
ла непристойный текст.

При этом проведенная де-
криминализация и тогда вызы-
вала массу споров, и сейчас ча-
сто становится поводом для ди-
скуссий. Некоторые эксперты 
опасались, что теперь такие 
дела будут штамповаться. 
«Иногда мат у нас используют 
для связки слов, — рассказывал 
«РГ» один из правоведов. — И в 
уголовном процессе надо было 
доказать, что мат был направ-
лен именно в адрес пострадав-
шего. При административном 
разбирательстве такими слож-
ными вопросами уже не зада-
ются. Дела могут рассматри-
ваться как на конвейере».

Но жизнь развеяла эти опа-
сения: суды внимательно из-
учают дела, по-прежнему про-
водятся экспертизы.  

БЕЗОПАСНОСТЬ  Глава столичной коллегии адвокатов о том, 
как не ошибиться при выборе защитника  

Тест для адвоката 

Сергей Ахундзянов, 
председатель президиума 

Московской коллегии адвокатов

О
дин из ключевых во-
просов в жизни че-
ловека —  защита 
своих интересов. 

Немногие обра-
тили внимание на 
то, что в интернете 
п р а к т и ч е с к и  н е 
было информации о 

практике работы и специализа-
ции по ДТП тех моих коллег, ко-
торые с лета этого года, участ-
вуя в процессе по одному из 
громких уголовных дел о смер-
тельной аварии, стали «звезда-
ми» СМИ, различных шоу и про-
чего.

В принципе, не так важно, 
что случилось — ДТП, или при-
шли в офис с обыском, или 
просто человека остановили 
для проверки документов. Во 
всех таких случаях людям всег-
да нужна помощь. Профессио-
нальная и квалифицированная. 
На что надо обратить внимание, 
если потребовалась юридиче-
ская помощь, совет или защита? 

Прежде всего к приглашению 
адвоката по уголовным делам 
надо относиться крайне внима-
тельно. Ведь от его советов, опы-
та будут зависеть не только за-
щита прав человека, но и его 
свобода, имущество, опосредо-
ванно — его судьба, будущее, здо-
ровье и еще много другое. И при 
этом не только его одного, но и 
его близких, его дела. 

Главное — понять, насколько 
адвокат компетентен именно в 
той категории дела, которая ин-
тересует. Есть адвокаты по уго-
ловным делам, гражданским 
спорам, трудовым делам, арби-
тражным спорам, семейным от-
ношениям, корпоративным и 
иным спорам и т.д.

Например, для работы по 
экономическим преступлениям 
необходимы знания налогового, 
финансового, экономического 
законодательства, умение раз-
бираться в вопросах ценообра-
зования, производства, техни-
ки, торговли и т.д.

Налоговый адвокат обязан не 
только досконально знать нало-
говое и финансовое законода-
тельство, процессуальные нор-
мы, судебную практику в сфере 
применения конкретных норм 
налогового законодательства, но 
также и разъяснения налоговых 
органов и минфина по конкрет-
ным практическим вопросам.

По делам о дорожно-тран-
спортных преступлениях адво-

кату необходимо не только до-
сконально знать администра-
тивное, уголовное, процессу-
альное, транспортное, гра-
жданское, страховое и иное за-
конодательство, судебную пра-
ктику в данных сферах, но и об-
ладать познаниями в кримина-
листике, трасологии, автотран-
спорте, медицине, в том числе и 
судебной, дорожном строи-
тельстве и т.п., владеть методи-
ками проведения автотехниче-
ских, транспортно-трасологи-
ческих, медицинских и иных 
экспертиз.

Кроме информационного 
сбора материалов об адвокате, 
мои коллеги рекомендуют гра-
жданам всегда обращать внима-
ние и на такие обстоятельства. 
Обязательно интересоваться у 
адвоката его практикой работы 
по аналогичным делам и их ре-
зультатами. Не лишним будет 
посмотреть досье по таким де-
лам. 

Важным условием положи-
тельной работы адвоката явля-
ется наличие у него определен-
ных познаний в различных об-
ластях науки и техники, а также 

возможность привлечения  к 
своей работе различных эк-
спертов и специалистов, осо-
бенно по делам о ДТП. 

По уголовным делам, кото-
рые были совершены по неосто-
рожности, в том числе и ДТП, по 
которым возможно примире-
ние, рассмотрение в особом по-
рядке судопроизводства, важно 
установить правильные отно-
шения с потерпевшими, их 
представителями. 

Советую критично отно-
ситься к юристам, которые 
«козыряют» знакомством с 
должностными лицами, рас-
сматривающими дело, и нали-
чием возможности оказать ка-
кое-либо воздействие на его 
решение, а также дающим ка-
кие-либо гарантии положи-
тельного результата. Предо-
ставление адвокатом гарантий 
решения проблемы — убеди-
тельный повод усомниться в 
его порядочности и профессио-
нализме.  

Чашу весов правосудия в пользу 
подзащитного чаще перетягивает 
специализация адвоката, 
а не речь.

Эти девушки, переживающие по поводу результатов своих вступительных экзаменов, скорее всего не знают о лег-
ких путях поступления в вуз не только без конкурса, но и на бюджетное отделение. Правда, эти пути не для всех.

А К Ц Е Н Т

Предоставление адвокатом гарантий 
решения проблемы — убедительный 
повод усомниться в его порядочности 
и профессионализме

Пристав должен 
сам выяснить вид 
счета должника 
и установить, 
можно ли с него 
снимать деньги
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А К Ц Е Н Т

Вряд ли «целевые» дети влиятельных 
чиновников и бизнесменов будут, 
получив диплом, отрабатывать учебу 
в горячем цеху или на стройке

За год суды оштра-
фовали за оскорб-
ления хоть устные, 
хоть электронные, 
более 14 тысяч 
граждан

Есть такие деньги, к которым не могут прикоснуться руки при-
става даже по решению суда.

1

ДОСЬЕ «РГ»

В этом году, согласно постановлению правительства, на целевой прием 

отводилось 10 процентов бюджетных мест в вузах во всех регионах по 

таким специальностям, как архитектура, землеустройство и кадастры, 

юриспруденция. Также по 10 процентов выделялись квоты на журнали-

стику, сервис, туризм, драматургию.

МВД Полиция задержала 
похитителей драгметаллов 
с каршеринговых машин 

Катализаторы 
приглянулись

Иван Петров 

Необычное преступление раскрыли столичные поли-
цейские. Преступники  снимали с каршеринговых  ма-
шин детали, которые содержат драгоценные металлы. 
Речь идет о палладии, платине и родие, содержащихся 
в нейтрализаторах, предназначенных для поглощения 
вредных выбросов. Задержаны таксист и его подель-
ник, занимавшийся ремонтом автомобилей. Оба — жи-
тели столицы. Возбуждено дело по статье «кража». 

После заявления представителя одной из карше-
ринговых компаний оперативники установили, что 
злоумышленники используют один из боксов многоу-
ровневой парковки в столичном районе Зябликово. 
Там преступников и задержали с поличным, когда они 
извлекали катализатор из очередной арендованной 
иномарки. За 3 месяца сообщникам удалось похитить 
свыше 40 катализаторов. Ущерб каршеринговой ком-
пании составил более 8 миллионов рублей.  
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ЗДОРОВЬЕ Как спасают 
людей, которым нужна 
пересадка печени 

Справа 
от сердца 

Ирина Рыбникова 

Отделение хирургии и трансплантации печени в Мо-
сковском областном научно-исследовательском кли-
ническом институте имени М.Ф. Владимирского поя-
вилось недавно — в 2019 году. А нерядовых случаев уже 
было достаточно. «Сделали пациенту пересадку от 
родственного донора, но начались осложнения и пере-
саженный орган перестал работать, — рассказывает об 
одном из них заведующий отделением, кандидат меди-
цинских наук Александр Аммосов. — Срочно нужен 
был новый донор, и он нашелся, но в Новосибирске». 

В новосибирской больнице находился не менее тя-
желый пациент — ребенок, нуждающийся в неотлож-
ной трансплантации печени. Одна печень — две жизни. 
Что делать? «Мы приняли решение разделить орган по-
полам», — продолжает Аммосов. И оба пациента выжи-
ли, хотя и очень тяжело перенесли послеоперацион-
ный период. Сей-
час, спустя год, они 
наблюдаются в пла-
новом режиме.

Ежегодно в МО-
НИКИ проводят 25—
30 операций по пе-
ресадке печени. И 
еще 40—50 опера-
ций — это резекции, 
когда из-за новоо-
бразований удаля-
ется часть органа. 
Потребности, конечно, выше. Доктор медицинских 
наук, профессор, руководитель отдела трансплантоло-
гии МОНИКИ Ян Мойсюк поделился с «РГ» статисти-
кой: ежегодно в мире в трансплантации печени нужда-
ются в среднем 10—20 человек на каждый миллион на-
селения. Соответственно, в Подмосковье, это 75—100 
человек. Пока совместить возможности с потребностя-
ми институт не может. «Отделение хирургии и тран-
сплантации печени у нас молодое, оно еще будет раз-
виваться, — объясняет Мойсюк. — Думаю, что в ближай-
шей перспективе в год мы сможем делать до 100 раз-
личных высокотехнологичных операций на печени».

Что касается трансплантаций, здесь возможности 
ограничены доступностью донорских органов. Так как 
печень способна к регенерации, донорами в некото-
рых случаях добровольно могут стать кровные родст-
венники пациента. Они отдают часть своего органа, а 
спустя какое-то время при соблюдении всех врачеб-
ных рекомендаций и у донора, и у реципиента печень 
восстанавливается до обычных размеров. Но в жизни 
не у всех есть родственники, и не все хотят или по со-
стоянию здоровья могут быть донорами. Поэтому у 
каждого центра трансплантации есть лист ожидания 
органа от посмертного донора, в Подмосковье, к при-
меру, в нем постоянно состоят до 30 человек.

Еще каких-то два-три года назад единственной их 
возможностью сделать пересадку печени было обра-
щение в федеральные центры. А сейчас такую помощь 
оказывают и в МОНИКИ, и жители области получают 
ее бесплатно, по программе ОМС.  

ИЗ ПЕРВЫХ РУК  Зачем ходить в библиотеку, как научить молодежь любить классику и какие музеи 
в Подмосковье обязательны к посещению

Министр премьер  
Надежда Макеева 

М
инистром культуры Мо-
сковской области Елена 
Харламова была назна-

чена ровно год назад. Сегодня 
она рассказывает «РГ», каким 
щедрым на культурные события 
оказался этот коронавирусный 
год. 

Елена Михайловна, главное со-
бытие культурной жизни об-
ласти этого года уже прошло 
или еще предстоит? 

ЕЛЕНА ХАРЛАМОВА: Не хотелось бы 
выделять что-то отдельно. Все 
события главные, особенно в та-
кой непростой период. Но пер-
вым масштабным событием в 
стране после изоляции стал 
Международный фестиваль 
искусств имени П.И. Чайков-
ского в Клину. В этом году у фе-
стиваля появился художествен-
ный руководитель, им стал 
Юрий Башмет. И впервые наш 
фестиваль поддержало Мини-
стерство культуры РФ, а тран-
сляцию всех концертов вел те-
леканал «Культура». Мы поста-
рались таким образом проду-
мать афишу фестиваля, чтобы 
она состояла из уникальных 
программ, которые можно уви-
деть только в Клину: из семи 
программ пять были премьер-
ными. В этом году мы отмечаем 
180-летний юбилей Петра Иль-
ича Чайковского и 160-летний — 
Антона Павловича Чехова. Поэ-
тому открылся фестиваль Чай-
ковского особенным образом: 
Сергей Гармаш, камерный ан-
самбль «Солисты Москвы» и ар-
тисты Мелиховского театра 
«Чеховская студия» представи-
ли спектакль «Ч+Ч» о знакомст-
ве и дружбе двух гениев. 

Есть свой проект и у нашего 
музея «Новый Иерусалим» — 
это уже полюбившийся публике 
фестиваль «Лето. Музыка. Му-
зей». В этом году он пройдет с 
23 по 27 сентября. Президентом 
фестиваля является худрук Мо-

сковской областной филармо-
нии Максим Дунаевский, худо-
жественным руководителем — 
дирижер Ливерпульского коро-
левского симфонического орке-
стра и симфонического орке-
стра Осло Василий Петренко. 
Среди участников Максим Вен-
геров — это сегодня первая 
скрипка в мире, Николай Луган-
ский — один из топовых пиани-
стов. Такой звездный состав на 
одной сцене нечасто увидишь. 

Как привлечь молодежь к та-
кому серьезному искусству?

ЕЛЕНА ХАРЛАМОВА: Мне кажется, 
что у каждого человека наступа-
ет такой возраст, когда он по-на-
стоящему начинает понимать и 
любить классическую музыку и 
читать серьезную литературу. 
Молодежи нужно просто уметь 
интересно рассказывать об 
искусстве, о том, как жили и 
творили великие люди. К приме-
ру, мало кто знает, что Менделе-
ев увлекался сыроварением, а 
Чехов серьезно занимался мете-

орологией. А в Даровом под За-
райском, где прошло детство 
Достоевского, до сих ищут мо-
гилу отца писателя, да и исто-
рия с прахом его матери полна 
загадок. Вот через такие исто-
рии молодежь приходит к се-
рьезным вещам. Я вообще заме-
тила: если показывать великих 
людей обычными, со своими 
слабостями, бедами и удачами, 
интерес к тому, что они делали, 
возрастает. 

А кто должен показывать? Не 
библиотекари же.

ЕЛЕНА ХАРЛАМОВА: В том числе и би-
блиотекари, почему нет? В Под-
московье 951 библиотека — это 
одна из самых крупных в стране 
библиотечных сетей. Мы выбра-
ли 15 пилотных городов, в числе 
которых Балашиха, Егорьевск, 
Красногорск, Сергиев Посад, 
Софрино и Электросталь, где 
проводим комплексную модер-
низацию библиотек. Провели 
капитальный ремонт, сделав 
умные, светлые, минимали-

стичные пространства. Опроси-
ли жителей: хотите ли вы, чтобы 
библиотеки не закрывались в 
шесть вечера, а работали до де-
вяти-десяти? Получили согла-
сие и массу пожеланий о том, 
что люди ожидают от обновлен-
ных библиотек. Сейчас идут, 
скажем так, репетиции, а до 
конца года все «пилоты» зара-
ботают в полном формате. 

Они все будут одинаковыми? 
ЕЛЕНА ХАРЛАМОВА: Общие элемен-
ты, конечно, будут у всех. Это 
благоустроенные подходы к 
зданиям, обеспечение доступ-
ной среды для людей с ограни-
ченными возможностями, удоб-
ная навигация, системное рас-
писание, современные интерье-
ры, где можно уютно устроить-
ся с книгой или планшетом. А 
рабочую программу все выби-
рают исходя из пожеланий жи-

телей. Идей много. Например, 
по утрам можно ввести часы би-
блионяни, когда библиотекарь 
читает деткам сказки, а мамы в 
это время рядом занимаются 
своими делами. Днем можно 
проводить мероприятия для по-
ж и л ы х  г р а ж д а н  —  к у р с ы 
компьютерной грамотности и 
иностранных языков, встречи с 
кумирами их молодости, да 
просто совместные обсуждения 
сериалов или кулинарных ре-
цептов. Ну а вечера — время мо-
лодежи. 

В области много творческих 
учебных заведений. Куда идут 
работать их выпускники? 

ЕЛЕНА ХАРЛАМОВА: В дома культуры 
и детские школы искусств, на-
пример. У нас 925 культурно-
досуговых учреждений. Недав-
но открывали новый Дом куль-
туры в Волоколамске, так глава 
обещает даже предоставить слу-
жебное жилье для творческих 
кадров. В этом плане областной-
музыкальный колледж имени 
С.С. Прокофьева в Пушкино яв-
ляется образцовой кузницей ка-
дров — более 50 его выпускни-
ков работают директорами и за-
местителями в подмосковных 
школах искусств. Кстати, не-
сколько дней назад было откры-
то новое здание колледжа. Это 
уникальный для России проект, 
когда под одной крышей нахо-
дятся и колледж, и музыкальная 
школа. То есть идет непрерыв-
ный цикл обучения и у педаго-
гов есть возможность рассмо-
треть талант еще на школьной 
скамье. Сегодня и в колледже, и 
в школе конкурс больше 3 чело-
век на место. 

И последний вопрос: какие му-
зеи нужно обязательно посе-
тить в Подмосковье? 

ЕЛЕНА ХАРЛАМОВА: Все, связанные с 
гением места. Их у нас много. 
Приезжайте в «Большие Вязе-
мы». Я всегда рассказываю 
историю о диване, который сто-

ит в библиотеке этой усадьбы. 
Во время войны 1812 года в «Вя-
земах» была расквартирована 
русская армия, и Кутузов, сидя 
на этом диване, писал царю: 
французы давят, нам нужна по-
мощь. А когда наши солдаты от-
ступили, «Вяземы» заняли 
французские полки и на этом 
диване сидел уже Наполеон. 

Стоит побывать в Зарайске и 
Коломне. Это традиции и исто-
рия вкуса. В Коломне мы пробу-
ем форму интерактивных спек-
таклей, когда посетитель идет 
по музею, а там в каждом зале 
играют какие-то сцены. Это ма-
гия, когда ты чувствуешь, что 
попал в лабораторию, с тобой 
что-то делают и неизвестно, что 
будет в конце. 

В Клину в музее П.И. Чайков-
ского сейчас работает мульти-
медийная выставка «Чайков-
ский. Симфония «Жизнь», где 
представлено более тысячи эк-
спонатов из фондов, связанных 
с великим композитором. В том 
числе его посмертная маска и 
рукопись шестой симфонии — 
видно, как трудно она писалась. 

«Новый Иерусалим» в прош-
лом году стал самым посещае-
мым региональным музеем в 
стране. В 2019-м там прошла 
масштабная выставка Марка 
Шагала, и дальше музей тоже 
будет удивлять. В ноябре здесь 
откроется выставка, на которой 
будут  представлены произведе-
ния XVI—XVII веков фламанд-
ских и голландских мастеров. 
Значимыми героями будущей 
выставки являются работы 
Брейгелей — Питера Брейгеля 
Младшего, Яна Брейгеля Млад-
шего и Яна Брейгеля Старшего. 

И обязательно нужно посе-
тить музей «Зоя», открытый 8 
мая в деревне Петрищево. Он 
посвящен и подвигу Зои Космо-
демьянской, и битве под Мо-
сквой. Этот музей не похож на 
обычные патриотические му-
зеи, мы его делали с оглядкой на 
молодежь.   

ФОРУМ Историческая усадьба: прошлое и настоящее

Былое и дома 
Ирина Рыбникова 

В
сего 160 из 321 усадь-
бы, расположенных 
на территории Под-
московья, находятся в 
удовлетворительном 
состоянии. Такие дан-
ные прозвучали на 
форуме владельцев 
исторических усадеб, 

состоявшемся в Солнечногор-
ском округе области. 

Но и удовлетворительное со-
стояние не всегда дает возмож-
ность использовать усадьбу на 
благо людям. Скажем, усадьба 
Быково в Жуковском — выдаю-
щийся образец русской архи-
тектуры и садово-паркового 
искусства эпохи императора 
Николая I. Не заброшена, не 
разрушена. Туда бы экскурсии 
водить, наслаждаясь архитекту-
рой, а нельзя — в советские годы 
в усадьбе располагалась тубер-
кулезная больница. Как извест-
но, возбудитель туберкулеза, 
пресловутая палочка Коха, мо-
жет сохранять жизнеспособ-
н о с т ь  г о д а м и  —  в  п о р а х 
дерева,например, до ста лет. 
«Фактически нам сейчас нужно 
сжечь все внутреннее убранст-
во усадьбы, только тогда ее 
можно будет использовать как 
туристический объект, — рас-
сказывает вице-губернатор 
Подмосковья Наталья Виртуо-
зова. — Конечно, поступить так с 
уникальным убранством усадь-
бы мы не можем». 

Другая проблема, которую 
обсуждали на форуме, касается 
документации. Еще один при-
мер — усадьба Сенницы в Озе-
рах, бывшее родовое имение 
дворянского рода Гагариных. 
Памятник архитектуры феде-
рального значения катастрофи-
чески ветшает. Присмотрели 
инвестора, но оказалось, что у 
нескольких владельцев усадьбы 
такой бардак в документах, что 
невозможно подготовить даже 
инвестиционный паспорт. «И 
пока правовое состояние па-
мятника не будет приведено в 
надлежащий вид, никаких работ 
там проводить невозможно», — 
отмечает Виртуозова. 

Если же помех нет, реставра-
ция усадебных комплексов про-
ходит вполне успешно. С 2013 
года по губернаторской про-
грамме «Усадьбы Подмоско-
вья» их отдают в аренду пред-
принимателям, которые в тече-
ние семи лет обязаны провести 
реставрационные работы с со-
хранением исторического об-
лика здания. Как только восста-
новление завершается, начина-

ет действовать льготная арен-
дная ставка — один рубль за ква-
дратный метр. На этих условиях 
власти раздали инвесторам 
больше 30 усадеб, и многие из 
них уже прошли через капре-
монт. Так, в Коломне два усадеб-
ных здания арендовала и вос-
становила городская фабрика 
пастилы, куда на экскурсии 
приезжают и наши, и иностран-
ные туристы. Фабриканты та-
ким образом расширили свое 
экскурсионное пространство, 
создав музеи еще нескольких 
народных промыслов. 

Люберчанка Галина Ярыгина 
отреставрировала местный уса-
дебный памятник «Дом Кру-
минга», где сейчас находится 
музей и туристический инфор-
мационный центр. А первым от-
реставрированным за частный 
счет объектом культурного на-
следия в Подмосковье стала 
усадьба Аигиных в деревне Та-
лицы Пушкинского округа. В 
XIX веке там был постоялый 
двор на пути из Москвы к Трои-
це-Сергиевой лавре. Сегодня — 
уютная гостиница для тури-
стов, которые держат путь в тот 
же Сергиев Посад. Да и солнеч-
ногорская усадьба Середнико-
во, где много лет назад юный 
Михаил Лермонтов испытал 
первое чувство любви и писал 
юношеские стихи, а на днях 
прошел форум по проблемам 
усадеб, тоже является образцом 
государственно-частного пар-
тнерства, начатого, правда, за-
долго до всяких программ. Ре-
ставрацией Середниково уже 
больше 20 лет занимается дру-
гой Михаил Лермонтов, пото-
мок великого поэта. Для того 
чтобы восстановить усадьбу, он 
взял ее в аренду на 49 лет. Сей-
час здесь проводят много меро-
приятий, туристы приезжают 
со всей России, чтобы полюбо-
ваться на архитектурно-парко-
вый комплекс времен русского 
классицизма.

«Восстановление усадеб — 
это вклад в экономику региона, 
— уверена Наталья Виртуозова. 
— Ни один отреставрированный 
усадебный комплекс не стоит 
пустым, все они быстро стано-
вятся точками притяжения для 
местных жителей и туристов. 
Вице-губернатор области во-
шла в рабочую группу, создан-
ную при федеральном мини-
стерстве культуры для поисков 
решений, которые помогут на-
чать реставрацию сложных па-
мятников истории и культуры, 
таких, например, как подмо-
сковные усадьбы Быково и Сен-
ницы.  

Величественная усадьба Быково в Жуковском. Туда бы водить экскурсии, а нельзя — в советское время здесь 
располагался туберкулезный диспансер. 

Елена Харламова знает много 
подробностей из жизни великих 
писателей, композиторов 
и ученых. 

А К Ц Е Н Т

В реконструкции нуждается половина всех усадеб, 
расположенных в Подмосковье 

РАКУРС  Озеры 
вошли в состав 
Коломны

ГОРОД 
В ГОРОДЕ 
Ирина Романова

Решением депутатов Москов-
ской областной думы город-
ские округа Коломна и Озеры 
стали единым муниципальным 
образованием. 

Формально административ-
ная реформа в области завер-
шилась летом прошлого года, 
когда последний из 36 муници-
пальных районов был превра-
щен в городской округ. Но влас-
ти тогда же предупредили: на 
этом муниципальные преобра-
зования не закончатся. И слия-
ние Коломны с Озерами тому 
подтверждение. 

Коломна — развивающийся 
туристический центр Подмо-
сковья, где проживают 140 ты-
сяч человек. Озеры — крохот-
ный, хоть и невероятно краси-
вый провинциальный городок, 
в котором нет и 25 тысяч жите-
лей. Имеет статус историческо-
го города, чьей главной досто-
примечательностью является 
городище средневекового горо-
да Ростиславль, датируемое 
XII—XVII веками. Кстати, имен-
но в Озерах появился один из 
первых в области индустриаль-
ных парков. «Тем не менее се-
годня Озеры на 86% являются 
дотационным муниципалите-
том, — говорит глава Коломен-
ского округа Денис Лебедев. — 
Слияние с Коломной даст воз-
можность привлекать ресурсы, 
развивать социальную инфра-
структуру». Став микрорайо-
ном более успешного города, 
Озеры смогут претендовать на 
часть его бюджетных доходов. 
По словам Лебедева, инициати-
ва о присоединении исходила 
от самих озерчан, многие из ко-
торых еще помнят о том, что их 
малая родина стала самостоя-
тельной территориальной еди-
ницей только в 1969 году, а до 
этого всегда был а частью Коло-
менского района. Так что слия-
ние двух округов в данном слу-
чае можно рассматривать как 
возвращение исторической 
справедливости. 

После объединения, которое 
должно случиться еще до ново-
го года, озерчане помимо про-
чего получат снижение тари-
фов на коммунальные услуги и 
проезд на общественном тран-
спорте. Это произойдет за счет 
укрупнения коммунальных 
мощностей и того, что тран-
спортное сообщение между 
Озерами и Коломной будет уже 
местным, а не межмуниципаль-
ным. 

В перспективе 
в МОНИКИ смогут 
делать до 100 
операций 
на печени в год 
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ЖКХ Андрей Воробьев 
распорядился дать тепло 
в жилые дома 

Топите лучше 

Ирина Рыбникова

В Подмосковье начали включать отопление в жилых 
домах. Распоряжение об этом вчера дал губернатор об-
ласти Андрей Воробьев, проводя совещание с руково-
дящим составом правительства и главами муниципа-
литетов. 

«С прошлой пятницы мы начали подключать соци-
альные объекты — школы, детские сады, поликлиники. 
Эта работа будет продолжена на этой неделе, и допол-
нительно я даю команду приступить к включению ото-
пления в многоквартирных домах. Мы видим прогноз 
синоптиков на 2—3 дня — до 20 градусов тепла днем, од-
нако ночи очень холодные. Сегодня, например, в раз-
ных муниципалитетах у нас было от 2 до 6 градусов те-
пла. Надо включать отопление, чтобы не морозить лю-
дей», — сказал губернатор. 

Напомним, по существующим нормам отопление 
включают тогда, когда среднесуточная температура 
воздуха держится ниже +8 градусов в течение пяти 
дней. В столичном регионе это, как правило, случается 
в первых числах октября. Причем сначала всегда начи-
нают отапливать социальные объекты, затем жилой 
сектор и в последнюю очередь — предприятия и органи-
зации. Если бы коммунальщики стали следовать этому 
правилу, тепло пришло бы в область еще не скоро — 20 
градусов тепла днем и 2 ночью в сумме дают вполне 
комфортные +11. Но при таких перепадах люди все 
равно будут болеть, а в этом коронавирусном году усу-
гублять пандемию эпидемией простудных заболева-
ний никто не планировал. 

В областном министерстве энергетики напомина-
ют: система отопления включается постепенно, чтобы 
подать тепло, требуется в среднем от одного до трех 
дней. Поэтому если сегодня батареи холодные, это не 
значит, что власти о вас забыли. Сроки включения ото-
пления каждого дома отображены на областной инте-
рактивной карте, которая находится здесь: 
http://mvitu.arki.mosreg.ru/mkd_map/.  

Ждать, когда потеплеют батареи, в этом году жителям области 
долго не придется. 
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ВУЗЫ 120 университетов 
войдут в программу 
академического лидерства

Научи ученого

Мария Набиркина

Совсем скоро стартует отборочный тур в новую про-
грамму академического лидерства: войти в нее смогут 
более сотни вузов. Это проект минобрнауки, суть ко-
торого — развитие сотрудничества университетов и на-
учных институтов. Программа долгосрочная, на 10 лет. 
По сути, апгрейд Проекта 5-100 — повышение конку-
рентоспособности российских университетов, кото-
рый был рассчитан до 2020 года. В него вошел 21 вуз. 
Сейчас из 724 университетов отберут около 120.

По словам министра Валерия Фалькова, отбор бу-
дет строгим. Критерии? Среди основных — востребо-
ванность разработок реальным сектором экономики, 
участие в трансфере знаний и технологий, подготовка 
ученых для проведения передовых исследований. Кро-
ме того, в зачет пойдет и уровень зарплаты выпускни-
ков, их карьерные треки в сфере исследований и разра-
боток.

Сейчас проект постановления правительства о про-
грамме академического лидерства  находится на ста-
дии согласования с минфином и минэкономразвития. 
После согласования он будет повторно размещен на 
федеральном портале проектов нормативных актов, а 
также направлен в минюст и Счетную палату РФ.  

МНЕНИЯ

Андрей Яковлев, врио ректора 
Томского политехнического университета:
— Мы видим четыре преимущества программы. Так, она за-

дает новую трактовку лидерства, сделана ставка на эффек-

тивность. Включенность в мировые сети и рынок образова-

ния — безальтернативная стратегия развития вуза. И нако-

нец, фокус на работу с индустрией и практическое приме-

нение знаний. Это всегда было сильной стороной ТПУ.

Юлия Горбунова, главный научный сотрудник 
Института общей и неорганической химии 
им. Курнакова РАН: 
— Один из ключевых показателей — трудоустройство вы-

пускников в науке. Поэтому важно предусмотреть финан-

совое обеспечение приема выпускников вузов в НИИ и уве-

личить контрольные цифры приема в аспирантуру.

Мария Врублевская, начальник Управления 
стратегического планирования и программ 
развития СПбПУ Петра Великого:
— По опыту других стран видим: успех во многом зависит от 

кооперации вузов с мировыми научными организациями. 

Так, за последние десять лет, к примеру, КНР увеличила 

свой вес в ТОП-500 рейтинга THE в 3 раза, Франция — в 5 

раз. А 70 процентов этого рейтинга составляют именно по-

казатели, учитывающие научные достижения университета. 

БЛОГ-ПОСТ Исторические вымыслы и провокации 
переместились в интернет

Мифы и фейки 
Древнего мира

Мария Агранович, 
Елена Новоселова 

В 
интернете пережевы-
вается свежая «утка»: 
якобы в новом рос-
сийском учебнике по 
истории Древнего 
мира подробно дока-
зывается, что до 1250 
года до нашей эры Ие-
русалим был русским 

городом, который израильтяне 
потом отвоевали у русских.  Ка-
ково? «Новость» разлетается 
по Сети быстрее света. Не толь-
ко в России, но и в Израиле ее 
штампуют направо и налево. 

На поверку оказалось: это 
насквозь прогнивший фейк, 
провокационная подделка, ко-
торая бродит по интернету аж с 
2015 года. Но мало кто полезет 
искать «ноги», когда ему пока-
жут скан не только обложки 
«учебника», но и его страниц, 
где черным по белому, правда, 
очень размытыми буквами, на-
писано следующее: «1250 год 
до нашей эры. Завоевание иуде-
ями древнерусского города 
«Русска Оселя» (основанного 
воеводой Кияном). И переиме-

нование его в Иерусалим». Шах 
и мат. 

Но постойте. На обложке, 
тоже, кстати, размытой,  «Древ-
ний мир, 6-й класс». Любой 
учитель истории слету скажет 
вам: Древний мир всегда изуча-
ли в 5-м классе. Кроме того, 
фото обложки и страниц на-
столько нечеткие, что невоз-
можно определить ни издатель-
ство, ни авторов. Слепить та-
кую обложку для нечеткой фо-
тографии минут за пять — де-
сять сможет в простеньком ре-
дакторе любой семиклассник. 

Так был ли учебник? Разби-
раемся с учителем истории, за-
местителем директора москов-
ской школы № 548 Андреем 
Ивановым.

 — Первое и явное доказа-
тельство того, что с «учебни-

ком» что-то не так, — отсутствие 
любой информации об авторах,  
издательстве, и о том, в каком 
году учебник был рекомендо-
ван минпросвещения для ис-
пользования в школах. А без 
этой рекомендации ни один 
учебник не может попасть в 
классы, — говорит Андрей Вла-
димирович. — Отсутствие этих 
ключевых признаков наводит 
на мысль: автор специально не 
дает этой информации для вве-
дения читателей в заблуждение. 

Для справки: все учебники, 
которые были допущены в шко-
лы в прошлом или допущены 
сейчас, можно посмотреть на 
сайте https://fpu.edu.ru. Это 
страница официального Феде-
рального перечня учебников, и 
любой гражданин любой стра-
ны может найти там  все допу-

щенные учебники с 2014 года 
по настоящее время. 

 — Несмотря на то что я хоро-
шо знаю содержание рекомен-
дованных отечественных учеб-
ников по истории, не поленился 
просмотреть в школьной библи-
отеке разные учебники за 6-й 
класс, — продолжает педагог. —  
Такого откровенного мракобе-
сия, о котором пишет автор ма-
териала, в используемых шко-
лой учебниках, конечно же, нет.  

Ни один академический уче-
ный или квалифицированный 
учитель истории не стал бы 
даже рассматривать такие дан-
ные в качестве учебного мате-
риала. 

  — В историческом процессе 
это называется «борьба за 
умы», — предупреждает учи-
тель. — Лучшее средство для со-
блюдения «исторической гиги-
ены» в подобных случаях — хо-
рошее знание реальных исто-
рических фактов, критический 
ум, способность анализиро-
вать и умение распознавать до-
стоверную и искаженную ин-
формацию. Этому мои коллеги 
— учителя истории, и учат се-
годня ребят.  

Подобно камню, брошенному библейским пастухом Давидом в воина Голиафа, знание истории и критический ум могут победить любой фейк.

А К Ц Е Н Т

На подобные фейки в соцсетях вообще 
ни к чему реагировать. 
Какой смысл в такой реакции? 

ДОКУМЕНТ   

Зарплаты 
ректоров 
пересчитают 

НАДБАВКА 
ЗА УЧИТЕЛЯ
Мария Набиркина

Министерство науки и высшего 
образования подготовило про-
ект приказа, который вносит 
изменения в порядок формиро-
вания зарплат и надбавок для 
ректоров вузов. 

Дело в том, что в некоторых 
вузах зарплата ректоров в 10—
15 раз превышает доход обыч-
ных вузовских преподавателей.  
Предлагается изменить прави-
ло начислений зарплаты руко-
водителям вузов так, чтобы 
ректор мог получить премию-
надбавку только в том случае, 
если будет заниматься повыше-
нием оплаты труда «рядового» 
преподавателя. Кстати, ранее 
президентом было принято ре-
шение о порядке оплаты труда 
работников высшей школы: 
она должна составлять две 
средних зарплаты по экономи-
ке региона. Но, по данным ми-
нобрнауки, в результате про-
верки 75 подведомственных ву-
зов выяснилось: лишь треть 
преподавателей такие зарпла-
ты получают. Именно к количе-
ству таких педагогов, по мне-
нию главы минобрнауки Вале-
рия Фалькова, необходимо 
«привязать» ректорские над-
бавки. 

Законопроект опубликован 
на федеральном портале проек-
тов нормативных правовых ак-
тов. Общественное обсуждение 
продлится до 30 сентября.  

ШКОЛА Как написать 
итоговое сочинение 

Идея в зачет

Ксения Колесникова

Федеральный институт педагогических измерений 
прокомментировал открытые направления тем для 
итогового сочинения одиннадцатиклассников на 
2020/21 учебный год. Всего их пять: «Забвению не под-
лежит», «Я и другие», «Между прошлым и будущим: 
портрет моего поколения», «Время перемен», «Разго-
вор с собой». Это общие направления. А конкретные 
темы ребята узнают за 15 минут до начала сочинения, 
которое они будут писать 2 декабря. Резервные сроки — 
3 февраля и 5 мая 2021 года. Напомним, успех на ито-
говом сочинении — это допуск выпускника к ЕГЭ. Оце-
нивается оно по системе «зачет»/»незачет».

Рекомендованный объем — более 350 слов. Оцени-
ваются соответствие теме, аргументация, привлече-
ние литературного материала, композиция и логика 
рассуждения, качество письменной речи, грамотность. 
На что обратить внимание при подготовке? 

«Забвению не 
подлежит» — раз-
мышление о значи-
мых исторических 
событиях, деятелях, 
явлениях, достиже-
ниях науки и куль-
туры, оказавших 
влияние как на 
судьбы конкретных 
людей, так и на раз-
витие общества. 
Примером глубоко-
го осмысления проблемы могут служить произведения 
художественной, философской, научной литературы, 
мемуарной прозы.

«Я и другие»: здесь нужно обратиться к разным 
формам человеческого взаимодействия, вопросам вза-
имоотношений личности и общества, проблеме самоо-
пределения человека в социальной среде. В основе мо-
гут быть рассуждения о причинах возникновения и 
способах разрешения межличностных конфликтов, 
путях достижения согласия между людьми. 

«Время перемен»: надо поразмышлять о меняю-
щемся мире, причинах и следствиях изменений, про-
исходящих внутри человека и в окружающей его дей-
ствительности. Можно опираться на литературные 
источники, а также собственный опыт. 

«Разговор с собой»: размышления о том, что значит 
«быть самим собой». Здесь и самоанализ, и осмысле-
ние опыта других людей или поступков литературных 
героев, стремящихся понять себя. 

«Между прошлым и будущим: портрет моего поколе-
ния»: приглашение к размышлению о культурных за-
просах современного человека, о сходстве и различиях 
между ним и его предшественниками, о влиянии моло-
дого поколения на формирование будущего мира.  

Компетентно

Специально для тех, кто уже не-

сколько лет «расшаривает» «ин-

формацию» о том, как в 1250 году 

до нашей эры иудеи завоевали 

русский город «Русска Оселя» и 

переименовали его в Иерусалим, 

мы обратились к специалистам. 

Борис Морозов, 
ответственный секретарь 
совместной российско-
израильской комиссии 
историков (Тель-Авивский 
университет): 
— Я никогда не слышал о таком 

бреде и с трудом представляю 

себе возможность его комменти-

ровать. Широкое внедрение ин-

тернета крайне способствовало 

переходу в него самых разноо-

бразных экстремистов, графома-

нов и просто нездоровых людей. 

Тимофей Гимон, 
ведущий научный сотрудник 
Центра Восточной Европы в 
Античном и Средневековом 
мире Института всеобщей 
истории РАН: 
— Ни о каком «древнерусском го-

роде», «древнерусском государ-

стве» и вообще чем-либо «древ-

нерусском» применительно к 

1250 году до нашей эры речь ве-

стись в принципе не может. Древ-

нерусское государство сформи-

ровалось спустя более чем две 

тысячи лет, в IX—X веках нашей 

эры, тогда же возник этноним 

«Русь» . Даже о славянах как об 

этнической группе (не говоря уж 

о государстве, «воеводах» и пр.) 

говорить применительно к столь 

раннему времени нет оснований. 

Славяне впервые упоминаются в 

источниках I тысячелетия нашей 

эры, и находятся они отнюдь не в 

Восточном Средиземноморье, а 

намного севернее, в Централь-

ной, Восточной и Юго-Восточной 

Европе.

Ни о каких «воеводе Кияне», «Си-

ян-горе» и пр. ни один историче-

ский источник не сообщает. Пе-

ред нами типичный псевдоисто-

рический бред, какового возника-

ет очень много на почве национа-

листических настроений, жела-

ния удревнить историю своего на-

рода и приписать ему какие-то 

якобы победы и завоевания в глу-

бокой древности. У бреда всегда 

находятся свои читатели и по-

клонники. Уверен: ничего подоб-

ного в официально утвержденных 

в России школьных учебниках по 

истории нет.  На фейки в соцсетях 

вообще ни к чему реагировать. 

Какой смысл в такой реакции? 

Разве что разжигать настроения в 

духе «они нас не любят».

Подготовила Елена Новоселова

Как используются сети, чтобы 

фальсифицировать историю? 

Кому выгодны фейки о прошлом? 

На эти вопросы «РГ» отвечает 

старший научный сотрудник Ин-

ститута всеобщей истории РАН 

Дмитрий Суржик. 

Дмитрий Викторович, фаль-
сификация истории через 
Сеть — явление, которое в по-
следние годы расцвело буйным 
цветом. Кто этим занима-
ется и зачем?

ДМИТРИЙ СУРЖИК: Фальсификация — 

это давняя история. Единствен-

ное, что изменилось, это каналы 

распространения фейков. Раньше 

исторические вымыслы жили в 

книгах, памфлетах, все мы знаем, 

какая информационная война раз-

вернулась в России в связи с Ли-

вонской войной. Сейчас фейки пе-

реместились в интернет, имеют 

иногда миллионную аудиторию, и 

это, безусловно, нужно изучать. 

Все по Оруэллу: кто контролирует 

настоящее, определяет прошлое, 

а кто определяет прошлое, контр-

олирует будущее. Поэтому исто-

рические сюжеты довольно часто 

используются для оправдания ка-

ких-либо своих действий в настоя-

щем или получения каких-то диви-

дендов теми, кто запустил фейк. 

Почему историческая тема-
тика именно сегодня так 
привлекает нечистых на руку 
политиков, экстремистов 
или даже сумасшедших в 
Сети? …

ДМИТРИЙ СУРЖИК: Если говорить се-

рьезно и глубоко, то мы имеем 

дело с общемировой тенденцией. 

После того, как коммунистическая 

идея потерпела крах в своем госу-

дарственном воплощении, оказа-

лось, что капитализму не нужно те-

перь слишком задумываться о бу-

дущем, он уже доказал свою пра-

воту тем, что его противник погиб, 

и значит, больше строить и разви-

вать программы на будущее нет 

никакого смысла. Можно жить на-

стоящим. Именно здесь и начался 

«конец истории». К тому же в 90-х 

Североатлантическая система на-

чала благополучно поглощать Вос-

точную Европу, перекраивать ее 

под себя, извлекая из этого диви-

денды. Все это привело к тому, что 

футуристика стала немодной и не-

интересной. Будущего нет! Мы 

живем в прекрасном настоящем. 

Но когда Россия начала немного со-

противляться этому движению Се-

вероатлантического альянса на вос-

ток, стали актуализироваться исто-

рические сюжеты. Это произошло 

еще и потому, что в ряде стран при-

шли к власти откровенно правые 

популистские силы. Вопросы прош-

лого стали педалироваться и в пост-

советских государствах. Там у влас-

ти оказались выразители интересов 

досоветских элит, свершилась ре-

ституция имущества, и теперь по-

требовалось закрепить законода-

тельно и идеологически этот новый 

режим. Поэтому в этих странах, в 

частности в Прибалтике, чаще стали 

обращаться к прошлому и выдви-

гать правопреемнице СССР — Рос-

сии самые фантастические претен-

зии. К слову, сейчас в условиях за-

тянувшегося с 2008 года кризиса 

этим легче объяснить внутренней 

аудитории неудачи своих стран. 

Понятно, что на этом фоне при-

внесением сюжетов о прошлом в 

общественный дискурс стали все 

чаще пользоваться и обществен-

ные силы, в том числе и не вполне 

вменяемые и адекватные. 

Фейк, который повлиял на 
взаимоотношения между 
странами?

ДМИТРИЙ СУРЖИК: Польша предъяви-

ла претензии к диспетчерам аэро-

порта «Смоленск-Северный» каса-

тельно событий 2010 года, когда 

разбился ТУ-154 с польской поли-

тической и военной элитой на бор-

ту… Безусловно, эта история 

осложняет развитие наших с Поль-

шей отношений. Между тем, имен-

но когда это случилось, Росархи-

вом был рассекречен Пакет № 1: 

документы, связанные с катын-

ским расстрелом. Катынь до сих 

пор присутствует в польском об-

щественно-политическом дискур-

се. И Госдума РФ выступила с заяв-

лением о признании Катынского 

расстрела преступлением совет-

ского НКВД. Российская сторона 

сделала все, чтобы помочь поля-

кам изжить эту травму. Но им, ви-

димо, это не очень нужно. Польше 

нужен какой-то жупел, чтобы пос-

тоянно в него какие-то историче-

ские дротики кидать.

Дело в том, что мифы или фейки, 

которые сейчас взяты в некото-

рых государствах на вооружение 

политическими элитами, способ-

ствуют идейной мобилизации их 

народов. Доходит до того, что 

прославление эсэсовцев и так на-

зываемых национальных парти-

зан приобретает такие уродливые 

формы, что детей в младших клас-

сах заставляют проводить уроки 

мужества в униформе СС.

Сюжеты о прошлом стали активно 

использоваться во внутриполити-

ческой, а затем  и международной 

дискуссии. Как известно, нельзя 

жить только одним прошлым, а 

тем более — обидами из прошло-

го. Нельзя жить вопреки геогра-

фии и элементарному здравому 

смыслу. Ведь тот, кто поворачива-

ется лицом к прошлому, становит-

ся спиной к своему будущему.

ВЗГЛЯД 

«КОНЕЦ ИСТОРИИ» УШЕЛ В СЕТЬ

Конкретные темы 
ребята узнают 
за 15 минут 
до начала 
сочинения

Официально

В пресс-службе минпросве-

щения «РГ» сообщили: «Таких 

текстов не может быть ни в на-

уке, ни в школе. К тому же ука-

зан 6-й класс, а Древний мир 

изучался всегда и сейчас тоже 

в 5-м классе».

РАКУРС 

Как менять 
школьную 
программу 
по литературе

ИГРА 
В КЛАССИКУ

Евгения Добрынина

Что происходит с литературой в 
эпоху интернета? Что нам ме-
шает по-настоящему читать? 
Может ли школьная классика 
быть интересной сегодняшним 
подросткам? Об этом и многом 
другом говорили участники 
V Международного гуманитар-
ного форума «Живая класси-
ка», который состоялся в режи-
ме онлайн, а также на офлайн-
площадках в Санкт-Петербурге.

Форум собрал более 30 ты-
сяч учителей и библиотекарей 
из 85 регионов России и 60 
стран мира. За три дня лекции 
посмотрели в интернете около 
2 миллионов пользователей.  В 
этом году провести мастер-
классы для учителей пришли и 
популярные артисты и телеве-
дущие: Юлия Меньшова, Фекла 
Толстая и другие. 

 Главная цель — вдохновить 
педагогов,  поменять привыч-
ный ход мыслей, разрушить 
стереотипы и предложить но-
вые образовательные возмож-
ности.  

Кроме экспертов из России 
на форуме могли выступить и 
учителя, преподающие литера-
туру в других странах. Оказа-
лось, что отечественная школь-
ная программа по литературе  — 
одна из самых консервативных. 
В Эстонии, например, она пере-
сматривается каждые 10 лет. В 
США у каждого штата своя про-
грамма, которая при этом до-
вольно часто меняется.  А на 
уроках литературы  в Великоб-
ритании приветствуется глубо-
кий анализ и медленное чтение.    

 — Доклады зарубежных кол-
лег заставляют задуматься, не 
пришло ли время сверить часы 
и выработать единые подходы к 
преподаванию литературы, — 
поделилась президент фонда 
«Живая классика» Марина 
Смирнова.

Фонд «Живая классика» реа-
лизует свои проекты на средст-
ва гранта президента Россий-
ской Федерации на развитие 
гражданского общества.  

На сочинении школьникам придется порассуждать о роли 
личности в истории, человеческих отношениях и философии.

Дмитрий Суржик: Фальсификация — 
давняя история. Изменились лишь 
каналы распространения фейков. 
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Участники форума «Живая класси-
ка» обсудили судьбу школьных 
уроков литературы. 
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Любовь Проценко 

Р
еконструкция тран-
спортной развязки Во-
локоламского шоссе с 
Московской кольце-
вой автодорогой за-
вершится до конца те-
кущего года. К такому 
выводу пришел вчера 
мэр города Сергей Со-

бянин, осмотрев ход работ на 
пересечении двух магистралей 
с насыщенным трафиком. Глава 
города рассказал:

— Заканчивается реконструк-
ция восемнадцатой развязки на 
МКАД. Здесь строятся три но-
вых эстакады и две реконструи-
руются, чтобы увеличить число 
полос движения до восьми. Рас-
ширяется и прилегающая улич-
но-дорожная сеть. Проект мас-
штабный, но подрядчики рабо-
тают неплохо, и я надеюсь, что 
уже в конце этого года развязка 
будет открыта. 

Напомню, речь идет об одном 
из наиболее загруженных тран-
спортных узлов Москвы, в кото-
ром пересекаются интенсивные 
транспортные потоки на МКАД, 
Волоколамском и Пятницком 
шоссе. Из-за недостаточной 

пропускной способности в этом 
месте образуются хронические 
пробки, существенно затрудня-
ющие как въезд, так и выезд из 
города, а также транзитное дви-
жение по Кольцевой автодороге. 
Осложняет дорожную ситуацию 
и то, что шестиполосное Волоко-
ламское шоссе за МКАД сужает-
ся до четырех полос.

Строительство здесь тран-
спортной развязки — часть ком-
плексной реконструкции этой 
вылетной магистрали. Первым 
шагом к улучшению движения 
на Волоколамке стало возведе-
ние крупнейшего в Москве Ала-
бяно-Балтийского тоннеля в со-
ставе Северо-Западной хорды. 
Заложенный еще в 2006 году, 
полностью он открылся в 2015 
году. Реконструкцию шоссе раз-
делили на семь этапов. На пяти 
из них  работы завершены.

В настоящее время продол-
жаются работы по реконструк-

ции участка шоссе от МКАД до 
реки Сходни и развязки на пере-
сечении с МКАД. Цель их заме-
нить устаревшую развязку на 
современную многоуровневую 
с направленными съездами 
большей пропускной способно-
сти. Всего будет построено 7,7 
км дорог, включая реконструк-
цию двух существующих и соо-
ружение трех новых эстакад.

Существующие эстакады на 
внутренней стороне МКАД над 
Волоколамским шоссе и путями 
МЦД-2 расширят до восьми по-
лос движения в одном направле-
нии. Новые эстакады-съезды 
обеспечат комфортный выезд с 
внешней стороны МКАД на Во-
локоламское шоссе в центр и в 
сторону области. Для разворота 
с внутренней на внешнюю сто-
рону Кольцевой автодороги воз-
ведут двухполосную эстакаду. 
Основной ход шоссе на пересе-
чении с МКАД расширят с трех 

до пяти полос движения в ка-
ждом направлении. Боковые 
проезды, которые появятся с 
внутренней и внешней стороны 
кольца, а также вдоль Волоко-
ламки по направлению в центр, 
исключат пересечение потоков 
и сделают движение более без-
опасным. 

Реконструкция развязки уве-
личит пропускную способность 
северо-западного участка 
МКАД, Волоколамского, Пят-
ницкого и Путилковского шос-
се, а также Трикотажного прое-
зда. Благодаря этому улучшится 
транспортная доступность рай-
онов Митино, Строгино, Южное 
и Северное Тушино, Щукино, 
Покровское-Стрешнево, а так-
же Красногорска, в которых 
проживают порядка миллиона 
человек. Быстрее и комфортнее 
станет путь до Зеленограда по 
Пятницкому шоссе. А уменьше-
ние заторов на Кольцевой при-
несет пользу миллионам пасса-
жиров общественного тран-
спорта и автомобилистов, кото-
рые пользуются северо-запад-
ным участком магистрали.  

Сергей Собянин посмотрел, как про-
двигается реконструкция. Работы, 
по его словам, подходят к финишу.

А К Ц Е Н Т

Развязка улучшит транспортную доступ-
ность сразу нескольких районов города

Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Гагаринский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Замоскворецкий районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;

Зюзинский районный суд: 
— судей районного суда — 1 должность;

Измайловский районный суд;
— судей районного суда — 2 должности;

Коптевский районный суд;
— мировых судей — 1 должность;

Кузьминский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 5 должностей;

Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Нагатинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Никулинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Преображенский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей —1 должность;

Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Солнцевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Таганский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Тимирязевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Троицкий районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Тушинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Чертановский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;

Щербинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности.

Заявления и соответствующие документы кандидатов на ва-
кантные должности судей районных судов и мировых судей су-
дебных участков города Москвы принимаются по 29.09.2020 в 
Квалификационной коллегии судей г. Москвы по предваритель-
ной записи в понедельник с 14 часов 00 минут до 18 часов 00 ми-
нут и во вторник с 09 часов 00 минут до 13 часов 00 минут по адре-
су: г.Москва, ул. Богородский вал, д. 8, 6-й этаж основного зда-
ния, телефоны для справок и записи: 8(495) 533-89-33,  
8 (495) 533-89-34.

Документы кандидатов для сдачи квалификационного экза-
мена на должность судьи принимаются понедельник, четверг  
с 14 часов 15 минут до 17 часов 00 минут по адресу: г. Москва,  
Новинский бульвар, дом 22(станция метро «Баррикадная»); 
Странова Ольга Васильевна, телефон: 8 (495) 691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии  

вакантных должностей судей районных судов 
и мировых судей г. Москвы:

Извещение о проведении  
общественных обсуждений 

Акционерное общество «Иркутскнефтепродукт», совместно 
с отделом экологии и лесного контроля управления по обще-
ственной безопасности администрации Ангарского городского 
округа (в соответствии с Федеральным законом № 174-ФЗ «Об 
экологической экспертизе», Приказом Госкомэкологии 
РФ № 372 от 16.05.2000 г. «Об утверждении Положения об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации») уведомляет 
о начале общественных обсуждений на этапе обсуждения мате-
риалов ОВОС по объекту государственной экологической экс-
пертизы — «Комплекс сооружений по организации герме-
тичного налива светлых нефтепродуктов в автоцистерны 
в г. Ангарске», а именно раздел «Оценка воздействия на окру-
жающую среду, в составе материалов по оценке воздействия 
на окружающую среду» (далее — ОВОС).

Название, цель и местонахождение намечаемой де-
ятельности: проектом «Комплекс сооружений по организации 
герметичного налива светлых нефтепродуктов в автоцистерны 
в г. Ангарске» по адресу: Иркутская область, г. Ангарск, Второй 
промышленный массив, квартал 16, цех № 1 Товарного произ-
водства, южнее автодороги 15. На территории, арендованной 
у АО «АНХК», предусмотрено строительство резервуарного 
парка светлых нефтепродуктов, административно-бытового 
корпуса с КПП и операторной, здания лаборатории, блока скла-
дов, склада (резервуара) присадок, гаража для обслуживания 
и ремонта автотранспорта с мойкой автомобилей, пяти подзем-
ных емкостей, навеса для спецтехники, установки рекуперации 
паров.

Наименование и адрес заказчика или его представите-
ля: Акционерное общество «Иркутскнефтепродукт», юридичес-
кий адрес — 664007, Иркутская область, г. Иркутск, ул. Октябрь-
ской Революции, 5, тел. (3952) 288-063.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: сентябрь 2020 года — ноябрь 2020 
года.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Отдел экологии и лесного контроля управления 
по общественной безопасности администрации Ангарского го-
родского округа (адрес: Иркутская область, город Ангарск, 
59 квартал, дом 4 (ул. К. Маркса, 19), каб. 333, тел. 8 (3955) 52-
60-16 совместно с заказчиком.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: 
в форме слушаний.

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менная.

Сроки и место доступности материалов ОВОС: ОВОС 
по объекту «Комплекс сооружений по организации герметично-
го налива светлых нефтепродуктов в автоцистерны в г. Ангарс-
ке» доступно для ознакомления с даты настоящей публикации 
до окончания процесса обсуждения материалов ОВОС по адре-
сам:

— 665830, Иркутская область, г. Ангарск, 59 квартал, дом 4 
(ул. К.Маркса, 19), кабинет 333, тел. 8(3955) 526016, 504161, по-
недельник-пятница с 9.00 до 18.00 часов, обед с 13.00 до 14.00 
(местное время).

— 664007, Иркутская область, г. Иркутск, ул. Октябрьской 
Революции, 5, кабинет 518, тел. 8(3952) 288063, понедельник-
пятница с 9.00 до 17.00 часов, обед с 12.00 до 13.00 (местное вре-
мя).

Замечания и предложения можно направлять по ука-
занным адресам в течение 30 дней с даты настоящей публика-
ции.

Общественные обсуждения по объекту государственной эко-
логической экспертизы «Комплекс сооружений по организации 
герметичного налива светлых нефтепродуктов в автоцистерны 
в г. Ангарске» назначены на 30 октября 2020 года в 10.00, 
в здании администрации Ангарского городского округа по адре-
су: г. Ангарск, 59 квартал, дом 4 (ул. К. Маркса, 19), каб. 401 (зал 
заседаний), тел. 8 (3955) 526016, 504161.

Результатом общественных обсуждений будет окончатель-
ный вариант материалов ОВОС, утвержденный заказчиком.

Исполнитель работ по ОВОС: Акционерное общество 
«Ангарскнефтехимпроект» (АО «АНХП»), адрес: 665835, Ир-
кутская область, г. Ангарск, ул. Чайковского, 58. Тел./факс 
8(3955)676730, 562853.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

—  2 (двух) вакантных должностей судей  
Арбитражного суда г. Москвы.

Заявления и соответствующие документы кандидатов 
на вакантные должности судей Арбитражного суда горо-
да Москвы принимаются 30 дней с момента опубликова-
ния в Квалификационной коллегии судей г.Москвы по 
предварительной записи в понедельник с 14 часов 00 ми-
нут до 18 часов 00 минут и во вторник с 09 часов  
00 минут до 13 часов 00 минут  по адресу: г. Москва, ул. Бо-
городский Вал, д. 8, 6-й этаж основного здания, телефо-
ны для справок и записи: 8 (495)533-89-33,  
8 (495)533-89-34.

Документы кандидатов для сдачи квалификационно-
го экзамена на должность судьи Арбитражного суда го-
рода Москвы принимаются в экзаменационной комис-
сии г. Москвы по приему квалификационного экзамена 
на должность судьи ежедневно (кроме четверга)  
с 14 часов 15 минут до 17 часов 00 минут по адресу:  
г. Москва, ул. Богородский Вал, д. 8, 6-й этаж основного 
здания,  кабинет № 624, телефон для справок и записи: 
8 (495) 533-89-31.

КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СУДЕЙ  
Г. МОСКВЫ ОБЪЯВЛЯЕТ ОБ ОТКРЫТИИ 

ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ

Продаются на торгах 6 снегоходов Yamaha (Yamaha VK10D и 
Yamaha VK540E) и автогидроподъемник АГП-28 3813FH 

(имущество реализуется 7 отдельными лотами)
извещение о проведении открытого аукциона в электронной форме

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7853, 609-7624,  
inf@adm.gazprom.ru.

Организатор: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru, 8 (495) 276-00-51 доб. 
421, 422, контактные лица: Кузнецова Александра, e-mail:  
a.kuznecova@etpgpb.ru, Лысенин Владимир, e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru.

Дата проведения аукциона: в 12.00 26.10.2020 (время московское).
Дата начала приема заявок: с 12.00 22.09.2020 (время московское).
Дата и время окончания приема заявок: до 18.00 22.10.2020 (время 

московское).
Дата рассмотрения заявок: до 18.00 23.10.2020 (время московское).
Предмет аукциона в электронной форме: продажа отдельными лота-

ми шести снегоходов Yamaha и автогидроподъемника АГП-28 3813FH 
на открытом аукционе с подачей предложений на повышение начальной 
цены имущества. 

Полная информация о торгах и цене имущества размещена на офи-
циальном сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца 
https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

—  2 (двух) вакантных должностей судей  
Московского городского суда.

Заявления и соответствующие документы кандидатов 
на вакантные должности судей Московского городского 
суда принимаются по 29.09.2020 г. в Квалификацион-
ной коллегии судей г.Москвы по предварительной запи-
си в понедельник с 14 часов 00 минут до 18 часов 00 минут 
и во вторник с 09 часов 00 минут до 13 часов 00 минут  по 
адресу: г. Москва, ул. Богородский Вал, д. 8, 6-й этаж ос-
новного здания, телефоны для справок и записи: 
8 (495) 533-89-33, 8 (495) 533-89-34.

Документы кандидатов для сдачи квалификационного 
экзамена на должность судьи Московского городского 
суда принимаются в экзаменационной комиссии г. Моск-
вы по приему квалификационного экзамена на должность 
судьи ежедневно (кроме четверга) с 14 часов 15 минут до 
17 часов 00 минут по адресу: г. Москва, ул. Богородский 
Вал, д. 8, 6-й этаж основного здания, кабинет № 624, теле-
фон для справок и записи: 8 (495) 533-89-31.

КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СУДЕЙ  
Г. МОСКВЫ ОБЪЯВЛЯЕТ ОБ ОТКРЫТИИ 

ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ  
об участии общественности в подготовке и обсуждении 

материалов по ОВОС (комплекта документации)  
объекта государственной экологической экспертизы  

в соответствии с требованиями ФЗ от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе» и Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной деятельности  
на окружающую среду в РФ, утвержденного приказом 

Госкомэкологии РФ № 372 от 16.05.2000 г.
Заказчика АО «Прииск Соловьевский» при содействии Ад-

министрации городского поселения «Аксеново-Зиловское» 
уведомляют о проведении процесса по оценке воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) — подготовке предварительно-
го варианта материалов по ОВОС (второй этап), а также под-
готовке окончательного варианта материалов ОВОС (третий 
этап) процедуры ОВОС намечаемой хозяйственной деятель-
ности, являющейся объектом государственной экологической 
экспертизы. 

Наименование, цели и местоположение объекта наме-
чаемой деятельности: строительство и эксплуатация объек-
та намечаемой хозяйственной деятельности «Рудник «Арчи-
кой», расположенного в Забайкальском крае, Чернышевском 
районе, в 10 км от ст. Аксеново-Зилово.

Срок проведения ОВОС: июнь 2020 г. — ноябрь 2020 г.
Наименование и адрес заказчика: АО «Прииск Соло-

вьёвский» (адрес: 676271, Амурская область, Тындинский 
район, с. Соловьевск, ул. Советская, 47, тел.: 8-3022-20-65-76,  
e-mail: ooo.armet@inbox.ru).

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация городского поселения «Аксено-
во-Зиловское».

Предполагаемая форма общественного обсуждения: 
общественные слушания. В случае неблагоприятной санитар-
но-эпидемиологической обстановки в РФ общественные слу-
шания будут заменены на доступную форму обсуждений с воз-
можностью удаленного участия заинтересованных сторон. 
Процесс проведения ОВОС включает в себя следующие этапы:

1 этап: уведомление, предварительная оценка и составление 
технического задания (ТЗ) выполнен в срок с 25.06.2020 г. по 
24.07.2020 г. Замечаний и предложений к проекту ТЗ от граж-
дан и общественных организаций не поступало. Утверж-
денное ТЗ на проведение ОВОС доступно общественности 
с 27.07.2020 г. до окончания процесса ОВОС.

2 этап: проведение исследований по ОВОС и подготовка 
предварительного варианта материалов по ОВОС. 

Ознакомление общественности с предварительными ма-
териалами по ОВОС, прием замечаний и предложений обес-
печивается в период с 22 сентября 2020 года по 21 октября 
2020 года.

Общественные обсуждения предварительных материалов 
по ОВОС по объекту государственной экологической экс-
пертизы «Рудник «Арчикой» состоятся 22 октября 2020 года 
в 12.00 по адресу: г.п. Аксеново-Зиловское, ул. Советская, дом 
55, «Дом детского творчества», 2-й этаж, актовый зал.

Прием письменных замечаний и предложений от граждан 
и общественных организаций до принятия решения о реализа-
ции намечаемой хозяйственной деятельности, документирова-
ние этих предложений в материалах по ОВОС обеспечивается 
с 23 октября 2020 года по 21 ноября 2020 года. 

3 этап: подготовка окончательного варианта материалов 
по ОВОС на основании предварительных материалов по ОВОС 
с учетом замечаний, предложений и информации, поступив-
шей от участников процесса ОВОС. 

Доступ общественности к окончательному варианту мате-
риалов по ОВОС обеспечивается в течение всего срока с мо-
мента его утверждения до принятия решения о реализации 
намечаемой деятельности.

Доступность материалов по ОВОС (ТЗ на проведе-
ние ОВОС, предварительных и окончательных материалов 
по ОВОС) обеспечивается по адресам:

—  г.п. Аксеново-Зиловское, ул. Октябрьская, д. 9, админис-
трация г.п. «Аксеново-Зиловское» (в течение рабочего 
времени);

—  сайт: аксеново-зиловское.рф.
Прием замечаний и предложений в течение процесса 

ОВОС от граждан и общественных организаций осуществляет-
ся в письменном виде в журнале учета замечаний и предложе-
ний по адресу: г.п. Аксеново-Зиловское, ул. Октябрьская, д. 9, 
администрация г.п. «Аксеново-Зиловское» и по электронной 
почте: aksenovo-zilovo@mail.ru, ooo.armet@inbox.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В целях информирования общественности и участников оценки 
воздействия на окружающую среду согласно Федеральному закону 
от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и в соот-
ветствии с требованиями Положения об оценке воздействия наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации, утвержденного Приказом Госкомэколо-
гии от 16.05.2000 № 372, ФГУП «ГВСУ №4» (Анапское шоссе, д.59, 
г. Новороссийск, 353912, тел. 8 (861) 767-12-70), просит население 
и общественные организации (объединения) принять участие в 
обсуждении влияния на окружающую среду намечаемой хозяйст-
венной и иной деятельности, осуществляемой на территории горо-
да Мурманска и подлежащей экологической экспертизе по объекту 
«Строительство пункта подготовки и выдачи изделий подводных 
телекоммуникационных сетей системы мониторинга Мирового 
океана на территории в/ч 77360-Ф в г. Мурманске» (шифр «Гармо-
ния-Р»), (далее – объект).

Заказчик: ФГУП «ГВСУ №4».
Разработчик проектной документации объекта: Гидротехни-

ческий проектный отдел г. Санкт-Петербург ФГУП «ГВСУ №4» 
(Московский проспект, д. 91, оф. 425, г. Санкт-Петербург, 196084, 
тел. 8(812) 612-99-30).

Объект расположен по адресу: Российская Федерация, Мур-
манская область, город Мурманск, Нижне-Ростинское шоссе, вой-
сковая часть 77360-Ф (техническая территория №4). В админист-
ративном отношении исследуемый участок расположен в Ленинс-
ком округе города Мурманска. Объект предназначен для подготов-
ки и выдачи изделий подводных телекоммуникационных сетей 
системы мониторинга Мирового океана.

Намечаемая деятельность предполагает производство работ по 
строительству 6 свай от берега в сторону моря на расстояние в осях 
48 м для размещения на них морской части эстакады для кабель-
ных дорожек, предназначенной для транспортировки изделий от 
объекта на судно.

Организатором проведения общественных обсуждений с насе-
лением и общественными организациями (объединениями) наме-
чаемой деятельности, осуществляемой на территории города Мур-
манска и подлежащей экологической экспертизе по объекту, явля-
ется комитет по развитию городского хозяйства администрации 
города Мурманска (далее – Комитет), в соответствии с админист-
ративным регламентом исполнения муниципальной услуги «Ор-
ганизация проведения общественных обсуждений с населением и 
общественными организациями (объединениями) о намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности, осуществляемой на террито-
рии города Мурманска и подлежащей экологической экспертизе», 
опубликованным на официальном сайте администрации города 
Мурманска www.citymurmansk.ru.

Форма проведения общественных обсуждений: ознакомление 
с материалами по объекту с предоставлением замечаний и предло-
жений в свободной форме.

Ориентировочные сроки проведения общественных обсужде-
ний: сентябрь — октябрь 2020 года. 

В течение 30 дней со дня опубликования данного объявления, 
письменные замечания и предложения будут приниматься Коми-
тетом: 183038, г. Мурманск, ул. Профсоюзов, д. 20, каб. 330, с 9.00 
до 17.30, перерыв с 13.00 до 14.00 (кроме сб. и вс.), e-mail: krgh@
citymurmansk.ru, тел. 8(8152)47-34-24, факс 8(8152)45-76-24, и 
ФГУП «Главное военно-строительное управление № 4», e-mail: 
gpo-spb@gusstufo.ru 

С материалами по объекту можно ознакомиться в Комитете (ул. 
Шмидта, д. 17, каб. 5) с 9.00 до 17.30, перерыв с 13.00 до 14.00 (кро-
ме сб. и вс.).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДОРОГИ Реконструкция пересечения 
Волоколамского шоссе с МКАД завершится 
до конца года

Близки к развязке 
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МУЗЫКА Вышла книга 
о Майке Науменко 
и рок-музыке 80—90-х

По лезвию 
струн

Александр Алексеев

Поиск новой музыки, рок-н-ролльная жизнь, приключе-
ния, настоящая мужская дружба, славные годы Ленин-
градского рок-клуба 80—90-х — новая книга «Майк На-
уменко. Бегство из зоопарка» вышла в трех форматах: 
бумажном, электронном и виде аудиокниги. О том, по-
чему ныне вновь так востребованы реальные рок-герои, 
а не созданные накручиванием лайков в интернете, обо-
зреватель «РГ» поговорил с ее автором — писателем, 
историком и продюсером Александром Кушниром.

Почему, решив написать трилогию о рок-звездах 
80—90-х, вы выбрали именно эту троицу: Илья Кор-
мильцев, Сергей Курехин и Майк Науменко? Связано 
ли это и с тем, что они уже ушли из жизни, а живые зве-
зды обычно долго согласовывают тексты про них, да и 
не всегда согласны с оценками авторов?

Александр Кушнир: Мне катастрофически не хвата-
ло информации о людях, которые в свое время на меня 
повлияли. Они очень разные: сумасброд-авангардист, 
провокатор-поэт (и 
издатель), первая 
(или одна из пер-
вых) советская рок-
звезда. Поэтому я, 
как охотник, с нео-
писуемым удоволь-
ствием «пошел по 
следу»: сотни ин-
тервью, тысячи ча-
сов расшифровки, 
многие годы работы 
по каждому из фо-
лиантов. Что каса-
ется цензуры, то 
тексты своих книг я 
ни с кем не согласо-
вываю — ни с издательством, ни с музыкантами, ни с их 
друзьями или наследниками. Как сказал Дэвид Линч, 
«никому не давайте залезать в вашу идею своими гряз-
ными руками». Жестко, но справедливо. 

Биографии пишут обычно по двум разным методи-
кам. Или автор максимально узнает жизнь своего ге-
роя, в чем-то роднится с ним и почти растворяется в 
его судьбе, как самый верный и бережный друг — имен-
но так обычно пишет Захар Прилепин. Другие, как на-
пример Дмитрий Быков, ведут себя иначе — сродни ис-
следователю, который наблюдает жизнь персонажа со 
стороны, не забывая часто высказывать и личные су-
ждения, для иных читателей и историков — не бесспор-
ные… Какой из этих двух методов был ближе вам при 
написании книги о Майке Науменко?

Александр Кушнир: Наверное, все происходит под-
сознательно. Первоначально — огромное количество 
встреч и бесед с друзьями, родственниками, современ-
никами, земляками, музыкантами «Зоопарка», звуко-
режиссерами, организаторами фестивалей и квартир-
ных концертов. Потом начинаются круглые столы и 
лекции, на которых ты приглашаешь выступать людей, 
имевших прямое отношение к Майку. Затем к тебе по-
падают неизвестные науке переводы книг, сделанные 
Науменко с американских и английских рок-биогра-
фий. Читаешь большие интервью Майка в андеграун-
дной рок-прессе. Слушаешь его реплики на огромном 
количестве концертов. И, уже глубоко погрузившись в 
предмет исследования, смело вживаешься в образ.

Автор таких знаковых хитов, как «Буги-вуги каж-
дый день», «Сладкая N», «Лето», «Дрянь» и «Когда я 
знал тебя совсем другой» в отличие от других звезд ле-
нинградского рок-клуба, был человеком закрытым, не 
очень радушным, погруженным больше в себя и собст-
венное творчество. И не таким компанейским, как его 
друзья-соперники: БГ, Кинчев, Цой, Курехин, Рико-
шет… Было ли поэтому работать над «Бегством из зоо-
парка» сложнее, чем над предыдущими книгами? Или 
это, наоборот, вас подстегивало?

Александр Кушнир: В Майке органично уживались 
два человека. Тонкий, деликатный и по-своему нежный 
с друзьями — скажем, в стенах своей коммунальной 
квартиры на Боровой. А в гримерке он резко преобра-
жался в циничную рок-звезду — в соответствии со все-
ми законами жанра. Ну, а после концерта — друзья, ку-
бинский ром и общий беспредел. Как у всех рок-музы-
кантов в ту пору, наверное. 

Написав несколько биографий, вы можете сформу-
лировать, а может, для кого-то и предсказать: человек с 
какими качествами способен стать рок-звездой, а кому 
не стоит и стараться?

Александр Кушнир: Здесь правил нет совершенно. 
Наверное, нужно получить в юности сильнейший им-
пульс, какой-то сигнал из космоса, который тебя пол-
ностью преобразит — в частности, твое мышление. А 
дальше ты или сломаешься, столкнувшись с многочи-
сленными трудностями, либо станешь «ленинград-
ским Марком Боланом» (так называли Майка Наумен-
ко. — Прим. ред.) Все крайне индивидуально. Ну, и две 
вещи, без которых совсем никак — это талант и вну-
тренний стержень, характер…  

Почему бы вам не написать книгу и о ком-то из новых 
героев. О Моте, Тимати, Монеточке, группе «План Ломо-
носова», например… То есть о тех, чья судьба еще не сло-
жилась?! Как полагаете, это будет более интересно ауди-
тории, чем звезды 80—90-х?! Или вы уверены, что о тех, 
чья биография еще формируется, полезнее для них са-
мих пока не писать?! Ну, например, чтобы не зазнались?!

Александр Кушнир: Что касается современных геро-
ев, то я про них не пишу, а кропотливо выращиваю их в 
рамках своего фестиваля «Индюшата», который прово-
дится ровно тридцать лет — с осени 1990 года. Причем 
он конкретно направлен не в прошлое или настоящее, а 
исключительно в будущее — дать шанс новым «темным 
лошадкам» и «молодым волкам». А со временем о них 
обязательно кто-то напишет, я даже не сомневаюсь.  

ВЕРНИСАЖ   В Литературном музее открылась выставка к 125-летию поэта 
Сергея Есенина

Звезда хулигана
Андрей Васянин

С
лово «звезда» сегодня 
чем дальше, тем быстрее 
теряет  свой главный 

смысл. Звездами уже называют 
и блогеров, нарастивших посе-
щаемость, и авторов разошед-
шихся по сети 30-секундных 
клипов в тик-токе. Вернуть зве-
зду из онлайна на небо взялись в 
Государственном музее исто-
рии российской литературы 
имени Даля, в год 125-летия со 
дня рождения Сергея Есенина 
(3 октября) напомнившие нам о 
том, кто такие поэты. 

«Они смотрят из космоса, у 
них своя связь с миром. Они 
слышат то, что мы с вами не 
слышим», — убеждена куратор 
выставки «Есенин. Живите так, 
как вас ведет звезда», открыв-
шейся в зале ГЛМ в доме Любо-
щинских-Вернадских, Людмила 
Алексеева. Вся экспозиция раз-
бирает тайну — как происходит 
эта космическая связь, откуда 
поэт может взяться в крестьян-
ском мальчике, как тот вливает-
ся в Млечные путь и становится 
«небесным барабанщиком». За-
глядывавшемся на небо уже в 
15—16 лет.

«Звездочки ясные, звезды вы-
сокие! Что вы храните в себе, что 
скрываете?..» — выставка начина-
ется со стихотворения в тетрадке 
1911—1912 годов, самого ранне-
го автографа Есенина. 15-летний 
Сережа еще в мире, где все живое 
— и в этом зальчике на выставке 
волей ее авторов в незаметных 
динамиках пошумливает лес, 
поют птицы, а незаметные лам-
пы сквозь черный натяжной, 
пробитый иголками потолок све-
тят на зрителя теми самыми та-
инственными звездами. А Сере-
жа учится — вот небольшая гри-

фельная дощечка из музея в Кон-
стантиновке, пенал, свидетель-
ство об окончании училища. 

За судьбой поэта ты следишь 
тут как за поэтическим спекта-
клем (а разделы выставки и на-
зываются «сценами») в реаль-
ных декорациях, ведь мы имеем 
дело с полной загадочных сюже-
тов биографией Есенина, с од-
ной стороны, и коллекцией ГЛМ 
с партнерами — с другой. Когда 
дело не впрямую касается поэ-
зии, куратор позволяет себе не 
документ, а метафору, иллю-
стрируя, например, тему Пер-
вой мировой серией литогра-
фий Натальи Гончаровой с анге-
лами, атакующими демонов. Но 
уж когда разговор заходит о ли-
тературе, то зрителю — в сцене, 
скажем, «Млечный путь или 

преображение городом», в ко-
торой речь идет о завоевании 
Есениным Питера, — предъявля-
ются сокровища. 

«Серебристая дорога, ты зо-
вешь меня куда? Свечкой чисто-
четверговой над тобой горит 
звезда», — начертано на стене 
большими белыми буквами, а 
рядом маленькая записочка с 
несколькими фразами от двух 
звезд русской поэзии. Сверху 
Есенин просит Блока, своего ку-
мира, о встрече, а внизу Блок 
пишет после этой встречи: 
«Крестьянин Рязанской губер-
нии 19 лет. Стихи свежие, чи-
стые, голосистые».

 Журнальчик «Мирок» 1914 
года с «Белой березой» найти 
при всех стараниях не удалось, 
но зато вот — «Мирок» из кол-

лекции актера Сергея Никонен-
ко, подаренный 10-летнему Есе-
нину еще в Константинове. И 
единственный сохранившийся 
листочек сгоревшего в пожаре 
черновика поэмы «Иорданская 
голубица».

И еще рукописи, автографы 
стихов, писем и записок, правки 
и чистовые варианты — «Я поки-
нул родимый дом», «Черный че-
ловек»,  «Хулиган»… Рукописи  
на выставке рассказывают о по-
эте не менее красноречиво, чем 
фотографии. Почерк Есенина на 
«Звездочках ясных…» не срав-
нить с тем же «Хулиганом» 1925 
года — слова «Русь моя, деревян-

ная Русь…» в последнем выведе-
ны округлым почерком, каждая 
буква стоит отдельно: это писал 
человек мятущийся, тревож-
ный, непостоянный. «Синий ту-
ман, снеговое раздолье»: на ма-
шинке набраны несколько чет-
веростиший, зачеркнуты, ру-
кой ниже написаны новые стро-
ки — а в хрестоматийный вари-
ант не вошло ни то ни другое.

Выставка «Есенин. Живите 
так, как вас ведет звезда» рисует 
своего героя безо всяких при-
крас. Такой подход ломает неко-
торые стереотипы. Про портрет с 
трубкой — он тут, конечно, тоже 
присутствует — забываешь, услы-
шав в сцене «Пугачев в стране не-
годяев» почти звериный рык по-
эта, читающего монолог Хлопу-
ши на пластинке 1921 года (Вы-
соцкий, готовя роль героя таган-
ского спектакля «Пугачев», явно 
слушал эту запись).

На «Кольце Венеры», витри-
не, посвященной взаимоотно-
шениям поэта с женщинами, 
просто россыпь фактов и арте-
фактов. Главный из них — так на-
зываемое попугаево кольцо, су-
женное, обжатое по своему 
пальцу последней женой поэта 
Софьей Толстой: Есенин полу-
чил его от встреченной им цы-
ганки и подарил Софье вместо 
обручального. И чуть ли не в тот 
же день написал: «Коль гореть, 
так уж гореть сгорая, / И неда-
ром в липовую цветь / Вынул я 
кольцо у попугая — / Знак того, 
что вместе нам сгореть».

— Мне хотелось увести зрите-
ля от снобского отношения к по-
эту., -  поясняет Людмила Алек-
сеева. — И помочь его лучше по-
нять.  

ПРЕМЬЕРА «Страсти по Фоме»: герои Достоевского на сцене 
Театра Наций

Кто расставил ловушки

Ольга Штраус

П
овесть Достоевско-
го «Село Степанчи-
ково и его обитате-
ли» инсценировали 
не раз, в том числе и 
знаменитый Нико-
лай Эрдман. Однако 
режиссер Евгений 
Марчелли сделал 

свою версию шедевра. 
Оставаясь максимально 

близким к тексту, Марчелли 
так ненавязчиво смещает ак-
центы, что главным героем 
спектакля становится полков-
ник Ростанев. «Фофан» и мям-
ля, как он сам себя аттестует, 
этот персонаж, казалось бы, 
нужен Достоевскому только 
для того, чтобы выразительнее 
и живее показать всю мерзость 
деспота и фарисея Фомы Опи-
скина. Но Ростанев в исполне-
нии Владимира Майзингера 
превращается в обаятельней-
шее, трогательное и чрезвы-
чайно близкое каждому из нас 
существо. В его трактовке пол-
ковник — добродушный, интел-
лигентный человек, который 
просто не может существовать 
в состоянии конфликта с кем 
бы то ни было. Точнее – физиче-
ски не переносит ощущения, 
что нанес кому-то обиду, чу-
жую боль он чувствует острее, 
чем собственную.

Вообще-то играть такого на-
сквозь положительного персо-
нажа и трудно, и скучно. Но 
Майзингер находит для своего 
героя настолько разнообразные 
краски, что все два с половиной 
часа, что длится спектакль, его 
переживания гипнотизируют 
зрителя. Он и комичен, и обая-
телен, часто жалок, временами 
— страшен. Но главное, что так 
по-человечески понятна его за-
висимость от демагога и глупца 
Фомы!

Авангард Леонтьев, играю-
щий Опискина, будто бы не 
стремится выпятить своего ге-
роя в центральные фигуры 
спектакля. Невзрачный хлюпик 
надувает щеки, эффектно «сре-
зает» Ростанева — но публика 
все равно с симпатией посма-
тривает на его визави. Похоже, 
этого и добивался режиссер.    

«Я хочу, чтобы зритель ах-
нул: это же история про меня!» 
— говорит Евгений Марчелли.

И впрямь: спектакль заста-
вит многих о многом задумать-

ся. Вот, например, зачем весь 
двадцатый век разнообразные 
психологи и социологи ломали 
головы над всякими психозами 
(включая массовые) и способа-
ми управлять людьми — так, что-
бы тем казалось, будто это все 
для их же блага. И небезызвест-
ный Дейл Карнеги в середине 
века написал свой труд «Как за-
воевывать друзей и оказывать 
влияние на людей». Но — зачем?! 
Ведь за сто лет до этого Достоев-
ский уже внятно расписал все 
тонкости искусства манипуля-
ции человека человеком.

Приемчики Фомы Опискина, 
в сущности, сводятся к тому, 
чтобы использовать себе на 
благо лучшие порывы чувств в 
его доверчивом окружении.

В спектакле Марчелли вооб-
ще все замешано на любви. На 
страстях, туманящих мозги. От-
сюда и название. В сцене со слу-
гой Фа ла леем (Александр 
Якин), когда Фома публично 
казнит беднягу за пляску про-
стонародного «Комаринского» 

в приличном обществе, на зад-
нике сцены появляется, как под-
сказка, текст народной песни. 
Не все, возможно, помнят, но 
сюжет ее в самых площадных 
формулировках рассказывает о 
соитии барыни с мужиком.

И вот уже в финале, когда ма-
менька-генеральша (Ирина Пу-
лина) взывает к Ростаневу: «Во-
роти Фому! Не могу без него!», 
— многое в тугом узле взаимоот-
ношений в этом доме проясня-
ется. Она к Фоме неравнодушна. 
Но не может позволить себе ни-
чего лишнего с этим «святым» 
семейным приживалом — пото-
му что неприлично.

И у Фомы в душе, как видно, 
тоже огнь страстей — такой, что 
он боится признаться в них 
даже самому себе. От зависти он 
сам готов сойти с ума — и всех со 
свету сжить. От зависти ко всем, 
кто позволяет себе то, о чем он 
лишь исподтишка мечтает. От 
зависти к комаринскому мужи-
ку, который — р-раз — и пустится 
в беспутство. К полковнику Ро-
станеву, который смеет полю-
бить, да и готов жениться на 
«неровне».

Фоме Опискину такого не 
дано — и он манипулирует други-
ми. В этом искусстве ему в под-
метки не годится никакой Кар-
неги. Надо заметить, что в спек-
такле вообще на радость зрите-
лям роскошный актерский ан-

самбль: Анна Ниловна (Анна Га-
линова), Анастасия Светлова в 
роли Татьяны Ивановны, а дети 
Ростанева — каковы!

Спектакль стремительно ле-
тит к финалу. Известно, что 
«Село Степанчиково» и Фома 
Опискин во многом строились у 
Достоевского как литературная 
пародия на Гоголя времен его 
«Выбранных мест из переписки 
с друзьями». Об этом много ска-
зано когда-то в литературовед-
ческих трудах Тынянова. Федор 
Михайлович шел от Гоголя — и 
отгораживался от него одновре-
менно.

Напоминание об этом роспи-
сью-виньеткой, завершающим 
штрихом звучит в спектакле. 
Манипулятор, прежде стояв-
ший на пути, в нужную для него 
минуту соединяет руки Нас-
теньки и Ростанева и вспомина-
ет Гоголя: «Несчастье есть, мо-
жет быть, мать добродетели. 
Это сказал, кажется, Гоголь, пи-
сатель легкомысленный, но у 
которого бывают иногда зерни-
стые мысли».

В спектакле у Марчелли эти 
зерна прорастают. Финал: все 
счастливы и благодарны лице-
меру. Ходячий фейк, создатель 
своевременных иллюзий — 
Фома Фомич непобедим.  

В этом спектакле многое замешано 
на любви, но главное место счаст-
ливчика долго остается вакантным.

За судьбой  Есенина посетители 
следят по экспонатам — как на поэ-
тическом спектакле, вспоминая 
любимые строчки.

А К Ц Е Н Т

Режиссер так ненавязчиво смещает 
акценты, что главным героем спектакля 
становится полковник Ростанев

Майк Науменко пел в темных очках не ради моды: чтение сти-
хов, нот и переводы книг с английского испортили ему зрение.

Имея талант, ты 
или сломаешься, 
столкнувшись 
с многочисленны-
ми трудностями, 
либо станешь 
личностью

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/art/1953623 
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ТЕАТР Какие 
постановки 
ждут зрителей 
в новом сезоне

МАРАФОН 
В КРЕСЛАХ
Наталья Лебедева

С середины сентября театрам 
разрешили увеличить количе-
ство зрителей в залах до 70 
процентов при соблюдении 
всех мер безопасности. Для 
частных театров это реальный 
шанс перестать работать в 
убыток и начать зарабатывать. 
По словам художественного 
руководителя Московского те-
атра мюзикла Михаила Швыд-
кого, театры начинают рабо-
тать не в убыток с заполняемо-
сти зала в 60 процентов. 

«Когда у нас в зале 950 че-
ловек из 1662 возможных, мы 
в порядке. Меньше — мы допла-
чиваем», — пояснил он. А еще 
важнее, по его словам, — вер-
нуть доверие зрителей: поку-
пать ли билеты на ноябрь и 
даже октябрь, не отменят ли…

Сами театры настроены оп-
тимистично, один за одним от-
крывают новый сезон и интри-
гуют публику грандиозными 
планами. Юбилейный сотый 
сезон открыл Театр имени Вах-
тангова. Здесь обещают 13 
премьер. 

Откроет марафон «Мадему-
азель Нитуш» по пьесе Эжена 
Лабиша. По словам художест-
венного руководителя Римаса 
Туминаса, эту пьесу театр 
впервые показал в 1939 году, и 
вот теперь она вновь на сцене 
благодаря режиссеру Михаилу 
Цитриняку.

Уланбек Баялиев продолжа-
ет репетиции спектакля по 
пьесе Фридриха Дюрренматта 
«Ромул Великий». На Вахтан-
говскую сцену также вернется 
спектакль «Заговор чувств» по 
роману Юрия Олеши «За-
висть», который ставит Юрий 
Бутусов. Владимир Иванов за-
нимается поставкой гоголев-
ских «Мертвых душ». Сам же 
Римас Туминас готовит спек-
такль по роману Льва Толстого 
«Война и мир».

Театр на Малой Бронной от-
крывает сезон, анонсируя 10 
премьер. Пока в театре ре-
монт, их приютит «Дворец на 
Яузе». Откроют сезон фанта-
зии на гоголевские темы 
«Бульба. Пир» в постановке 
Александра Молочникова. 
Эстафету примет худрук теа-
тра Константин Богомолов — 
он представит своих «Бесов» 
(по Достоевскому).

Следом в афише режиссер-
ский дебют актрисы Евгении 
Громовой — «Оля+Сережа». 
Молодой режиссер Микита 
Ильинчик ставит «Благоволи-
тельниц» по роману Джоната-
на Литтела. 

Новая постановка Саши Де-
нисовой интригует рабочим 
названием «Бетмэн против 
Брежнева». «Это вольная фан-
тазия о человеке, жившем в 
брежневскую эпоху, в рабочее 
время служившем в учрежде-
нии, а в свободное от работы 
время боровшемся за справед-
ливость в облике, подобном 
тому, в котором боролся Бет-
мэн в образе летучей мыши», 
— рассказывает Богомолов. Ве-
сной Кирилл Вытоптов пред-
ставит «актерскую оперетту» 
— «Летучую мышь» Штрауса. А 
Богомолов задумал диптих 
«Москва», в который войдут 
тургеневский «Месяц в дерев-
не» и «Покровские ворота» 
Леонида Зорина. Рената Лит-
винова поставит свою пьесу 
«Посмертные ранения».  

Сезон в Театре им. Моссо-
вета начался с представления 
труппе нового художественно-
го руководителя. Им стал воз-
главлявший ранее ярослав-
ский Театр имени Волкова Ев-
гений Марчелли. Пока же о 
планах рассказал директор те-
атра Валентина Панфилова. 
Первой премьерой сезона ста-
нет постановка Нины Чусовой 
— шекспировский «Ричард III» 
с Александром Домогаровым в 
главной роли. А дальше — «Ста-
рик» Горького в постановке 
Юрия Еремина с Виктором Су-
хоруковым в главной роли. И 
«Укрощение строптивой» от 
Андрея Кончаловского.  

«Мадемуазель Нитуш» — одна 
из премьер Театра имени Вахтангова.
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ТЕННИС Первая ракетка 
страны Анна Блинкова 
победила за 39 минут

Подавай 
быстрее

Анна Козина

Первая ракетка России и 31-я ракетка мира Екатери-
на Александрова провела очень короткий матч. Во 
второй круг турнира в Страсбурге она пробилась, 
разгромив австралийку Сторм Сэндерс (274-е место 
рейтинга) со счетом 6:1, 6:0 всего за 39 минут.

Этот тайминг можно было назвать рекордным, 
если бы румынка Симона Халеп не выиграла турнир в 
Риме за 31 минуту. Правда, Симоне повезло. Титул ей 
достался без особой борьбы. Матч завершился при 
счете 6:0, 2:1, так как прошлогодняя чемпионка, чеш-
ка Каролина Плишкова, снялась из-за травмы бедра. 

Но вернемся на корты Страсбурга. У еще одной 
россиянки Анны Блинковой тоже не возникло про-
блем на старте. Она обыграла местную теннисистку, 
француженку Миртиль Жорж (6:1, 6:2). Еще накануне 
во второй круг вышла Анастасия Павлюченкова. Она 
одержала победу над бельгийкой Элисон Ван Эйтванк 
со счетом 6:3, 7:5. 

На параллельном мужском турнире в немецком 
Гамбурге выступают все наши лидеры: Даниил Мед-
ведев, Андрей Рублев и Карен Хачанов. Рублев для на-
чала со счетом 6:3, 6:3 обыграл американца Тенниса 
Сандгрена. 

А вот пятый номер мирового рейтинга Даниил 
Медведев мыслями уже на главном турнире — Откры-
том чемпионате Франции. Три года подряд — с 2017 по 
2019 — Медведев вылетал уже в первом круге «Ролан 
Гаррос» и хочет пройти дальше.

— Чтобы не получить травму после US Open, я 
снялся с турнира в Риме и несколько дней потрениро-
вался на грунте в Монако, — приводит слова Медведе-
ва журналист Янник Шнайдер. — Сейчас я надеюсь 
провести хороший турнир и выиграть несколько мат-
чей на «Ролан Гаррос». 

ФОРМУЛА-1  Даниил Квят 
с нетерпением ждет 
старта Гран-при России

Зарулит в Сочи

Павел Петровский

В ближайшие выходные на «Сочи Автодроме» пройдет 
очередной этап чемпионата мира в гонках «Форму-
лы-1» — Гран-при России.

Накануне старта гоночного уик-энда российский 
пилот команды «Альфа Таури» Даниил Квят рассказал 
журналистам о своих ожиданиях.

«Когда приезжаю в Россию, меня часто узнают на 
улицах, ведь многие стремятся живьем увидеть этап 
чемпионата мира, все знают пилотов в лицо, и это 
очень приятно. В Сочи у меня есть именная трибуна на 
автодроме. Кроме того, всегда приятно видеть много 
людей с русским флагом в день гонки. 

Мне нравится на 
Гран-при России, 
здесь со всеми могу 
общаться на рус-
ском. Ну и не могу 
не сказать о замеча-
тельной кухне. Хо-
рошо знаю места, 
где можно вкусно 
поесть.  

В целом, считаю, 
домашний Гран-при 
— это привилегия. 
Очень рад, что у 
меня есть возмож-
ность показать себя перед своими зрителями», — цити-
рует Квята «Инстаграм» «Сочи Автодром». 

Отметим, что в текущем сезоне «Формулы-1» 
Квят с десятью очками располагается на 14-й строч-
ке личного первенства пилотов. На прошедшем Гран-
при Тосканы Квят занял седьмое место, в четвертый 
раз в сезоне попав в очки. Ну а на трассе в Сочи луч-
шим результатом Квята является пятое место в гонке 
сезона 2011 года, когда он выступал за команду «Ред 
Булл».

Кстати, в рамках российского этапа чемпионата 
мира организаторы решили устроить акцию в поддер-
жку российских медицинских работников и волонте-
ров, ведущих борьбу с коронавирусной инфекцией 
COVID-19. 27 сентября перед стартом гонки зрители 
на трибуне Даниила Квята (Т3) наденут футболки с 
надписью «Пожалуйста, дышите!» и картой России, 
которая будет составлена из портретов медицинских 
работников и волонтеров.  

В нынешнем сезоне «Формулы-1» Даниил Квят заработал уже 
десять очков в зачете пилотов .

НОВОСТИ 

Поветкин 
начал 
подготовку 
к реваншу

УДАРЫ 
ГРАДОМ
Анна Козина

Обладатель временного титула 
WBC в супертяжелом весе 
Александр Поветкин начал пер-
вый этап подготовки реваншу 
с  Диллианом Уайтом, который 
намечен на 21 ноября. 

— Местом тренировочного 
лагеря выбран Геленджик, — со-
общила промоутерская компа-
ния «Мир бокса».

Напомним, что 22 августа 
Поветкин отправил Уайта в но-
каут. Команда британского бок-
сера сразу же активировала оп-
цию реванша, прописанную в 
контракте. Ведь на кону стоит 
звание претендента на бой с 
чемпионом WBC Тайсоном 
Фьюри. Однако экс-чемпион 
мира в двух весовых категори-
ях Дэвид Хэй не уверен, что 
Уайт успеет восстановиться. 

— В поединке с Поветкиным 
Уайт уснул, будучи свежим. Он 
буквально отключился, — цити-
рует Хэя fightnews.info со ссыл-
кой на интервью ютуб-каналу 
iFL TV.  — Повлечет ли это какие-
нибудь долгосрочные последст-
вия? Мы узнаем об этом, когда 
начнутся спарринги.  

Россияне стали 
призерами ЧЕ 
по пляжному 
волейболу

МЕДАЛИ 
В ПЕСКЕ
Анна Бекетова

Чемпионы мира по пляжному 
волейболу Вячеслав Красиль-
ников и Олег Стояновский не 
смогли добавить в свой послуж-
ной список «золото» чемпиона-
та Европы, который  завершился 
в латвийской Юрмале.

В финале россияне со счетом 
0:2 (19:21, 15:21) уступили Ан-
дерсу Бернтсену Молу и Кри-
стиану Сандлие Серуму. Для 
норвежцев, которые на про-
шедшем чемпионате мира заво-
евали бронзовые медали, это 
первый подобный успех. В ак-
тиве Стояновского и Красиль-
никова — совместная победа на 
ЧМ-2019. Красильников уже 
был призером мировых и евро-
пейских первенств.

В женском турнире у наших 
пляжниц тоже есть награда. 
Надежда Макрогузова и Свет-
лана Холомина, которые в 2017 
и 2018 годах были лучшими на 
ЧЕ для игроков не старше 22 
лет, пробились на взрослый 
пьедестал. Россиянки выиграли 
матч за третье место у чешской 
пары Барборы Херманновой и 
Маркеты Слуковой-Науш со 
счетом 2:0 (25:23, 21:18).  

Аскарова 
из СКА назвали 
лучшим 
вратарем 
недели в КХЛ

ЧЕТКО 
НА ВОРОТАХ
Анна Козина

Комиссия по определению луч-
ших хоккеистов чемпионата 
КХЛ определила лауреатов тре-
тьей недели турнира.

Лучшим голкипером стал 
игрок СКА Ярослав Аскаров, 
одержавший две победы в трех 
матчах, в том числе в гостевой 
встрече со «Спартаком» он от-
стоял на ноль. Этот «сухарь» 
для 18-летнего вратаря был 
первым в КХЛ. Всего по воро-
там Аскарова было нанесено 78 
бросков (в среднем за игру 26), 
из которых Ярослав отразил 
97,44 процента.

Также Аскаров, который до 
начала нынешнего чемпионата 
провел лишь один матч в КХЛ, 
признан лучшим новичком.

Лучшим защитником назва-
ли Юусо Хиетанена из москов-
ского «Динамо». Он помог ко-
манде одержать победы в трех 
матчах недели, в которых отме-
тился тремя результативными 
передачами.

Нападающим недели при-
знан Теему Хартикайнен из 
«Салавата Юлаева». В трех мат-
чах он набрал 7 (3+4) очков, 
что является лучшим результа-
том.  

Пилот «Альфа 
Таури» Даниил 
Квят считает 
домашний этап 
чемпионата мира 
привилегией
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ПРЕМЬЕР-ЛИГА Московское «Динамо» в большинстве одолело на своем поле «Ахмат»

Проехали на красный
Сергей Литвинов

Н
акануне в Москве состо-
ялся заключительный 
матч восьмого тура Пре-

мьер-лиги. В нем «Динамо» об-
ыграло на своем поле грознен-
ский «Ахмат» — 1:0. 

В конце прошлой недели «бе-
ло-голубые» оконфузились, вы-
летев во втором отборочном ра-
унде Лиги Европы из-за пораже-
ния от тбилисского «Локомоти-
ва» (1:2). Матч с «Ахматом» был 
неплохой возможностью для ди-
намовцев реабилитироваться 
перед болельщиками.  

Переломным моментом вче-
рашней встречи стало удаление 
игрока гостей Мирослава Бого-
саваца на 80-й минуте. «Дина-
мо» воспользовалось этим шан-
сом: уже на 91-й минуте отли-
чился Иван Ордец. Как итог — 
1:0 в пользу москвичей, кото-
рые благодаря победе сравня-
лись с «Краснодаром» (по 14 оч-
ков), расположившимся на пя-
той строчке.

Сегодня «Краснодар» прове-
дет первый матч раунда плей-
офф Лиги чемпионов. На своем 
поле южане примут греческий 
ПАОК. 

К одной из ключевых встреч, 
возможно, всего сезона россий-
ский клуб подходит в приподня-
том настроении. В своем по-
следнем поединке «Краснодар» 
разгромил «Химки», забив аж 
семь мячей, — 7:2. Благодаря по-
беде команда Мурада Мусаева 
приблизилась к группе лидеров. 

— Остался один шаг до груп-
пового этапа. Завтра нас ждет 
большой матч. Только в играх с 
такими соперниками можно 
прогрессировать, проверить 
свой уровень. Предстоит инте-
ресный поединок. Будет упор-
ная борьба на каждом участке 
поля. Это важный день в исто-

рии нашего клуба, — отметил 
главный тренер «Краснодара» 
Мусаев. 

Сразу отметим, что в отли-
чие от первых раундов отбора 
Лиги чемпионов последний 
проходит по схеме «игра дома и 
на выезде». «Орлы», как еще на-
зывают ПАОК, удивительно хо-
роши в последнее время. На 
пути к краснодарцам команда 
сначала победила крепкий «Бе-
шикташ», а теперь и вовсе вы-
била титулованную «Бенфику». 
Да, оба матча греки провели 
дома, но без зрителей. А болель-
щики играют гигантскую роль 

для ПАОКа. Впрочем, как и для 
всех остальных клубов.

Вылет португальцев — хоро-
шая новость для России, по-
скольку именно с этой страной 
мы конкурируем в рейтинге 
УЕФА. Однако у «Краснодара» 
не очень приятные воспомина-
ния о поездке в Грецию. В прош-
лом году команда Мурада Муса-
ева героически прошла «Пор-
ту», после чего в последнем ра-
унде квалификации Лиги чем-
пионов попался «Олимпиакос». 
Россияне проиграли с общим 
счетом 1:6 (0:4 — на выезде, 1:2 
— дома). 

Недостатка в мотивации у 
ПАОКа точно не будет. За по-
следние 10 лет клуб выигрывал 
национальное первенство, три-
жды завоевал Кубок страны, 
пять раз становился серебря-
ным призером, участвовал в ос-
новной сетке Лиги Европы, но в 
групповой стадии Лиги чемпио-
нов пока не выступал. В прош-
лом сезоне греки были близки к 
достижению цели, но уступили 
в двухматчевом противостоя-
нии амстердамскому «Аяксу», 
пропустив решающий мяч в Ни-
дерландах на 93-й минуте. А за 
год до того ПАОК неожиданно 

прошел московский «Спартак» 
Массимо Карреры, а затем в ра-
унде плейофф ЛЧ не совладал с 
«Бенфикой» (1:1, 1:4).

Помимо матча в Краснодаре, 
сегодня в квалификации Лиги 
чемпионов запланировано еще 
две встречи: «Маккаби» (Тель-
Авив, Израиль) — «Ред Булл» 
(Австрия) и «Славия» (Чехия) — 
«Мидтьюлланд» (Дания). В сре-
ду пройдут еще три поединка: 
«Мольде» (Норвегия) — «Фе-
ренцварош» (Венгрия), «Олим-
пиакос» (Греция) — «Омония» 
(Кипр) и «Гент» (Бельгия) — «Ди-
намо» (Киев, Украина).  

ФУТБОЛ Португалец забивает 19 сезонов подряд за свои клубы 

Роналду и его голы

Артур Нанян 

Н
а выходных состоя-
лись матчи первого 
тура итальянского 
первенства. В одном 
и з  н и х  ч е м п и о н 
страны «Ювентус» 
разгромил на своем 
поле «Сампдорию» 
со счетом 3:0. 

Одним из главных героев 
этой встречи стал Криштиану 
Роналду: он забил мяч и отме-
тился голевой передачей. Фор-
вард туринской команды уста-
новил сразу несколько статисти-
ческих достижений.  Криштиану 
удалось нанести десять ударов 
по воротам, что является луч-
шим показателем среди всех иг-
роков пяти ведущих европей-
ских лиг. И самое главное — пор-
тугалец забивает 19 сезонов под-
ряд на клубном уровне. 

Несмотря на солидный по 
футбольным меркам возраст (35 
лет), похоже, Роналду не собира-
ется останавливаться на достиг-
нутом. И передышек он себе ни-
каких не дает. Хотя, по словам 
нового главного тренера «Ювен-
туса» Андреа Пирло, возможно, 
в какой-то момент Криштиану 

надо будет предоставить неболь-
шой отдых.

— Мы думали об этом, обсу-
ждали с самим Роналду. Пока он 
не устал, ведь сезон только на-
чался. Но когда дело дойдет до 
менее важных матчей, постара-
емся  дать  ему  отдохнуть . 
Криштиану очень умный па-
рень, который хорошо знает 
свое тело. Он сам поймет, в какой 
момент ему нужно будет сделать 
паузу, — считает Пирло.

Новичок «Ювентуса» Деян 
Кулусевски, забивший мяч в во-
рота «Сампдории», отметил, что 
даже после второго гола «Старой 
синьоры» Роналду подгонял сво-
их партнеров и требовал атако-
вать еще больше.

— Криштиану великолепен. 
Мне повезло, что мы с ним те-
перь партнеры по команде. При 
счете 2:0 он постоянно повто-

рял: надо продолжать атаковать, 
забить третий. Роналду никогда 
не хочет останавливаться, — от-
метил Кулусевски. 

Перед стартом сезона в Ита-
лии было много разговоров от-
носительно решения руководст-
ва «Ювентуса» доверить тренер-
ский мостик Пирло, у которого 
ранее не было опыта работы на 
таком уровне. Разумеется, по од-
ному матчу, тем более домашне-
му, против не самой сильной ко-
манды делать далеко идущих вы-
водов не стоит. Сам специалист 
после дебютной победы заявил, 
что у него есть свои идеи и он не 
собирается никого копировать.

— Потребуется время, чтобы 
игроки адаптировались к моим 
требованиям. Я не хочу просто 
копировать чьи-то идеи, у меня 
есть собственные. Однако мне 
бы хотелось взять что-то от ко-

манд, которые меня вдохновля-
ли, — заявил Пирло. 

Первый матч в новом сезоне 
провел действующий чемпион 
Испании «Реал». Во втором туре 
«королевский клуб» ожидал не-
простой выезд в Сан-Себастьян, 
где своих соперников принима-
ет «Реал Сосьедад». Встреча по-
лучилось боевой, но без забитых 
мячей — 0:0. В то же время «Ва-
ленсия», за которую выступает 
Денис Черышев, после победы 
над «Леванте» (4:2), уступила на 
выезде бывшей команде Федора 
Смолова «Сельте» (1:2). 

Ну а центральный матч евро-
пейского уикенда состоялся в 
Лондоне, где «Челси» принимал 
«Ливерпуль». Лондонцы потра-
тили кучу денег на усиление со-
става в летнее межсезонье. За 
«синих» теперь играют Тимо 
Вернер, Кай Хаверц, Хаким 
Зиеш. Но, по всей видимости, 
«Челси» пока рано бороться на 
равных с чемпионом страны. 

Конечно, «Ливерпулю» помо-
гло удаление Андреаса Кристен-
сена в концовке первого тайма. 
Хозяевам в этот вечер вообще не 
везло: второй гол «красные» за-
били после грубейшей ошибки 
голкипера Кепы, а в концовке 

полузащитник лондонцев Жор-
жиньо не реализовал пенальти. 
Как итог — 2:0 в пользу гостей. 
Дубль оформил Садио Мане.

— На «Стэмфорд Бридж» всег-
да сложно играть. Мне понравил-
ся первый тайм. Обе команды хо-
тели атаковать, создавать мо-
менты. Если честно, до красной 
карточки «Челси» доминировал. 
Не могу сказать, взяли бы мы три 
очка, не будь удаления. Во вся-
ком случае, после перерыва «Ли-
верпуль» здорово прибавил и вы-
играл, — подчеркнул главный 
тренер «красных» Юрген Клопп. 

Разумеется, коллега Клоппа 
рулевой «Челси» Фрэнк Лэм-
пард сетовал на невезение. «Уда-
ление перевернуло ход матча, 
оно вынудило меня делать пере-
становки. Второй гол — серьез-
ная ошибка Кепы. Если под-
умать, то без красной карточки и 
реализованным пенальти счет 
был бы 1:1. Конечно, наши ожи-
дания и задачи выше, но я сегод-
ня увидел характер. И это не мо-
жет не радовать», — сказал Лэм-
пард.  

Несмотря на солидный по футболь-
ным меркам возраст (35 лет), 
Роналду остается лидером 
«Ювентуса». 

В игре с «Ахматом» динамовцы показали характер и вырвали 
победу в компенсированное время.

А К Ц Е Н Т

Роналду провел уже 90 встреч 
за итальянский «Ювентус» 
во всех турнирах и забил в них 66 мячей

Между тем 

На Открытом чемпионате Франции уже есть первые жер-

твы коронавируса. Испанское издание Marca назвало име-

на, как минимум, четырех участников с положительными 

результатами тестов на COVID-19. Это в том числе Денис 

Истомин, выступающий за Узбекистан. Все они пропустят 

квалификацию, которая уже стартовала, а также проведут 

на самоизоляции семь дней. 

Кроме того, сыграть не получится у Дамира Джумхура из 

Боснии и Герцеговины. В организме спортсмена были об-

наружены «следы коронавируса», а его тренер Петар По-

пович сдал положительный тест. 

Всего, как сообщает пресс-службы «Ролан Гаррос», с 17 

сентября было проведено около 900 тестов.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Накануне в Москве в очном фор-

мате состоялось общее собрание 

клубов Премьер-лиги. Главное ре-

шение — болельщики гостевых ко-

манд получили разрешение на по-

сещение матчей чемпионата. 

«Квота — пять процентов от билет-

ной программы. Клубы могут меж-

ду собой договориться об увели-

чении», — заявил журналистам ге-

неральный директор «Зенита» 

Александр Медведев.

Положение команд 
в Премьер-лиге

И В Н П М О              
1. «Зенит» 8 5 2 1 14—5 17

2. «Спартак» 8 5 2 1 13—8 17

3. ЦСКА 8 5 1 2 14—7 16

4. «Сочи» 8 4 3 1 12—9 15

5. «Краснодар» 8 4 2 2 17—6 14

6. «Динамо» 8 4 2 2 7—4 14

7. «Локомотив» 8 3 3 2 8—6 12

8. «Рубин» 8 3 2 3 11—11 11

9. «Ростов» 7 3 2 2 4—5 11

10. «Ахмат» 8 3 1 4 8—11 10

11. «Урал» 8 2 4 2 7—7 10

12. «Арсенал» 8 2 2 4 10—13 8

13. «Тамбов» 8 2 1 5 7—11 7

14. «Уфа» 8 1 2 5 5—14 5

15. «Химки» 8 0 3 5 7—18 3

16. «Ротор» 7 0 2 5 3—12 2
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